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 २४९३  RVR

 है  और  संशोधित  विधेयक  सभी  राज्य

 लोक  सभा  सरकारों  में  परिचालित  करवा  दिया  गया

 इस  सम्बन्ध  में  में  माननीय  सदस्य
 १७  १९५४

 क  ध्यान  श्री  के०  पी०  सिन्हा  के

 कित  sat  संख्या  १२९२  के  उत्तर  की

 सभा  दो  बजे  समवेत  हुई
 ओर  आकर्षित  करना  चाहूंगा  जो  मेंने

 २५  १९५४  को  दिया  था  ।

 महोदय  पीठासीन

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  नव वत मान

 geal  के  मौखिक  उत्तर  प्रारूप  विधेयक  के  उपबन्धों  में  कोई

 महत्वपूर्ण  अन्तर  है  ?

 खद्दर  की  बिक्री

 श्री  कर मरकर  :  नया  मेरे  माननीय

 १८३४.  थी  Gao  एन०  दास
 मित्र  का  तात्या  विद्यमान  अधिनियम  से

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १

 १९५१  को  पूछे  गये  तारांकित  प्रशन

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध में
 श्री  एस०  एन०  दास  प्रारूप

 १४५०

 यह  बताने  की  HIT  करेंगे
 :

 विधेयक  में  जो  अभी  परिचालित

 वाया  गया  उसमें  और  पुराने  विधेयक

 क्या  केन्द्रीय  तथा  विभिन्न  राज्य  में  कोई  महत्वपूर्ण  अन्तर  ह  ?

 सरकारों  ने  खद्दर  की  बिक्री  विधेयक  के

 नमूने  के  सम्बन्ध  में  अन्तिम  निर्णय  कर  श्री  कर मरकर  :  इन  में  कोई

 लिया  जो  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  पूर्ण  wert नहीं

 १९६५०  में  शहर  का
 श्री  एस०  दास  :  क्या  इस

 अधिनियम  के  पारित  होने  के
 विधेयक  पर  सभी  राज्य  सरकारों  ने  अपने

 पहचान  परिचालित  किया  गया  था  ;  तथा
 विचार  भेज  दिये  अर  यदि  नहीं  तो

 यदि  ऐसा  तो  इस  सम्बन्ध  वे  राज्य  कौन  कौन  से  हूँ  जिन्होंने  अभी

 में  क्या  कार्रवाही  की  गई  है  ?  अपने  विचार  नहीं  भेज  हे  ?

 वाणिज्य  मंत्री  श्री  करमरकर  mat  मुझे  इसकी

 तथा  सदर  की  बिक्री  जानकारी  नहीं  है  ।  में  माननीय  सदस्य

 यक के  नमूने  का  अखिल  भारतीय  खादी  को  बताना  चाहता हूं  कि  हमारे  पहले  के

 तथा  ग्रामोद्योग  ate  ने  संशोधनਂ  कर  दिया  नमूना  विधेयक  के  अनुसार

 86  P.S.D.



 RVR  मौखिक  उत्तर  १७
 शीतल

 पद  |  १९५४  मौखिक  उत्तर  RESE

 कोर-कोची  मध्य  भारत
 कोयला  खानें  जो  निम्न  श्रेणी  का  कोयला

 नामक  चार  राज्यों  ने  विधान  पारित  कर  निर्माण  करती  इन  की  कठिनाइयां

 दिया है  ।  सभी  राज्यों  म  ये  परिचालित  प्रदशित  करने  वाला  एक  ज्ञापन  योजना

 करवा  दिया  गया  ह  और  हम  उनके  उत्तर  प्रयोग  को  प्रस्तुत  किया  गया हँ
 ।  जसा

 की  प्रतीक्षा  कर  रहे  हें  ।  कि  प्रशन  में  निर्देश  किया  गया  प्रत्यक्ष

 सुझाव  कोई  भी  नहीं  हू  किन्तु
 श्री  एस०  एन०  दास :  क्या  माननीय

 frag  यह  निकाला  जा  सकता  हैँ  कि
 मित्र  सदन  को  यह  विश्वास  दिला  सकने

 सम्पूर्ण  ज्ञापन  को  दृष्टि  में  रखते  हुए
 की  स्थिति  में  हें  कि  पहले  वाले  विधेयक

 इसका  उल्लेख कर  दिया  गया  हैं  ।
 की  भांति  इसकी  वही  दया  नहीं  होगी ?

 तथा  ज्ञापन  में  उठाई

 श्री  कर सरकर  पिछला  विधेयक
 गई  बातें  विचाराधीन  हें  ।

 कूछ  ऐसा  बुरा  नहीं  रहा  ।  चार  राज्यों

 ने  हमारे  प्रारुप  के  आधार  पर  विधान  श्री  के०  पी०  सिन्हा  :  इस  समस्या  को

 हल  करने  में
 सहायता  पहुंचाने  वाले  योजना पारित  कर  दिया  है  ।  अन्य  राज्यों  ने  भी

 वही  प्रारूप  स्वीकार  कर  लिया  आयोग  के  सुझाव  क्या  हूं
 ?

 होगा ।  हम  omar  करते  हें  कि  यह  श्री  आर०  जी०  दुबे  :  योजना  अ्रायोग

 प्रारूप  पहले  वाले  प्रारूप  से  esr  होगा  |  ने  इस  मामले का  निर्देश  विभिन्  राज्य

 साफ्ट-कोक  तथा  ई  टें  पकाने  के  कोयले  का
 सरकारों  को  १९५३  में  ही

 कर

 दिया था  |  तत्पश्चात  उनके  उत्तर  झरा  गये
 उपयोग

 उन्हों  ने  राज्य  सरकारों  की  कठिनाइयों
 र

 R234.  शी  के०  पी०  क्या  की  पूछ  ताछ की  विशेषकर  ई  टें  पकाने

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  कपा  के  कोयले  तथा  साफ्ट-कोक  के  विषय  में

 इसके  अतिरिक्त  अ्रन्तरक्भिंगीय  अध्ययन

 दल  इस  मामले पर  विचार कर  रहा  है
 ।

 क्या यह  सच  है  कि  भारतीय

 कोयला-खान  संघ  कन्नासगढ़  ने  योजना  श्री  पी०  सी०  बोस  :  क्या  साफ्ट-कोक

 आयोग  के  पास  एक  ज्ञापन  यह॒  सुझाते  की  बिक्री  उपभोग  को  लोकप्रिय

 हुए  प्रस्तुत  किया  है  कि  साफ्ट-कोक  तथा  बनाने  के  लिये  कोई  साफ्ट-कोक  कर  समिति

 ईंटें  पकाने  के  कोयले  का  अधिकाधिक
 बनी  हुई  है

 और  वह  कर  रही  है

 उपयोग  करने से  बेकारी  की  समस्या  हल  या  नही ं?

 करने  में  सहायता  मिलेगी  ;
 श्री  आर०  जी०  दुबे  :  में  समझता  हूं  किं

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रस्ताव  वह  कभी  तो  अवश्य  काय  कर  रही  थी
 ।

 की  जांच  की  है  :  तथा
 मुझे यह

 निश्चय रूप  से  नहीं  मालूम  कि

 यदि  ऐसा  तो  सरकार  झ्
 अब  यह  समिति है  ता  नही ं|

 सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाहियां  करने  का  चरखा

 विचार  रखती  है  ?  *
 १८३६.  पंडित  डी०  एन०  तवाजो

 उत्पादन  मंत्री  के  सभा  सचिव  क्या  वाणिज्य  तथा  मंत्री  उस
 ~

 आर०  जी०
 :

 छोटी  छोटी  चरखे  का  प्रदर्शन करने  के  सम्बन्ध  म
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 १९५४  मौखिक  उत्तर  VEC

 जो  प्रति  घंटा  ३,०००  गज़  सूत  कातता  मामले को  उठा  लिया  है  ।  इस  समय  इस

 तारांकित  set  संख्या  ३६८  जिसका  चरखे की  परीक्षा  अखिल  भारतीय  कताई कार

 उत्तर  २७  नवम्बर  १९५३  को  दिया  गया  संस्था  कर  रही  है  ।  aaa यह  विषय

 का  निर्देश  करते  हुए  यह  बताने  की  बोड़  के  सम्मुख  जायगा  और  ats के

 कृपा  करेंगे  :  सिफारिश  कर  देने  के  पश्चात  ही  हमारे

 पास  आयेगा ।  हम  fre  ही  इस  पर क्या  इस  चरखे  के  बनवाने  के

 लिये  कोई  सहायता  दी  गई  है  ;  तथा  सहानुभूति  पूर्वक  विचार  करेंगे  ।

 क्या  चरख  के  एकस्व  को  क्रम  श्री  एन०  एल०  जोशी
 :

 क्या  सरकार ने
 करने  तथा  बड़े  पैमाने  पर  उसको  बनवाने  सर्वोत्तम  चरखा  तय  करने  के  लिये  कोई
 का  कोई  प्रस्ताव  है  ?

 कसौटी  रखी  और  यदि  ऐसा  है  तो  वह

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  क्या है  ?

 तथा  fra  चरखें  के  विषय  में  श्री  कर मरकर  :  यह  बड़ी  साधारण  सी

 पूछा  गया  है  उसकी  अभी  परीक्षा  की  जा
 कसौटी है  कि  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  चाहता है

 रही है  ।  कि  न्यूनतम  लागत  से  अधिकाधिक  माल

 तयार हो पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  वह

 चरखा  उस  चरख  से  fart  है  जो  इस  समय

 चलने  वाली  खादी  प्रदर्शनी  में  दिखाया
 कोनार  परियोजना

 गया है  ?
 *

 १८३७.  श्री  बी०  Fo  दास :  क्या

 श्री  करमरकर  :  यह  वही  चरखा
 सिचाई  तथा  ष्  मंत्री  यह  बताने  की

 है  ।

 पंडित  डी०  एन०  क्या  सरकार  दामोदर  घाटो  में  कोनार

 को  विदित  है  कि  यह  चरखा  प्रति  घंटा  योजना  का  अन्तिम  प्रावधान ;

 केवल  ५००  गज़  ही  सूत  निकालता  है
 ?

 अंब  तक  किया  गया  योग  व्यय

 श्री  कर सरकर :  प्रदर्शनी  में  बहुत  से  तथा

 चरखे  दिखाये  गये  इस  चरखे का  आकार  सात  मोल  लम्बी  सुरंग  बनवाने
 प्रकार  यह  हैः  लम्बाई  चौडाई  तथा  विद्युत  उत्पन्न  करने  के  सम्बन्ध  में  क्या
 उठाई  प्रति  तकनीक  ३,०००  गज़  ferret  किया  गया  है  ?

 सूत  कातता  है--चार  तक ओं  में  से  प्रत्येक

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री
 पर

 ७५०
 गज  सूत  जाता  है  ।

 उसका  मूल्य  लगभग  Yoo द्  है  |
 कोलार  परियोजना  का

 अ्राधूनिकतम  प्राक्कलन  १३७६  करोड  रुपया
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  सरकार

 है  जिसमे  से  कोनार  बांध  तथा  सम्बन्धित

 इस  प्रकार  चरखे
 को  as  आधिक  सहायता  कार्यों  का  प्राक्कलन  CRY  करोड़  रुपया

 देन ेका  विचार  रखती  है  कि  जिस से  है  ।

 गरीब
 लोग  इसे  खरीद  सकें

 ?
 9EaY े  ह  *  के  अन्त  तक

 श्री  करमरकर  :  मेरे
 माननीय

 मित्र  जानते  किया  गया  9,\99,C%,000

 हैं कि  खादी  तथा  mitt  ats  ने  इस  रुपया है



 २४९९  मौखिक  उत्तर  १७  अप्रैल  १९५४  मौखिक  रेख़्ता  RXoo

 जमीन के  नीचे  बिजली  घर  का  समय  नहीं  लेना  चाहता  अतः  में

 बनवाने  का  किये  स्थगित कर  दिया  गया  इनके  विस्तृत  विवरण  की  एक  प्रतिलिपि

 है  इस  कारण  सुरंग  बनवाने  का  काय  अभी  माननीय सदस्य  को  दे  दूंगा  ।

 प्रारम्भ  नहीं  किया  जा  सका हूँ  ।  श्री  एच०  एन०  मुकेश
 :  राव  समिति

 श्री  बी०  कं ०  दास  क्या यह
 ४  करोड

 के  निष्कर्षों  के  अनुसार  कि  फ्रांसीसी  तथा

 रुपये  की  राशि  सुरंग  तथा  ज़मीन  के  नीच  स्वीडन  फर्मों  द्वारा  बिना  किसी  सूचना  के

 बिजली  घर  बनवाने  के  लिये  निर्धारित  की  डिज़ाइन  में  परिवर्तन  कर  देने  से  ठेकेदार

 गई  हें  ।
 के  ११९  लाख  रुपये  के  अपरिमित  दाव

 स्वीकार  कर  लिये  गये  सरकार  ने  क्या
 श्री  हाथी :  सुरंग  बिजली  घर

 कार्यवाही इस  सम्बन्ध  में  की  है  ?
 का  प्राक्कलन  लगभग

 ४
 करोड  रुपये  का

 जैसा fe  सदन  को
 है-सही  सही  cu  करोड  रुपये  है  ।  श्री  हाथी :

 विदित  राव  समिति  का  अभ्यावेदन

 श्री  बी०  Fo  दास  :  क्या  मूल  प्राक्कलन

 अभी  तक  सदन  पटल  पर  प्रस्तुत  नहीं
 श्री  वूरदुइन  ने  किया था  और  उसके  बाद

 किया  गया  प्रतिवेदन  प्राक्कलन  समिति
 का  प्राक्कलन  क्या  इनमें  से  एक

 के  पास  भेजा  गया  यहां  की
 फ्रांसीसी  फर्म  का  था  और  इस  प्रमुख  ब्रदर

 स्थित  जिनका  पालन  किया
 का  ?

 जाता  तथा  प्राक् कल  समिति  से  सरकार
 श्री  हाथी

 :  १९४५  में  मूल  प्राक्कलन

 Vey  करोड  रुपया  था  |  संख्या
 को  वापस  प्राप्त  हो  जाने  के  ही

 अग्रेतर  कार्यवाही  की  जायेगी  ।
 ",  २  तथा  ३,  ये  तीन  बिजली  घर  जमीन  के

 अन्दर  वाले  बिजली  घरों  को  मिलाकर
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  क्या  सरकार

 का  ध्यान  समाचार-पत्रों  द्वारा  राव  जांच
 एक  बडा  बिजली  घर  बनाने  का

 विचार  किया  गया  था  ॥  अप्रैल  2&4 3
 समिति  के  निष्कर्षों  के  किये  गये  प्रचार

 की  ओर  आकर्षित किया  गया  है  ?  मैँ
 में  संशोधित  प्राक्कलन  20° RR  करोड़

 रुपया  हो  गया  और  अब  यह  राशी  १३१७९
 इस  माह  की  १३  तारीख  के  स्टेट्समैन

 करोड़  रुपये  हो  गई  है  ।
 से  उद्धरण  सरकार इस

 सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही कर  रही  है
 श्री  बी०  Fo  दास  में  फ्रांसीसी फर्म

 का
 प्राक्कलन  जानना  चाहता

 और
 श्री  हाथी :  समाचार-पत्रों  में  कुछ

 प्रतिवेदन  प्रकाशित  होते  रहे  किन्तु  राव

 ब्रदसं  ने  फिर इस  में
 क्या  संशोधन

 feat  और  इस  संशोधन  कटाने  के  कारण
 समिति  का  प्रतिवेदन  अभी  नहीं

 प्रकाशित  हुआ  है  |  सरकार  इस  विषय
 नया थे  ?

 में  कुछ  भी  नहीं  कह  सकती  हूँ  ।  जैसा
 श्री  हाथी

 :  फ़ांसी सी  फर्म  का
 कि  मेंने  कहा  कि  इस  समय  प्रतिवेदन

 जहां  तक  मुझे  स्मरण  लगभग

 विभिन्न
 प्राक्कलन  समिति  के  पास  गया  हुआ  zs  |

 ७९  करोड़  रुपया

 कारणों  के  परिणामस्वरूप  लागत  में  वृद्धि  श्री  मेघनाद  साहा  :  यह  कब  भेजा

 में  विभिन्न  गया  था *  ७  के  *  क
 हुई  वे  इसमें  सम्मिलित  हे ं।

 मदों को  बता  सकता  किन्तु  उसमें  १०  अध्य  न  ,  हदय  इस  पर  टीका

 याਂ  १२  मद  आते
 और  चूंकि में  सदन  टिप्पणी  या  इस  सम्बन्ध  में  जानकारी
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 प्राप्त  करना  समय  से  gs  क्योंकि  के  हेतु  कुछ  safes  सुविधाएं  दिलाई

 प्रतिवेदनਂ  इस  समय  प्राक्कलन  समिति  के  जाएं  ?

 पास
 श्री  अनिल  कण  चन्दा  सिंकियांग

 शी  राधेलाल  ब्यास  क्या  में  कुछ  एक  बन्द  क्षेत्र  हू  और  वहां  किसी  विदेशी

 के  के  के  के पूछ  सकता  हूं  fart  की  स्थापना  की  अनुमति  नहीं  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  में  चावल
 की  हथ  कटाई

 अब
 अगला  प्रदान  ले  रहा  हूं  ।

 F223,  शी  एस०  सी०  सामन्त

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने काशगर में  भारतीय  वाणिज्य  दौत्व

 की  कृपा  करेंगे  :
 *

 १८३८,  श्री  डी०  ato  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :
 चावल

 की  मशीनों को  धीरे  धीरे  समाप्त

 क्या  काशगर  में  भारतीय
 कर  देने  के  अपने  प्रयत्नों  में  सरकार नें

 तय-दैत्य  को  फिर  से  खोले  जाने  के  बारे
 कहां  तक  प्रगति की

 में  भारत  सरकार  तथा  चीन  सरकार  के

 मध्य  कोई  बातचीत  चलती  रही  तथा
 क्या  हथ-कुटाई  के  किसी

 सित  तरीके  का  अनुमोदन  सरकार  द्वारा

 यदि  चलती  रही  तो  उसका
 किया  गया  है  ;  तथा

 क्या  परिणाम  रहा  है  ?

 यदि  किया  गया  तो  उसका

 वेदेडिक-काय  उपमंत्री  अनिल  ब्योरा ?
 Fo  जी  नहीं  ।

 वाणिज्य  मंत्री  )

 प्रइन  उत्पन्न  नहीं  होता  |  स  एक  विवरण  सदन-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ८, श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  यह

 दौत्य  जब  विद्यमान  था  तो  इस  के  कृत्य  अनुबन्ध  संख्या  २८]

 क्या थे  ?  श्री  एम०  alo  सामन्त  :  विवरण  से

 मुझे  पता  लगता  कि  १९५३-५४  के

 श्री  अनिल
 कठ  चन्दा  यह  उस  क्षेत्र  लिये  ३  लाख  रुपये  निर्धारित  किये  गये

 में  काम  करने  वाले  हमारे  व्यापारियों  की
 थे  ।  इस  ay  कितनी  राशि  खर्चे की

 सहायता  करता  था  1”
 जायगी  और  १९५४-५५  के  लिये  कितनी

 राशि  निर्धारित  की  जायगी  और  क्या  यदि श्री  डी०  सी  ०  stat  अब  कृत्य

 किस  प्रकार  निभाए  जा  रहे  हें  ?  कोई  ऐसी  राशि  हो
 जो  १९५३-५४

 में
 खर्च

 नहीं की  गई  तो  क्या  वह  इस  वर्ष
 श्री  अनिल  fo  चन्दा :  ga  उस  क्षेत्र

 खर्च की  जायेगी  ?
 में  बहुत  कम  भारतीय  रह  गए  हें  और  अब

 श्री  कर मरकर
 :  ३  लाख  रुपये  में  जिसे

 वहां  कोई  भारतीय  व्यापारी  नहीं  हैं  ।

 हमने  मंजूर  कर  लिया  बोड़  ने  वर्ष
 श्री  डी०  ato

 रुपये  aa  कर क्या  कुछ  Su
 र-ऋण

 ५०,०००

 व्यापारियों  ने  सरकार  से  अभ्यावेदन  किया  गये  हैं  और  इस  योजना
 के  सम्बन्ध  में  ag

 है  कि  उन्हें  सिंकियांग  से  व्यापार  करने  १९५३-५४  में  होने  वाले  किसी  ast  को
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 पूरा  करने  के  ate  को  है  R&  श्री  कर मरकर  :  मुझे  यह  सूचना

 लाख की  अतिरिक्त राशि  दे  दी  गई  हैँ  ।  चाहिये  ;  उनसे  और  श्रमिक  लाइसेंस  जारी

 बो  ने  अपन  प्रस्ताव  भेज  दिये  हें  जिनमें  न  करने के  लिये  कहा गया  है  ।

 वर्ष  PQuY-4Y  के  लिये  ३८,२६,९२०
 उत्तर  प्रदेश  में  हथकरघा  उद्योग

 रुपये  की  राशि  सन्निहित  और  यह
 *

 १८४०, मामला  विचाराधीन  हैं  |  aft  रघुनाथ  सिंह  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 श्री  एस०  पी०  सामन्त
 :

 विंमान  मिलों  कृपा  करेंगे
 :

 को  परिवर्तित  करने  में  संस्कार  ने  क्या

 क्या  उत्तर  प्रदेश  राज्य  सरकार
 कठिनाइयां  बताई  हैं  शौर  इन  कठिनाइयों

 को  दूर  करने  के  लिये  सरकार  कया  ने  कोई  योजना  भेजी  थी  जिसके  अनुसार

 वाही  करेगी  ?  हथकरघा  उद्योग  के  विकास के  लिये  १७

 लाख  रुपये  का  ऋण  मांगा  गया  था

 श्री  कर मरकर  चावल  की
 और

 कुटाई  प्रणाली के  सम्बन्ध  में  राज्यों  ने

 यदि  तो  वह  योजना  क्या
 कोई  विरोध  नहीं  किया  किन्तु  पहिले

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  उनसे
 थी ?

 प्रकार  की  चावल  मिलों  को  समाप्त  कर
 वाणिज्य  मंत्री

 :  (*)
 देने  के  लिये  कहा  था  ।  उन्होंने  कहकर  जी  हा
 प्रकार  की  चावल  मिलों को  समाप्त  कर

 देने  के  सम्बन्ध  ag  बताया  कि  चावल  यह  योजना  जुलाहों में  री

 प्रयत्नों  को  उन्नत  करने  से  सम्बन्धित
 मिलों  की  संख़्या  में  शीघ्र  वृद्धि  करना

 सम्भव  नहीं  क्योंकि  इनसे  धान  को
 थी

 चावल  बनाने  के  काम  में  शीघ्रता  की  जा  श्री  रघुनाथ  fag  क्या  बनारस  के

 सकती  है  ।  हथकरघे  भी  इस  में  सम्मिलित  हैं
 ?

 श्री  एस०  सी०  क्या  यह  सच  श्री  कर मरकर  :  में  तो  अवश्य  एसा

 नहो ंहैं
 कि  हथ-कुटाई  प्रणाली  के  लिये  ही  समझता हूं  ;  बनारस  को  इस  में  से

 एक  प्रशिक्षण  केन्द्र  गत  मास  स्थापित  किया  किसी  योजना के  बाहर  नहीं
 रखा  जा

 कौर  यदि  ऐसा हूं  तो  कितने  ः  सकता  |

 चोरियों  को  प्रशिक्षित  किया  गया है  ?

 श्री  ही ०  एन०  fag:  इस  योजना

 श्री  कर मरकर  :  मे  इस  के  बारे  में  नहीं  का  क्या  परिणाम  क्या  सरकार  ने

 जानता  किन्तु  यदि  माननीय  सदस्य  यह  इस  योजना  को  पुरा  करने  में  सहायता  देने

 की  बात  को  मान  लिया है  ? पुराना  चाहते  हं  तो  प्रश्न  काल  समाप्त  होने

 के  बाद  यह  सूचना  दे  लगा  ।
 श्री  इस  योजना  का  परिणाम

 श्री  केलप्पन :  क्या  यह  सच  है  कि  नई  यह  हुआ :  उस  राज्य  ने  धन  मांगा
 था  |

 सें
 चावल  मिलें  चलाने  के  लिये  कुछ  राज्यਂ  ट्  q  उसे  धन  देखे  की  बात  मान  ी

 सरकारें  wa  भी  लाइसेंस  जारी  कर
 इस  ae  को

 उस
 राज्य

 रही हूं  ?  का  काम  है
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 मंसूर  में  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  तथा  और  इसका  कार्य-क्रम  बनाना

 पड़ां  था
 ese.  श्री  एन०  राबिया  :  क्या

 योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  :  शी  एन०  राबिया  क्या  सर्वेक्षण

 कार्य  करने  के  अपेक्षित  उपकरण
 मसूर  राज्य  में  राष्ट्रीय  विस्तार

 सेवा  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  १९५३-५४  आदि  दे  दिये  गये  हैं
 ?

 में  कितनी  राशि  निर्धारित  की  गई  थी  ;  थी  हाथी :  ये  बड़े  wa  नहीं हैं
 ;

 ये  सब  छोटे  छोटे  कार्य इस  ay  कितना  खर्चे  gar

 हू  ;  श्री  मुनि स्वामी  :  इस  राज्य  के  लिये

 किन  क्षेत्रो ंमें  यह  काय  आरम्भ  योजना  कीं  अवधि  के  लिये  क्या  लक्ष्य

 किया गया  है  ?  निर्घारित किया  गया  है  ?

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री  .  at  किसी  विशेष  कायें के

 :  (F)  लाख  हपये , जो केन्द्र जो  केन्द्र  लिये  वास्तविक  केन्द्र  द्वारा

 द्वारा  दिये  गये  हैं  |  राज्य निर्धारित  नहीं  fear  जाता  है  ।

 फरवरी  १९५४  के  अन्त  तक  सरकारों  को  स्थानीय  दशाओं  अनुसार

 ६,८००  रुपये  के  हिस्से  को  मिला  विभिन्न  कार्य  करने  पड़ते  हैं  ।

 फेरो  मैंगनीज़  संयंत्र

 एक  विवरण  सदन  पर
 * QE,  श्री  संगण्णा  :

 क्यो  वाणिज्य

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  y  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 अनुबन्ध  संख्या  २९]  करेंगे

 श्री  एन०  राबिया  :  इन  खण्डों  में अब  उड़ीसा  में  रायगढ़  में

 तक  कितनी  प्रगति हुई  ह  ?  फेरों-मेंगनी जु  संयंत्र  स्थापित  करन

 के  लिये  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन
 श्री  हाथी

 :  अरब  तक  जो  प्रगति  हुई

 है  वह  सिंचाई  कार्यों  के  बारे  में  हुई
 प्राप्त हुआ  है  ;  तथा

 राज्य  के  कई  खण्डों  में  प्रशिक्षण  यदि  var  उसका

 पीन  के  पानी  वाले  कुएं  स्कूलों  की  परिणाम  क्या  हुआ  ?

 इमारतों  बनाते  उनका  विस्तार

 करने  और  सामुदायिक  मनोरंजन  केन्द्र
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर :  (*)

 तथा  जी  रायगढ  में
 स्थापित  करत  आदि  कुछ  ऐसे  कार्य हैं  जो

 फेरो-मैंगनीज  संयंत्र  स्थापित  करने  के
 आरम्भ कर  दिये  गये  हैं  ।

 लिये  उद्योग  तथा

 श्री  एन०  राबिया  :  पुरी  राशि  अब  तक  अधिनिय  १९५१  के  अन्तर्गत  दिसम्बर

 खर्च
 क्यों  नहीं  की  गई  है  ?  १९५३  में  लाइसेंस  दिये  जाने  के  लिये

 एक  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  था
 ।  लाइसेंस थी  हाथी  :  पूरी  राशि  इस  लिये

 खर्च  नहीं  की  गई  है  क्योंकि  वास्तव  में
 मार्च  १९५४ में  दिया  गयां था  ॥

 श्री  संगण्णा  :  जिस  फर्म  या  व्यक्ति खण्डों  ay  १९५३  के  अन्तिम

 भाग  में  आरम्भ  किया  और  को  लॉसेस  fear  गया  था  उसका  नाम

 इसके  लिये  प्राक्कलन  तथा  सर्वेक्षण  किया  क्यो दूँ  ?
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 श्री  कर मरकर :  मास  जयपुर
 श्री  बेली  राम  दास  :  इस  परियोजना

 माइनिंग  लिमिटेड  |  में  कितना  धन  लगेगा  मिल  स्थापित

 श्री  संगण्णा  :  क्यो  लाइसेंस दिये  जाने
 हो  जाने  के  बाद  इसका  उत्पादन  सायं

 कितना  होगा  ?
 से  पहिले  उड़ीसा  सरकार  से  परीक्षण  लिया

 गया  था  श्री  कर मरकर  :  इसका  उत्पादन

 श्री  कर सर  कर  :  सामान्य रूप  में  हम  सा मध्य  ३००  का  होगा  ।  मेरे
 पास

 राज्य  सरकार  की  सम्मति  अवध्य  ad  हें  इस  समय  यह  सुचना  नहीं  ह  fe  इसमें

 परन्तु जो  नोट  मेरे  पास  यहां  उन्हें  कितना  धन  लगेगा  |

 देखकर  में  यह  बात  नहीं बता
 सकता  |  किन्तु

 श्री  एस०  सी०  देव  :  इस  मामले में

 एसी  सामान्य  प्रथा  है  ।  केन्द्रीय  सरकार  किस  प्रकार  सहायता

 करेगी ? श्री  संगण्णा  :  उस  राज्य  की  क्या

 सम्मति है  ?  श्री  करमरकर  :  वास्तव में  यह  योजना

 एक  गैर  सरकारी  पार्टी  की  है  ।  किन्तु श्री  करमरकर :  में  समझता  में

 केवल  निष्कर्ष  के  आधार  पर  कह  रहा  हूं
 किसी  कारण  से  आसाम  सरकार  ने  यह

 और  मूझे खेद  हँ
 कि

 मेरे  कागज़ों में  यह
 कहा  है  कि  झा साम  में  औद्योगीकरण  नहीं

 हुमा है  इसलिये  हमें  इस  योजना  का नहीं  है--चूंकि  यह  ए  व्यवहार  योजना

 इसलिये  उड़ीसा  सरकार  तने  इसका  समर्थन  करना  चाहिये  ।  हम  इस  मामले

 पर
 समर्थन  wae  किया  होगा  |  सहानुभूतिपूर्वक  विचार  कर  रहे

 हैं  ।
 आसाम  में  पटसन  मिलें

 at  एल०  एन०  मिश्र  :  क्या  आसाम
 *

 १८४४,  श्री  एस०  ato  देव  :  क्या  के  अतिरिक्त  कहीं  कौर  पटसन  मिलें

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 खोलने  का  कोई  प्रस्ताव  ह  ?

 कपा  करेंगे  :

 a
 श्री  कर मरकर  :  इस  प्रदेश  के  अन्तगंत

 क्या  आसाम  सरकार  उस
 तो  आसाम  की  ही  बात  हद  और  हम इ

 usa  में  पटसन  मिल  स्थापित  करने  के
 बात  पर  विचार  कर  रहे  हें  कि  क्या

 लिये  केन्द्रीय  सरकार  से  अनुमति  मांगी
 आसाम  तथा  बंगाल  के  बीच  कोई

 तथा
 योजन  किया  सकता

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  क्योंकि  इसमें  कोई  नथा  उद्योग  चलाना

 उन  प्रस्तावों
 za

 को  स्वीकार  कर  लिया
 ठीक  नहीं  है  ।

 ह
 ?

 डीजिल  इंजन

 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )
 क्या

 (*)  तथा  (4)  आसाम  सरकार  FT

 *
 १८४५,  श्रीमती  x ATA

 freq  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 वहू  आवेदन  प्राप्त  gal  हू  जिस में  उस

 नें  अपने  राज्य  में  पटसन  मिल  स्थापित
 कृपा  करेंगे

 करने  की  अनुमति  मांगी  ह  और  यह  कया  सरकार  के  पास  ऐसे  कोई

 मामला  विचाराधीन  है
 '  साधन  हें  fore  से  वह  देश  में  बनाये  गये
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 डीजल  इंजनों  की  यह  जांच  कर  सके  कि  श्री  करमरकर  :  मुझे  खेद  ह  कि  इस

 वे  अपेक्षित  स्तर  के  हें  या  तथा  विषय  में  में  सदस्या  से  सहमत

 नहीं  हो  सकता ।

 क्या  सरकार  ने  इस  प्रकार  के

 इंजनों  के  विक्रय  मूल्य  पर  कोई  प्रतिबन्ध  श्री  सैय्यद  अहमद
 :

 मेरा  अनुमत

 यही हें
 लगाये  है  ?

 श्री  करमरकर  :  विभिन्न  लोगों  का

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 mara  भी  भिन्न  fart  होता  है  ।  कुछ

 तथा  सरकार  ऐसे  मामलों  में  लोग  इन  का  उचित  रूप  से  प्रयोग  करते

 केवल  तभी  कार्यवाही  करती  है  जब  उसे  कुछ  भ्र नू चित  रूप  से  ।  किन्तु

 waar  ये  इंजन  संतोषजनक  जाते विभिन्न  उपभोक्ताओं  से  डीज़ल  इंजन  की

 घटिया  किस्म  के  बारे  में  शिकायतें  मिलती  हैं  ।  मूल्यों  के  बारे  में  में  पूर्वसूचना

 चूंकि  ऐसी  कोई  शिकायतें  नहीं  मिली  चाहुंगा  ।

 हूं  इसलिये  ऐसा  समझा  जा  सकता है  कि  श्री  हेडा  :  डीजल  इंजनों  के  निर्माता

 उपभोक्ता  देश  में  जाने  वाले  कितने  ह  और  सरकार  का  अन्य

 डीजिल  इंजनों  की  किस्म  को  अच्छा  व्यक्तियों  को  भी  निर्माण  करने  के  लिय

 समझते  हें  ।  इस  सम्बन्ध सरकार  द्वारा  अ्रनुमति  देने  का  विचार  है  ?

 इस  प्रकार  के  घटिया  किस्म  के  डीजिल
 श्री  कर मरकर  :  निर्माताओं  की  संख्या

 इंजनों  के  विक्रय  कर  पर  प्रतिबन्ध  लगाये
 के  बारे  में  में  पूर्वसूचना  चाहूंगा

 जानें  का  प्र हन ही ही  नहीं  उठता |

 डलहौजी  स्क्वेयर  कलकत्ता  में  केन्द्रीय

 श्रीमती  मायदेव  :  कितने  हास  पावर  सरकार  के  कार्यालय

 तक  के  डीज़ल  इंजनों  के  आयात  पर

 प्रतिबन्ध है  ?

 *
 १८४७,  श्री  गिडवानी :  कया  निर्माण

 आवास  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 श्री  कर मरकर  २५  एच०  पी०  कृपा  करेंग े:

 तक
 क्या

 सरकार  का  ध्यान  २६  मान

 श्रीमती  मायदेव  :  क्या  हमारे  देश  में  १९५४  को  प्रकाशित  पी०  टी०  भाई  के

 बनाये  जाने  वाले  डीजल  इंजन  संतोषजनक  इस  समाचार  की  कौर  दिलाया  गया  हें

 पाये  जाते  है  ?  कि  २२  १९५४  के  भूकम्प  के  कारण

 डलहौजी  कलकत्ता  की  उस  इमारत दि
 श्री  कर मरकर  बिल्कुल

 में  जिस  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालय
 जनक  |

 कुछ  दरारें  आ  गई  और

 श्रीमती  महादेव  क्या यह  सत्य  क्या  उस  इमारत  को  असुरक्षित

 है  कि  विदेशों  से
 रायात  किये  गये  डीज़ल  समझा  गया है  ?

 इंजनों  की  अपेक्षा  भारतीय  डीजल  इंजनों
 आवास  तथा  संभरण  मंत्रा

 पर
 बहुत  अधिक  लागत  oar कौर

 प्रयोग  में  लाये  जाने  के  थोड़ी  देर  बाद
 स्वयं  सिह  )  ड्

 बिगड  भी  जाते  जिस  के  कारण  कृषकों  श्रीमान्  |

 को  बहुत  असुविधा  होती है
 ?  श्रीमान् ।
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 श्र  एच०  एन०  मुकर्जी
 :  कुछ  दिन  पुर्व  से  हटा  लेने  के  बाद  इस  का  मूल्य  लगभग

 एक  प्रइन  के  उत्तर  में  कहा  गया  था  कि  ६०  प्रति दांत बड़  गया है  ?

 उस  तिथि के  भूकम्प  के  कारण  किसी  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  .

 सरकारी  इमारत को  क्षति  नहीं  पहुंची  लगभग  ८,०००  टन  प्रति  वर्ष  ।

 थी  में  यह  जानना  चाहता हूं  कि  यह

 माननीय  मंत्री  कै  वक्तव्य से  कैसे  मेल
 १९५२ में  उत्पादन  ७१  टन  था  ।

 ~
 १९५३  म  विद्युत  की  कठिनाइयों  और

 खाता हू  ?
 चूने  तथा  केक  की  के  कारण

 सरदार  स्वर्ण  सिह  :  माननीय  सदस्य  उत्पादन  स्थगित  कर  दिया  गया  ars

 अपनी  जानकारी  ठीक  कर  सकते  है  ।  उस
 नीदर

 समय  मेरे  पास  जानकारी  नहीं  होगी  ।
 फ्रांस और  इटली  से

 ऐसे  मामलों  में  अग्रेतर  जानकारी  पर  कोई

 हमारी  रिपोर्टों  से  चलता
 प्रतिबन्ध  नहीं  हँ  ।  पहले  जो  जानकारी

 दी  गई  में  उस  की  पड़ताल  करना  है
 कि  मूल्य  में  कोई

 विद्वेष  वृद्धि  नहीं  हुई

 उस  तिथि  को  वहीं  जानकारी

 अरब  मेरा  उत्तर नवीनतम  होगी  किन्तु  डा०  रासा  राव  :  सरकार  ने  इस  बात

 यह  है
 ।  की  व्यवस्था  करने  के  लिए  fe  हमारी

 आवश्यकताएं  भारत  के  निर्माताओं  द्वारा
 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  क्या  यह  सत्य

 है  कि  १,  कौंसल  हाऊस  कलकत्ता  पूरी  की  कया  पग  उठाये  हैं  ?

 पर  स्थित  डाक  और  तार  घर--जिस  का  श्री  कर मरकर  :  कठिनाइयां

 उल्लेख  गया  है--उस  इमारत  से  रिक  हें  और  इस  सम्बन्ध  में  कोई

 किसी  wit  स्थानਂ  पर  स्थानांतरित  कर  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  जाएं  तो  हम

 दिया  गया  था  ?  ता  देने  के  लिए  अवश्य  यथासम्भव

 वाही  करेंगे  ।
 सरदार cant  सिंह  मेरे  पास  इस

 विषय  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  डा०  रासा  राव  :  यद्यपि  मादनीय  मंत्री

 ने  कहा  है  कि  मुख्य  बढ़े

 के  लियम  करवा इड  तथापि  प्रेस  और  बाजार  से  ये  समाचार

 *
 १८४८.  डा०  रासा  राव  :  FAT

 प्राप्त  हुए  हैं  कि  मूल्य  अधिक  बढ़  गए

 वाणिज्य  उद्योग  मन्त्री  यह  बताने
 हैं  ;  इस  बात  का  sat करन  के  लिए

 की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  at  afar

 कारबाइड  की  वार्षिक  आवश्यकता  क्या
 कि  म्यों  में  wane  वृद्धि  न

 a  al  सरकार  का  क्या  TT  उठाने  का

 ह्
 a

 हे
 ?

 इस  में  से  कितना  भारत  में
 श्री  करमरकर  :  सरकार  का  केवल

 तैयार  किया  जाता  है  ?
 थू  पग  उठानें  का  विचार  है  कि  हस  प्रशन

 ag  किन  देशों
 से  आयात॑  क  de  उत्तर  मालूम  जाए  और

 गया  जाता  है  ?
 जहां  हमारी  रिपोर्टो '  से

 a
 सरकार  चलता  हूं  कोई  उल्लेखनीय  वृद्धि  नहों क्या  यह  सत्य  हैं  कि

 के  इस  वस्तु  को  खले  सामान्य  लाइसेन्स  हुई ५
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 योजनाओं  के  लिए  प्रामाणिक  प्रक्रिया  श्री  एल०  एन०  मिश्र
 :

 मं  जानना

 चाहता  हूं  कि
 क्या  नांगल  में  विगत  जनवरी *

 228.0  श्री  भागवत  झा  आजाद  :

 में  नदी  घाटी  योजनाओं  के  सम्बन्ध  में
 am  सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  ag  बताने

 आयोजित  गोष्ठी  में  मशीनों  के  मितव्ययता
 की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  समस्त  योजनाओं  के  लिए
 पूर्ण  प्रयोग  को  प्रमाणीकरण  करने

 क
 प्रश्न

 पर  चर्चा
 की  गई  थी  और

 यदि
 तो

 प्रामाणिक  प्रक्रिया  निर्धारित  करने  और

 संचालन  निवंहन  के  सम्बन्ध  में  gins  एकत्र
 उसके  क्या  परिणाम  है ं?

 करने के  लिए  अ्रक्तूबर  १९५३  में  स्थापित
 ba

 श्री  हाथी
 :  यथा  तो  यह  है  कि

 की  गई  यन्त्र  उपकरण  समिति  ने  समिति  ने  उक्त  गोष्ठी  के  पूर्व  ही  अरपना

 सरकार  के  समक्ष  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  आरम्भिक  प्रतिवेदनਂ  प्रस्तुत  कर  दिया  था

 कर  दिया  है  ;  और  और  उस  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  के  प्रकाश

 यदि
 तो  उसकी  मुख्य

 में  ही  आगे  चर्चा  की  गई  थी  ।  समिति

 feat क्या  हैं  ?
 का  अंतिम  प्रतिवेदन  गोष्ठी  के  बाद  प्रस्तुत

 किया गया  था  और  उसकी  जांच  की  जा
 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 रही
 हूँ  ।

 समिति  की  मुख्य  सिफारिशें  श्री  एल०  एन०  मिश्र :  में  जानना

 बताने  वाला  विवरण  सदन  पटल  पर  चाहता  हूं  कि  मशीनों  और  विभिन्न  नदी

 रखा  जाता  gt  दिखाये  परिशिष्ट  ८,  घाटी  योजनाओं  के  लिये  देश  में  आवश्यक

 उपकरण  के  निर्माण  के  लिये  क्या  कोई बन्ध  संख्या  ३०]

 विद्वेष  प्रयत्न  fear  गया  और  यदि

 श्री  भागवत  झा  आजाद  :  में  जानना  चाहता
 तो  इस  प्रकार  के  प्रयत्नों  काਂ  स्वरूप

 हूं  कि  उपकरण की  मांग
 और  उसे  मुक्त  तथा  निमित  होने  वाली  महीनों  का  azar

 करने  के  कार्य  को  समीकरण  करने  के  लिए  स्वरूप  हूँ  ?

 केन्द्रीय  समिति  की  सिफारिश  के  ware
 श्री  यह  समिति  के  निर्देश

 कोई  संगठन  पहले  स्थापित कर

 दिया  गया है  ?
 पदों  में  से  एक  है  कौर  समिति  से  पूछा

 गया  था  कि  अन्य  किस  तरह  की  दूसरी
 श्री  हाथी  :  अभी  स्थापित  .  नहीं  किया  महीनों  का  निर्माण  अथवा  उपयोग  किया

 गया
 है  लेकिन  प्रश्न  विचाराधीन

 जा  सकता है  ।

 श्री  भागवत  झा  क्या  में

 जान  सकता  हूं  कि  प्रतिवेदन  के  सुझाव
 श्री  टी०  एन०  में  जानना  चाहता

 के  अनुसार  यांत्रिक  बांध  के  लिये  किस  हूं  कि  क्या
 सरकार  निकट  भविष्य में  किसी

 ऐसी  पद्धति  ar  पुरःस्थापन  करना  चाहती प्रकार  के  संगठन  की  आवश्यकता  है
 ?

 हूँ  जिसके  आधार  पर  योजनाओं
 श्री  म॑  यह  व्यक्त  कर  दं  कि

 के  प्राधिकारियों  की  कय  सम्बंधी  स्वायत  सत्ता
 समिति  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  प्रतिवेदन

 का  नियंत्रण  और  विनियमन  किय

 की  जांचਂ
 की

 जा  रही  ह  शर  जब  वह

 रकार  के  समक्ष  उपस्थित  होग  दस  गय  भी
 हाथी  :  यह  इस  wee के  अधिक

 आगे  कार्रवाही  की  जायेगी  aing a Wel arm म  नहीं  आता  कथित  भें  करह  दं
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 कि  इस  पर  अलग  रूप  से  विचार  किया
 (7)  4S, 88,84, 284  रुपये

 |  इसमें

 जा  रहा है  ।  भाग  लेने  वाली  प्रत्येक  सरकार  अंश

 निम्न  प्रकार  है  :

 दामोदर  घाटी  योजना के  लिये  fara
 केन्द्र  केक  ७  ७  ०  के  के  के  क  क  के  ७  क  क  क  क  क  ७.  क

 बेक से  दिया  जाने  वाला  ऋण
 पश्चिम  बंगाल  २९,९३,६४,०००

 *2C4o.  श्री  कठ  Ato  सोंधिया  बिहार  F294, 000

 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री
 श्री के०  सी  सोंधिया  :  विवरण  से

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दा०  घी  यो०
 ~  यह  जान  पड़ता  हँ  कि  स्वीकार  at  गई

 के  लिये  fara  बंक  स  आज  तक  कुल  वार्षिक-व्याज  दर  ४  w/c  प्रतिशत  र
 तञ  ।

 कितना  ऋण  प्राप्त  किया  गया  हूँ
 ?

 इतनी  अधिक  व्याज  दर  क्यों  स्वीकार

 इस  ऋण  के  सूद  तौर  पुनः
 की  गई  है  ?

 लौटाने  के  सम्बंध  में  क्या  शर्तें है  ?  श्री  यह  व्याज  दर  उस  समय

 बाज़ार  में  चलने  वाली  दर  पर  आधारित

 ऋण  की  कितनी  रकम  ad  a
 हे  |

 की
 जा  चुकी है  ?

 श्री  के०  सी०  सोंधिया  :  सरकार  इस

 उक्त  योजना  पर  आज  तक  कितनी
 देव  में  किस  दर  पर  ऋण  लती है  ?

 रकम  व्यय  की  जा  चुकी  है  तथा
 अध्यक्ष  इस  प्रदान

 भाग  बटाने  वाली  प्रत्येक  सरकार  का  उसमें
 का  उत्तर  वित्त  मंत्री  को  देना  चाहिये  ।

 कितन  अंग  है  ?
 श्री  के०  ato  सोंधिया  :  विषव  aa

 का  प्रतिनिधि  दामोदर  घाटी  तक  कितनी सिचाई  तथा  बिद्युत  उपमंत्री

 हाथी  )  दामोदर  धाटी  योजना  केਂ  लिये  बार  गये

 २  करोड़ ८०  लाख की  कूल  रकम के  दो  श्री  ag  कितनी  बार  वहां

 ऋण  प्राप्त  हुए  है  ।  गये  हें  यह  में  निश्चित  रूप  में  नहीं  बता

 ana  |  ऋण  के  विषय  में  वार्ता  चलने
 दिनांक  १०  १९५०  को

 श्री  बी०  ऋण
 दास  द्वारा  पूछे गये  तारांकित  से  पूवे  तथा  बाद  को  भी  ag  गये

 a
 @ wet  संख्या  ४७०  के  भाग  और

 दिनांक  २५  मार्च  १९५३  के  श्रीमती  at  रघुनाथ  fag:  ब्याज की  दर  क्यां
 a

 रेण  चक्रवर्ती  के  तारांकित  set  संख्या  है
 ?

 ९७५  के  भाग  के  उत्तर  में  विश्व  sit  के०  सी०  अद्ध  प्रतिशत

 बेक  से  प्रथम  और  द्वितीय  ऋण  से  सम्बंधित  क्या  है  जो  जोड़ी  जान  वाली  @......

 समझौते  की  प्रतिलिपियां  सदन  पटल  पर  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |

 रखी  जाती  हें  ।  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  |

 २५  १९५४  तक  प्रथम  श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 ऋण  से  कुल  BFF R, 249,82  डालर  सच  हैं  कि  fart  ae  ने  प्रथम  देने

 हैं  ।  द्वितीय  ऋण  से  अभी  तक  कोई  रकम  से  पूवे  यह  ad
 रख  दी  थी  कि  बोकारों

 नहीं  निकाली  गई  है  ।  ताप-विद्युत  कारखाना  प्राथमिकता  के  मूल
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 area  से  जो  समय  निश्चित  fear  गया  श्री  एस०  एन०  इन  एम्पोरियमों

 था  उससे  पहले  ही  बन  जाना  चाहिये  ?
 का  कुल  विनियोग क्या  है  ?

 श्री  हाथी  :
 वास्तव  में  प्रथम  ऋण  के  श्री  करमरकर  :  योजना  को  प्राक् कलित

 सम्बन्ध  में  उस  समय  वार्ता  ही  चल  रही
 योग  लागत  लाख  रुपया है  जिसमें

 थी  जबकि  व्यावहारिक  रूप  से  यह  सम्भव  से  सरकार  C9  लाख  रुपया  देगी

 जान  पड़ा  कि  बोकारो  ताप-विद्युत  कारखाने  दोष  राशि  मद्रास  हथकरघा  बुनकर

 करता  संस्था  हमारे  साथ का  बनना  पहले  ही  प्रारम्भ  हो  जाना

 और  इसी  लिये  ऐसा  किया  गया  सहयोग  कर  रही

 था  |  श्री  एस०  एन०  दास :  इन  एम्पोरियमो

 श्री  एल०  एन०  मिश्र  किसी  की  व्यवस्था  किस  प्रकार  की  जायेगी  ?

 अन्य
 नदी

 घाटी  परियोजना  के  लिये  श्री  करमरकर  :  हमने
 विषव

 बेक  से  कुछ  नये  ऋण  प्राप्त  करने  तथा  बगदाद  में  चार

 की  ora  की  जाती  है
 ?

 हथकरघे  के  कपड़े  के  विपक्षी  अधिकारी

 श्री  हाथी
 :

 जहां  तक
 में  समझता हूं  नियुक्त  करने  का  विचार  किया  जो

 कोयला  परियोजना  के  सम्बन्ध  में  वार्ता  भारतीय  तथा  विदेशी  हथकरघे  के  कपड़े

 चल  रही है  ।
 के  आयोजकों  के  बीच  सम्बन्ध

 स्थापित
 करने  का  कार्य भी  सकें

 हथकरघे  का  कपड़ा  बेचने  वालें  एम्पोरियम

 तथा  उन  स्थानों  में  जिनकाਂ  में  उल्लेख
 न

 cASS  श्री  एस०  एन०  दास  :
 क  चुका  विक्रय  एम्पोरियम  खोलने  काਂ

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 कार्यो भी  कर  सकें  ।

 कपा  करेंगे  :

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  इन  एम्पोरियमों

 उन
 स्थानों

 के
 नाम  जहां  केन्द्रीय

 के  द्वारा  हथकरघे  के  कपड़े  की  बिक्री  में
 जो

 हमारे  का  कपड़ा  बेचने  वाले  एम्पोरियम

 खोल  गये  हैं  अथवा  खोलने  का  विचार  कियाਂ
 वृद्धि  की  गई  उसके  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  क्या  अनुमान
 जारहा हे

 ;

 श्री  कर मरकर :  एम्पोरियम ों  का  कार्य
 इनके  स्थित  स्थान  निर्धारण

 किस  आधार  पर  किया  गया  है  ;  तथा  ही हथकरघे  के  कपड़े  की  बिक्री  को  बढ़ाना  है

 क्या  इस  प्रकार  का  कोई  शौर
 कार्य  के  चलते-फिरते  एम्पोरियम ों एम्पोरियम  इस  ag  खोलने  का  विचार

 उपयोग  करने  विचार  किया
 वाणिज्य  मंत्री  :

 जा रहा हे ?
 एम्पोरियम

 श्री  कर मरकर  ये  स्थायी  एम्पोरियम

 हैं  ।
 खोल  जायेंगे  |

 नहाने  का  साबुन

 *
 १८५२.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या

 कृपा  करेंग े: इस  समय
 ऐसा  कोई  विचार

 नहीं हे  क्या  नहाने  का  साबुन  आयात
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 करने  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  भी  साधन  गुप्त  :  लगाये  गये  आयात

 गया  प्रतिबन्ध  किस  प्रकार के  हूँ  ?

 १९५२-५३  848-40  के  श्री  कर मरकर :  हमने  कुछ  प्रकार  के

 नहाने  के  साबुन  के  आयात  सम्बन्धी  आंकडे  ;  कामों  में  आने  वाले  साबुनों  को  छोड़कर

 देश  में  तयार  की  गई  मात्रा ?  जस  ड
 an  चे

 त्ट्ल  सोपਂ  (at  टूथपेस्ट  बनाने

 के  काम  में  आता  तथा  कापर  मरकरी
 वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर )  :

 सोप  जहाज़ो के  पेंदे
 को

 खराब  होने
 श्रीमान ।

 से  बचाने  के  लिये  पन्ट  तैयार  करने  के

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा
 काम में  आताਂ  अन्य  सभी  नहाने  के

 जाता  है  |  [  देखिये  परिशिष्ट  ८,  अनुबन्ध
 साबुनों  के  आयात  को  बिल्कुल  बन्द

 संख्या  ३१]  कर  दिया हूँ  ।

 (7)  लगभग  १४,०००
 श्री  भागवत  आदाब  :  क्या  इन

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  देश  में  प्रतिबन्धों  से  देश  के  सौदे  प्रसाधन  में

 इसका  उपभोग  कितना  है  और  क्या  देश  के  तो  बाधा  नहीं  पहुंचती  है  ak  उस

 उत्पादन  से  ही  सारी  श्रावस्यकता  की  वर्ग  के  लोगों  ने  इसका  कोई  विरोध  किया

 पूति  हो  जाती  है  ?
 है  जो  इससे  प्रभावित  होंग े?

 श्री  कर मरकर :  उपभोग  की  मात्रा में  श्री  करमरकर :  मेरे  युवक
 ba

 परिवर्तन  होता  रहता  च्  हमारी  मित्र  इसे  भली  भांति  समझ  सकते  हैं  ।

 साधारण  आवश्यकता  लगभग  १४,००० टन  भार  तीय  चाय  प्रतिनिधि  सण्डल
 से  लेकर  १५,०००  टन  के  बीच  रहती

 १९५१  में  हमारा  उत्पादन  १५,०००
 *2243,  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 १९५२  में  १३,८००  टन  श्र  १९५३  में

 कृपा  करेंग े: से  नवम्बर  ११,९००  टन

 art  स्थिति  इस  प्रकार  ar  यह सच  है  कि  एक  भारतीय

 प्रतिनिधि  मण्डल  भारतीय  चाय  उद्योग
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  भारत  में

 की  कौर  से  अमरीका  तथा  कनाडा  के
 नहाने  का  साबुन  बनाने  वाले  कितने  विदेशी

 बाज़ारों  को  देखने  के  लिये  गया  तथा
 निर्माता  हें  और  वे  कितनी  मात्रा  में  साबुन
 तैयार  करते  हैं  ?  यदि  एसा  तो  उनके  दौर

 का  क्या  परिणाम  निकला  है  ?
 श्री  में  पूर्वे  सूचना  चाहूंगा

 कम
 से

 कम  एक
 तो  उनमें से

 a
 र

 वाणिज्य  मंत्री  :

 तथा  यूयार्क  में  अक्तूबर  १९५३
 श्री  मेघनाद  साहा  :  देश  में  नहाने  का  में  अमरीका  की  चाय  परिषद  की  सभा

 साबुन  बनाने  की  अधिष्ठापित  उत्पादन
 में  भारत  सरकार  का  प्रतिनिधित्व  करने

 सामना  क्या  है  ?
 वालाਂ  एक  प्रतिनिधि  मण्डल  अमरीका  के

 श्री  कर मरकर  मेरे  चाय  संगठन  के  आठवे  वार्षिक  सचिवेदान

 में  भाग  लेने  के  लिये  भेजा  गया  था

 देव  के  उत्पादन  से  अधिक  जिसका  उद्देश्य चाय  के  अमरीकी  भाया तकों
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 व  पैकरों  से  कनाडा  में  चाय  के  श्री  diag  अहमद
 :

 हम  पी  रहें

 हितैषियों  से  सम्पक  स्थापित  करना  था ।  हैं  ।

 प्रतिनिधि  मण्डल  को  जो  कार्य  सौंपाਂ  गया
 श्री  कण  पी०  क्या  कनाडा

 उसे  उसने
 पूरा  किया  ।

 के  लिये एक  अलग  चाय  बाजार  विस्तार

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  इस  प्रतिनिधि
 बोर्डे  स्थापना  करते  का  विचार  हूं

 मण्डल  के  सदस्य  कौन-कौन  से  लोग  थे
 अथवा  वह  बो  जो  श्रम रोका  में

 और  क्या  कोई  चाय  का  व्यापारी  भी
 कार्य  करता  वही  यह  काय॑  भी

 उपस्थित  था  ?
 करेंगा ?

 श्री  करमरकर  :  में  नाम  बता  रहा  श्री  कर सरकर  अभी  तो  अलग

 हैं
 ।  प्रतिनिधि मण्डल  में  निम्न लोग  थे  :  संगठन  बनाने का  ही  विचार  हे  ।

 १.  श्री  ए०  एस०  लाल  न्यूयॉर्क में  भारत
 आसाम में  बाढ़  को  रोक

 के  महावाणिज्य  दूत--नेता  ;

 2. aT  सी०  एम०  सदस्य  केसरी न्य

 *
 १८५४:  श्री  एस०  सी०  देव  :  क्या

 सिचाई
 तथा  विद्युत

 मंत्री  ae  बताने  की
 चाय  बोड़े--सदस्य  ;

 कपा  रेंगे  :
 श्री  एस०  एच०

 भारतीय  चाय  तथा  सदस्य  केन्द्रीय
 क्या  इयंगर  समिति  ने  आसाम

 की  नदियों  के  बाह्य
 चाय

 रूप-रेखा  तथा  ow  आंकड़े  एकत्रित
 श्री  एस०  कृष्णमूत्ति-वादिगटन  स्थित

 करते  की  सिफारिश  की  है  जिन  में  बाढ़
 भारतीय  दूतावास  के  कर्मचारी  के  आ  जाती  F  और  जो  १९५०  के  महान
 उत्तरार्ध  के  लिये  )  ——qatyz  |

 भूकम्प के  पश्चात्  से  बहुत  सी  भूमि  काट

 श्री  डी०  सी०  सर्मा  :  वहां  चाय  देती हें  ;  तथा

 की  बिक्री  में  cart  अथवा  अद्ध॑स्थापी

 आधार  पर  वृद्धि  करने  के  लिये  कोई
 यदि  ऐसा  है  तो  इस  पर  क्या

 कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 संगठन  बनाने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है  ?

 श्री  कर मरकर
 में  समझता हं  कि  में

 सिचाई  तथा  चविद्यत च्े  उपमंत्री

 :  श्रीमान  ।
 सदन  को  एक  बार  यह  बता  चुका हूं  कि

 अमरीका  से  इंस  प्रकार  काਂ  संगठन  बनाते  भारत  सरकार  ने  एक  नदी

 के  सम्बन्ध  में  समझौता  हो  चुका  है  और  हम  अ्रनुसंघान  विभाग  खोला  जो  १

 उस
 संगठन

 पर  होने  वाले  व्यय  में  भी  कुछ  १९५३ से  कार्य  कर  रहा है
 और  जो

 अंश  दें  रहे  कनाडा  से  अभी  aaa  की  १७  नदियों  के  २६  विभिन्न

 इस  सम्बन्ध  में  वार्ता  चल  रही  हैं  ।  भागों  में  स्थित  जल-शास्त्र  सम्बन्धी

 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  waft  को  आंकड़े  एकत्रित  कर  रहा  जिसमें

 जितनी  चाय  वे  पीते  हैं  उस  से  और
 पूर्वी

 एजेन्सी  सम्मिलित

 | अधिक
 पीने की

 आदत  डालने  के  सम्बन्ध

 में  क्या  प्रयत्न  ५  ये  जा  रहे  =
 त पी०  देव 1  |  fara  नदियों श्री  एस०

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  |  की  जांच  ait  की  जाने  को  उनके
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 नाम  क्या  हैं  और  यह  काय  श्री  अल्तेकर  जहां  तक  आसाम

 दो पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पूरा  ट्  क्षेत्र  at  नदियों  में  आने  बाढ़

 जायगा  ?  का  सम्बन्ध है  १९५०  के  भूकम्प  का  इस

 विषय  में  क्या  प्रभाव पडा  है
 ?

 श्री  सभी  १७  नदियों

 श्री  हाथी  :  इस  समय  मेरे  पास

 कोई  जानकारी नहीं  हे
 fag,  बुरी

 बारक  तथा  कपड़े  धोने  का  सोडा  तथा  कास्टिक

 सोडा  फैक्टरी कटाखल की  जांच  अभी  होने  को  है  ।
 ~

 उनके  आंकड़े  एकत्र  करने  में  तीन  ag
 ह

 १८५५.  श्री  संगण्णा  :  क्या
 पंगे  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 श्री  बिमला  प्रसाद  चालिहा  :  क्या

 कृपा  करेंगे
 सरकार  दिवसीय  विभाग

 खोलने  पर  विचार  करेंगी ?
 क्या  सरकार  को  यह  ज्ञात

 ह  कि  उड़ीसा|  में  काफी
 श्री  हाथी  :  वास्तव  आसाम

 बड़े  स्तर  पर  कपड़े  होने  के  सोडे
 सरकार  ने  अन्य  नदियों  की  अग्रेतर

 तथा  कास्टिक  सोडे  की  फैक्टरी  स्थापित
 जांच  करने  के  लिये  हटती  विभाग  खोलने  के

 करने  के  लिये  पर्याप्त  संसाधन  उपलब्ध
 लिये  निवेदन  किया है  ।  यह  विचाराधीन  ह् |

 हें  ;  तथा

 श्रीमती  कसलेंदुमति  शाह  :  क्या

 यदि  ऐसा  है  तो  क्या  उड़ीसा
 बाढ़ों  के  बारे  में  जानकारी  प्राप्त  करने

 के  हेतु  qo  पी०  की  नदियों  के  बारे  में
 सरकार  से  इनਂ  संसाधनों  की  मात्रा  तथा

 ~

 गुणावगुण  के  बारे  में  प्रस्तुत भी  तथ्यों  का  संग्रह  किया  जा  रहा

 ह
 ? a  करने  के  लिए  कहा  गया

 श्री  हाथी  :  अभी  तो  केवल  आसाम  वाणिज्य  मंत्री

 के  fot  ऐसा  किया  रहा  श्रीमान्  ।  सरकार  को  यह

 ज्ञात  हैं  कि  उड़ीसा के  कुछ  एक  तटवर्ती हैं  ।

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी
 स्थानों  पर  साधारण  नमक  का  उत्पादन

 क्या  यह

 सत्य  हे  कि  भोरालीਂ  नदी  को  अभी  तक  होता हूँ  जो  कास्टिक  सोडा  तथा

 कपड़े  धोने  के  सोडे  राख  के  मनिमर्णा्थ
 जल वैज्ञानिक  wal  एकक  के  किये

 क्रम  में  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  महत्वपूर्ण  कच्चा  माल  है  |

 ह  उड़ीसा  सहित  राज्य

 श्री  हाथी
 :  में  ने  आसाम  की  सरकारों  को  एक  प्रश्नावली  भेजी  गई

 की  उनਂ  १७  नदियों  के  नाम पढ़  कर  हैरिस  में उन  से  देश  के  ऐसे  उपयुक्त

 सुनाए  हे  जिन  के  बारे  में  अनुसंधान  स्थानों  &  विषय  में  जानकारी  भेजने  के

 किया  gi  यदि  कोई  विशेष
 लिए  कहा  गया  है  जहां  कपड़े

 धोने  के

 नदी  उन  में  सम्मिलित  नहीं ह  तो  में  इस  सोडे  तथा  कास्टिक  सोडे  की  फैक्टरियां

 स्थापित  की  जा  सकें  । बारे  में  कछ  नहीं  कह  सकता  |
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 श्री  मुनि स्वामी :  क्या  यह  सत्य  है  कि  ऐसा  तो  सरकार  उनकी  किस  प्रकार

 कागज  की  मिलों  में  देशीय  कास्टिक  से  सहायता  करेगी  ?

 a
 सोडे  का  निर्माण  फिया  जा  रहा  श्री  कर मरकर  :  में  ग्रांट  सरकार

 और  यदि  किया  जा  रहा  हैं  तो  क्या  की  सिफारिशों  का  अवगत  नहीं  किन्तु

 वह  जनसाधारण  के  उपयोग  के  लिए  में  इस  विषय  में  पूछताछ  करूंगा  ।

 लब्ध है  ?  श्री  एन०  जोशी  :  क्या में

 श्री  कर मरकर
 :

 मेरे  पास  इस  चाले बाहर  से  आयात  जाने

 सम्बन्ध  में  कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  उन  कास्टिक  सोडा  मूल्य  जान  सकता

 में  से  कछ  एक  कास्टिक  सोडा  बना  रही

 किन्तु  मेरे  विचार  में  वह  सामान्य
 श्री  ase  से

 उपभोग के  लिए  उपलब्ध  नहीं  हे  ।  में
 १९५३  तक  १,९७,०९,०००  रुपये  का

 ठीक  से  नहीं  कह  सकता  ।
 आयात  किया  गया

 श्री  संगण्णा  इनਂ  खनिजों  के  था  और  उसी  कालावधि  में  ७९,५६,०००

 उपयोगाथ  सरकार  ने  क्या  पग  उठाए  रुपये  का  कपड़े  धोने  का  सोडा  मंगाया

 गया था  ॥

 श्री  कर मरकर  घ्रगांध्र  कैमीकल्ज़  कोयला

 अपनी  उत्पाद केमिकल्स

 सामथ्यं को को  बढ़ा  कर  €०,०००  टन  तक
 *

 १८५७.  श्री  क ०  पी०  सिन्हा  :  क्या

 उत्पादन  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा
 जाने  का  प्रयत्न  कर  रहे  हें  ।  कुछ

 १९५३  में  देश  में  उत्साहित अरन्य  सार्थों  को  भी  कास्टिक  डा  की

 १०,०००  टन  तक की  अधिक  माता  के  कोयले  की  कुल  मात्रा  ;  तथा

 निर्माण  के  हेतू  लाइसेंस  दिए  गए  १९५१  तथा  १९५२  के  आंकड़ों

 और  अधिक  सम्भाव्यताओं  का  पता  लगाने  की  तुलना
 में  यह  भ्रांकड़ा  कसे  उतरता

 के  लिए  हम  ने  सभी  राज्य  सरकारों  को  ह्
 ?

 जानकारी  के  लिए  लिखा  s  उत्पादन  मंत्री  के  सभासचिव

 श्री  संगण्णा  :  क्या  उन  स्थानों  पर  आर०  जी०  तथा
 .

 १९५१  2,308,453  टन जहां  यह  रसायन  तथा  खनिज  पदाये

 उपलब्ध  होंगे  वहां  फैक्टरियां  स्थापित  की  १९५२  २६,२२२,५३ १
 टन

 टन जाएंगी  ?  RVRR  करे  ४६,८९८

 श्री  करमरकर  :  यह  केवल  खनिजों  श्री  क०  पी०  सिन्हा  :
 क्या

 का  ही  प्रश्न  नहीं  अन्य  कारकों  का  है  कि  यातायात  की  सुविधाओं  की  कमी

 भी  है  ।  सभी  कारकों  को  ध्यान  में
 ~

 के  परिणामस्वरूप  कोयले  FT  उत्पादनਂ

 रखा  जाएगा  कम  हो  रहा  att  यदि  तो

 कार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  क्या  पग
 डा०  लंका  सुन्दरम  :  सरकार

 उठाने  का  विचार  &  ?

 को
 विदित  कि

 आंध्र  सरकार

 विशाखा  टीम  क्षत्र  में  कास्टिक  सोडा  श्री  ato  जी०  च्ष्ज  :  यह  सच  है  ।

 फैक्टरी  बनाने  जा  रही  we  यदि  wp  कठिनाई  पर्याप्त  परिवहन  की

 80  P.S.D.
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 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  क्या  में  जान लब्धता  श्र  जेसा  में  एक  पूवे  ग्र वसर

 पर  चुका  योजना  wae  इस  सकता  हूं  कि  नमूनों  तथा  ढांचों  के  सम्बन्ध  में

 समस्या  पर  विचार  कर  रहा  हैं  ।  किए  गए  कितने  प्रयोगों  को  सफलतापूर्वक

 कार्यान्वित  किया  गया  है  ?
 श्री  के०  पी०  कया  हमारे  विदेशी

 श्री  हाथी  अधिकतर  मामलों  में बाजारों  में  कमी  हो  रही है  ?

 प्रयोग  सफल  सिद्ध  हुए  हैं  att  उनका
 उत्पादन  मंत्री  क०  ato  ई

 सारा  फरिया  गया  है  ।
 उत्पादन  में  कमी  होने  के  कारण  तथा

 श्री  भागवत  झा  आजाद :  क्या  मं
 माल  डिब्बों  की  कमी  होने  के  कारण  हम।रे

 जान  सकता हूं  कि  नमूनों  तथा  ढांचों  के
 बिदेशी  बाजारों  में  कमी  नहीं  हो  रही

 है  ।  विदेशी  निर्यात  बालकल  भिन्न  कारणों
 प्रयोगों  १र  श्री  तक  कुल  कितनी  राशि  व्यय

 से  पांव  हैं  ।
 की  जा  चूकी  है  ?

 शो  ao  पी०  सिन्हा  :  क्या  मं  कारण
 श्री  हाथी  :  इस  के  लिए  मुझे  पूर्व

 जान  सकता हूं
 ?  सूचना  की  झ्रावश्यकता  है  |

 थी  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  में  जान

 श्री  क०  सी०  रेड्डी  :
 इस  प्रश्न  का

 सकता हूं  कि  किन्हीं  oer  केन्द्रों  पर  भी
 उत्तर  एक  पहले  अवसर  पर  दिया  चुका

 है
 ।

 प्रतिकूल  परिस्थितियों  के  कारण  सन्
 इस  प्रकार  के  प्रयोग  किए  जा  रहे  और

 यदि  हां  तो  उनके  परिणाम  ?
 FE4R  शौर  १९५२  में  हमारे  बाजार

 बहुत  wes  रहे--कार्र्यो  युद्ध  तथा  श्री  हाथी  :  भारत  के  श्रन्तगंत

 अन्य  कारणों  से  ।  ये  कारण  अब  समाप्त  तो  नहीं  किए  जा  रहे  हैं  ।

 हो  चुके  और  अब  हमारे  सामान्य
 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जानਂ

 चारों  पर  ही  निसार  हैं  ।  यही  कारण  है  कि
 सकता हूं  कि  इस  केन्द्र  में  विस्तार  करनें

 सन्  १९५३  में  कोयले  के  निर्यात  में  कमी
 की  कोई  योजना  और  यदि  तो  उसको

 हुई
 हैं

 ||  क्रियान्वित  करने  में  कितनी  राशि  व्यथ

 होगी  ? wae  जल  तथा  विद्युत  गवेषणा

 पूना  श्री  हाथी  :  इस  केन्द्र  में  विस्तार  करने

 न
 ALAS  श्री  भागवत  झा  आज़ाद :

 की  योजना  है--भौतिक  रसायन शाला  में

 में  यह  बता  सकने  की  स्थिति
 कपा  सिचाई  तथा  चघिद्युत  मन्त्री  यह  बताने

 में  नहीं हूं  कि  इसमें  कितनी  राशि  व्यय
 की  कृपा  करेंगें  कि  विभिन्न  योजनाओं  के

 सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  गवेषणा  होगी  ।.

 केन्द्र  पूना  द्वारा  नमूनों  stat  के  श्री  बी०
 के०  दास

 :  क्या में  जानਂ  सकता

 रूप  में  कितने  प्रयोग  किए  गए  है ं?  हूं  कि  इस  केन्द्र  में  कितने  प्रयोगों  की

 जांच  की  जा  रही  है  ?

 सिचाई  विद्युत  उपमंत्री

 :  विभिन्न  योजनाओं  से  सम्बन्धित  श्री  हाथी  :  यह  में
 नहीं

 २५०  सदस्यों  पर  v,900  से  अधिक  कि  कितनों  की  जांच  की  रही
 fant

 प्रयोग  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  गवेषण  केन्द्र  लेकिन  सें  बता  सकता हूं  कि  गत

 ना  द्वारा  किए  जा  चुके  ह  ay  KE  प्रयोगਂ  किए  गए  थे  ।
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 निर्यात  समितियां  श्री  करमरकर  :  जी  जैसे  जैसे

 काम  में  हमारी  प्रगति  होगी  ।  वास्तव *
 १८५९.  श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या

 में  इस  समय  सूजी  वस्त्र  निर्यात  उन्नयन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्री  यह  बतान

 की  कृपा  करेंगें  :  समिति  बनाई  जा  चुकी  हे  कौर  कुछ

 a
 निर्यात  की  जाने  वाली

 अन्य  बनाई  जा  रही  ।  जेसे  जेसे

 विभिन्न  वस्तुओं  के  लिए  रार कार
 ara  प्रगति  निर्णय  ही  हम  अन्य

 वस्तुओं  के  सम्बन्ध  में  इनका  निर्माण
 का  निर्यात  समितियां  स्थापित  करने  का

 करेंग े।
 विचार है  ;

 यदि  हां  तो  ata  कौन  सी  वस्तुएं
 श्री  डी०  सी०  शर्मा  :  क्या  में  जान

 फिलहाल  चुनी  गई  हैं  ;  और  सकता  हं  कि  जहां  तक  इन  वस्तु भ्र ों  के

 विक्रय  का  प्रशन  सरकार  का  इस
 ये  समितियां  किस  प्रकार

 सम्बन्ध  में  किस  प्रकार  गवेषणा  करने
 प्रद

 का  विचार  है  ?

 वाणिज्य  मन्त्री
 श्री  कर मरकर  :

 जी  at
 हमारे  सामान्य

 महत्वपूर्ण  वस्तुओं  के
 भौतिक  तथा  वाणिज्यिक-स्त्रोत  तो  xr

 लिए  सरकार  का  विशेष  निर्यात  उन्नयन
 किन्तु  इन  निर्यात  समितियों  से  अन्य

 समितियों  अथवा  संगठनों  के  विकास  तथा
 बातों  के  साथ  साथ  इस  पहलू  पर  भी

 स्थापना _  को  प्रोत्साहित  करने  का  विचार
 घ्यान  देने  की  अघाया  की  जाती  है  ।

 श्री  भागवत  झा  आज़ाद  :  क्या  में
 जा

 सकता  हूं  कि  wa  तक  कितनी  निर्यात
 इंजीनियरिंग  का

 दस्तकारी  की
 समितियां  स्थापित  की  जा  चुकी  हें  भ्र

 चीजें  और  नारियल  की

 जटा  की  चीजें  ।
 क्या  समितियों  में  उपभोक्ता  हितों

 को  भी  सम्मिलित  किया  गया  हँ  ?

 निर्यात  उन्नयन  संगठनों  से
 श्री  कर मरकर  :  मर  माननीय  मित्र

 विज्ञापन  बाजार  संबंधी  गवेषणा

 प्रमापीकरण  को  प्रोत्साहित  करने  तथा
 जानते  ही  हैं  कि  हमें  निर्यात  में

 वृद्धि

 किस्म  में
 सुधार

 करने  इत्यादि  की  oar
 करनी  और  सरकार  यह  अवध्य  ही

 ध्यान  में  want  fa  उससे  अ्रधिक  निर्यात की  जाती  है  ।

 a
 a  किया  जाए  जितना  कि  उपभोक्तओं  के

 श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  क्या  ्  जान
 हितों  में  उचित हू

 ।

 हूं
 कि  इन  वस्तुओं  को  किस

 पर  चुन  लिया  गया  है  ?
 लंका  भारतीय  जन

 श्री  करमरकर
 :  भ्रपेक्षाकृत  महत्ता  के

 ग्रा घार  पर  |
 *  १८६०.

 थी
 एस०  एन०  दास  :

 क्या

 cy
 प्रधान  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  डी०  ato  फार्मा  क्या  मं  जान  यह  सच  हूँ  कि  BAT  में  कुछ  लोगों  द्वारा

 सकता  हूं  कि  सरकार  का  इसी  प्रकार  की  भारतीय  दूकानों  तथा  व्यापार  को

 कुछ  कौर  वस्तुएं  चीनी  का  विश्वास  काट  करने  का  आन्दोलन  किया  जा  रहा

 a  ! Q  2?
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 वैदेशिक-कार  उपमंत्री  अनिल  श्री  अनिल  के०  चन्दा :  में  समझता हूं

 लंका  में  इंस  प्रकार  की  क  यदि  सरकार  राजनीतिक  नेताओं  के क्०  चन्दा

 कुछ  लोगों  द्वारा  की  गयी  इन  सब  भाषणों  पर  ध्यान  देने  लगे  तब

 गागा
 feed  भारतीय  दूकानों  अथवा  व्यापार  न  तो  उसके  लिए  यह  अति  मानवीय

 कोई  संगठित  बायकाट  नहीं है  ।  भार  बन  जाएगा  |

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान
 उत्तर-पूर्वी  सीमान्त  एज  सी

 सकता  हूं  कि  इस  बायकाट  का  समर्थन

 करने  वाले  व्यक्ति  किसी  दल  संगठन
 कैं

 १७३५.  श्री  कदम  :  क्या  प्रधान

 विशेष  के  हैं  ?  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 (#)  उत्तर-पूर्वा  सीमान्त  एजेंसी  के
 श्री  अनिल  क०  उग्र  राष्ट्रवादी

 दल  जो  ay  लंका  स्वतंत्रता  दल  कट् ४.
 लिए  अब  तक  feat  सामुदायिक

 लाता  है  ।  योजना  विकास  खंड  तथा  राष्ट्रीय  विस्तार

 खंड  आवंटित  किए  गये  हें  ;  और

 श्री  एस०  दास  :  क्या  में  जान

 मम्  (a)  प्रत्येक  में  तक  की  गयी
 सकता  हुं  इस  भद भाव युक्त  व्यवहार

 पंगति  ?
 को  दूर  करने  के  लिए  war  के

 कारियों  द्वारा  कोई  कदम  ys  गये
 a

 प्रधान  मंत्री  सभा सचिव

 ह
 ?

 ज०  एन०  एक

 दक़ीक़  विकास  खंड  और  राष्ट्रीय श्री  अनिल  क०  चन्दा  :  में  नहीं
 विस्तार  खंड  ।

 aa  fe  इस  प्रकार  की  मांग  करके  वे

 किसी  प्रकार  से  विधि  का  उल्लंघन  करते  सदन  पटल  पर  एक  विवरण

 हूं  ।  मुझे  यह  नहीं  मालूम  कि  इस  प्रकार  रक्खा  जाता  है  परिशिष्ट  ८,

 के  भाषणों  के  विरुद्ध  लंका  सरकार  में
 अनुभव  संख्या  ३२]

 कोई  कार्यवाही  की  हूँ  अथवा
 श्री  काम  :  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि

 श्री  कृष्णाचार्य  जोशी  :  कया  में  जान  इसकी  कुल  प्राक् कलित  लागत  क्या  हैँ

 सकता  हूं  कि  लंका  में  भारतीय  दूकानों
 और  अब  तक  कितना  व्यय  किया  जा

 की  कुल  कितनी  संख्या  हूँ
 ?  चुका है  ?

 श्री  अनिल  के०  चन्दा  :  मुझे  यह  नही  at  Wo  एन०  विकास

 मालूम  |  खंड  के  लिए  ३१६७  लाख  रुपए  और

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड  के  लिए  ig"4o

 श्री  रघुरामय्या  क्या  में  जान  लाख  रु०  ।  इन  रोगियों  में  से  रे, ५२,१७३ १७  ३

 सकता  हूं  कि  इस  सरकार  ने  लंका  रु०  जब  तक  व्यय  किये  जा  चुके  st

 कार  का  ध्यान  इस  बात  की  शोर

 कर्षित  किया  है  कि  इस  प्रकार  का  श्री  |  में  जान  सकता

 प्रोपेगेंडा  भारत-लंका  सम्बन्ध  के  लिए  हूं  कि  आदिम  जाति  के  लोगों  से  कहां

 बहुत  हानिकर  है
 ?  तक  सहकार  मिल  रहा  है  ?
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 श्री  do  एन०  हजारिका  :  विभिन्न  चुका  है  और  मुआवजा  देने  मं  विलम्ब  होने

 बातों  के  विरुद्ध  परम्परागत  अन्धविश्वासों  का  क्या  कारण है  ?

 रूढ़िवादिता  के  बावजूद  भी  वे  पूरा
 श्री  अनिल  चक्क्र  जहां  तक  मुझे

 सहकार  दे  रहे  हैं  ।  अब  तक  जो
 याद  पड़ता  यह  घटना  सं०१९५१  में  घटी

 लग  हम  कर  सके  हें  उस  के  अनुसार  थी  ।  सरकारी  स्तर  पर  वार्तालाप  चलने  में

 नहरें  खोदने  तथा  बेकार
 कुछ  समय  गुज़र

 ।  गत  वर्ष से  भुगतान
 भूमि  को  खेती  योग्य  बनाने  के  कार्य

 किए जा  we,  और  जैसा  कि  माननीय
 में  श्रम  के  रूप  में  उन्होंने  १,८२,०००

 सदस्य ने  देखा  १५,०००  रु०  में  से
 रु०  का  योग  दिया  हैं  ।

 ८०००  रू०  का  भुगतान  जा  चुका

 नोखू  गांव  के  नागाओं  को  मुआवजा  और  हिदी  को  हम  आगामी  कुछ  मासों  में

 *
 १७३७,  श्री  रीडिंग  किलिंग  क्या  दे  देने  की  आशा  करते  हें  ।

 प्रधान  मंत्री  २२  १९५३  को
 पूछे  श्री  एन०  श्रीकान्तन  नायर :  क्या  में

 गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १५३५  का  जान  सकता  हूं  कि  इस  हमले  में  कितने

 निदेश  करके  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे  ।  व्यक्तियों  की  जानें  और  प्रति  व्यक्ति

 क्या  नोखू  गांव  पर  किऐ  गय  पीछे  कितना  मु  श्नावज़ा  दिया  जा  रहा  है  ?

 हमले  के  परिणामस्वरूप  मारे  गये  लोगों  के
 श्री  अनिल  क े०  मेरे  पास  सारी

 रिश्तेदारों  को  मुआवज़ा  देने  के  सम्बन्ध
 सूचना  मौजूद  नहीं  किन्तु  में  समझता

 मे  बर्मा  सरकार  ने  अंतिम  रूप  से  ब्यौरा
 हू ंकि  कुल  मिलाकर  ९३  व्यक्ती  मारे  गये

 तेयार  कर  लिया है  ;  और
 थे  wet  मानव  जीवन  का  नहीं  यह

 यदि  तो  क्या  विस्तृत  सूचना  गांव  को  हुए  नुकसान का  प्रदान है  ।
 सदन  पटल  पर  रखी  जाएगी  ?

 थ्री  वल्लाथरास  इस  बात  की  दृष्टि वेदेदिक-कार्थ  उपमंत्री  अनिल  के ०  में  कि  अनेक  हत्याएं  हुई  क्या  सरकार
 चन्दा  :  (#)  और  यह  तय  किया  गया

 ने  दण्ड  विधान  के  अंतगंत  कोई  कार्यवाही
 था  कि  बर्मा  का  पोतियों  गांव  हरजाने  के  रूप

 की  क्या  बर्मा
 सरकार

 से  उन्हें  बर्मा
 में  १५,०००  रु०  जिन्स में  देगा  ।  उस  में  से

 से  निकाले देने  के  लिए  कहा  गया
 है

 ?
 ८९९७  रु०  वसूल  हो  चूके  हैं  और  शेष  की

 वसली  के  fer  काय  aT  EY  की  जा  रही  है  श्री  अनिल  क्०७  चन्दा  :  जी  हमने

 बर्मा  सरकार  से  इस  आक्रमणकारी
 att  रिशांग  किलिंग  >  क्या  q  जान

 सकता  कि  यह  राशि  बर्मा  सरकार  द्वारा  इलके  छः  मुयस्य  अ्रगुआओं  को  प्रत्यपंण  कर

 देने  के  लिए  कहा  है  ।
 मुआवज़े के  रूप  में  दी  गयी  थी  ?

 हमें  यह  बर्मा
 श्री  वल्लाथरास  बया  सरकार  को

 सरकार  के  जरिए  मिली  किन्तु  में  इन  में  से  कोई  लोग  wa  तक  प्रत्यपंण  किए

 जा  चुके  और  क्या  कोई  कानूनी समझता  हूं  कि  यह  वास्तव  में  dea  गांव

 वालों  से  वसूल  की  गयी  थी  ।  वाही  प्रारम्भ  हुई  है
 ?

 श्री  अनिल  के
 ०

 चन्दा  :  इन  व्यक्तियों  ने

 सकता  हैं  उस  घटना
 क् q  गे  कितना  समय  हो  अभी  तक  आत्म-सरपंच  नहीं  किया  है  ।
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 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (ait  टी०

 केन्द्रीय  चाय  बोर्ड  का  कार्यालय
 टी ०  :  १३८,६१३  टन

 *
 223.0  श्री  रामानन्द  दास  :  क्या  १६,७२६  टन  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की
 हैदराबाद  में  विस्थापित  व्यक्ति

 कृपा  करेंग े:
 *१८५६,  श्री  एच०  जी०

 क्या  केन्द्रीय  चाय  बांड  मध्य

 कलकत्ते  में  अपने  कार्यालय  की  इमारत
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  की  कृपा

 करेंगे  :
 बनाने का  विचार  कर रहा है

 के  अन्त  तक
 यदि  प्रस्तावित  भूमि  का  सच  2&4R

 क्षेत्र  और  प्रति  कट्टा  उसका  मूल्य  ;
 हैदराबाद  राज्य  में  कुल  कितने  विस्थापित

 व्यक्ति  पुनर्वासित  किए  गये  ;  और
 क्या  बंगाल  सरकार  ने  बोले

 से  अपना  कार्यालय  कल्याणी  ले  जाने  की  इस  काबे  सरकार  दारा

 प्रियंका  की  है  ;  और  कितना  रूपया  व्यय  किया  गया  ?

 यदि  तो  इस  मामले  में  क्या
 पुनर्वास  go  पी०  :

 निर्णय  किया  गया  ?
 हैदराबाद  राज्य  ने  सरकारी  सहायता

 वाणिज्य  मंत्रो  से  कोई  भी  विस्थापित  व्यक्ति  पुनर्वासित

 जी  ai  नहीं  गये  किन्तु  कुछ  at

 ११.  १  ३८  वग  परिवारों  को  जो  कि  राज्य  में  आ  गये  थे

 फूट  भूमि  ५०,०००  रु०  प्रति  कट्टा  की  दर  और  जो  अधिकतर  व्यापारी  लोग  थे  स्वयं

 पर  चुन  ली  गयी है  जिसका  मूल्य-निर्धारण  अपने  साधनों  से  अपने  आप  बस  जाने  की

 भूमि  अर्जन  पश्चिमी
 सुचना  है

 |

 द्वारा  दिया  गया  था  ।
 set  नहीं  उठता  ।

 और  पश्चिमी  बंगाल

 फिल्स
 सरकार  +  सुझाव  दिया  at  कि  यह

 क्या कार्यालय  कल्याणी  में  स्थापित  किया  जा  ३९३,  डा०  एन०  बो०  खर :

 सकता  ह्  ।  और  कर्मचारियों  के  कारगर  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की

 वहां  बनाये  जा  सकते  यह  समझा  जाता  कृपा  करेंगे
 :

 हैकि  बोर्ड  का  कल्याणी  में
 क्या  यह  सत्य है

 कि

 स्थापित  करना  व्यवहार्य  होगा  |
 फिल्म  में  श्री  कृष्ण  जी  की  मूरती

 को

 सीमेंट  तोड़ते  हुए  एक  दृश्य  गया  दै

 *
 १८४६,  शी  एच०  जी०  क्या  जिसमें  कि  मुख्य  अभिनेता  श्री  कृष्ण  जी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  की  एक  मूर्ति  को  तोड़ता  है  ;

 कृपा  करेंगे  :  सरकार  को  इस  दृश्य  के

 सूचक  १९५३  में  हैदराबाद  राज्य  विरोध  में  कोई  प्रतिनिधान  प्राप्त  हुए  हें  ;

 से  कितना  सीमेंट  बाहर  भेजा  गया  और

 इसी  av  इसਂ
 था NI  ज्य  में  बाहर  से  क्या  सरकार  का  विचार  फिल्म

 कितना  सीमेंट  पाया  ?  के  इस  भाग को  हटा  देने  का  है  ?
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 सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्रो  (४)  नए  बाजारों  की  खोज

 :  से  सरक।र  को  सामान्य )  काज

 विरोध  का  एक  पत्र  मिला  है  और  दस
 अनुमति  से  हटा  लिया  जाना  ;  और

 फिल्म  के  सम्बन्ध  में  हुई  विरोध-सभा  का

 समाचार  भी  सरकार  ने  देखा  है  ।  क्लम
 (६)  न्यूनतम  मजूरी  ग्र धि नियम  से

 विभक्ति  ।  अधिकतर  बातों  सम्बन्ध
 के  प्रमाणित  करने  सम्बन्धी  कार्यवाही  का

 राज्य  सरकारों  से  है  ।  भारत  सरकार
 अभिलेख  मंगाया  गया  और  सरकार  ने

 भी  फिल्म  के  उस  भाग  को  देखा  t
 ने  नए  बाज़ारों  की  खोज  के  लिए  कद

 उठाए  हैं  ।  जमे नी  पोलैंड  और  च्न्ध जेको
 यह  पाया  गया  कि  यद्यपि  फ़िल्म  में  एक

 स्लोवाकिया  से  व्यापारिक
 ग्रिनेल  ता  ने  मति  तोड़ने  की  मंशा

 समझौता  की  अनुसूचियों  में  काज  को
 जाहिर  की  भर्ती  वास्तव

 नेताओं  में  से  एक  के  गिरने  से
 भी  सम्मिलित  किया  गया  है  ।  काजू  को

 खली  सामान्य  अनुमति  &  हटाने  के

 वश  टूट  जाती हैँ  ।  फिल्म  के  बाद  के
 मामले  पर  त्रावणकोर-कोचीन  की  राज्य

 घटनाचक्र  में  मति  के  प्रति  कोई  अनादर
 सरकार  की  मंत्रणा  से  विचार  किया  जा

 प्रदर्शित  नहीं  किया  गया  है  वरन  इसकी
 रहा है

 उलटी  वात  इस  लिए  कोई  काय  वाही

 करने  प्रतीत  नहीं  तथा  आयात  लाइट्स

 rat  ३९५.  श्री  ए०  कठ  गोपालन  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  उन  फर्मों  की
 काज  उद्योग

 संख्या  दाते  हुए  सदन  पटल  पर  एक

 ३९४.  श्री  ए  कठ  गोपालन :  व्या
 विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिनको

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 कि  तथा  आधार  पर  (१)  सोडियम

 की  कृपा  करेंगे :
 (२)  सोडा  एश  और  (3)

 (%)  सरकार  को  काजू  उद्योग  ब्लैक  फिक्स  को  qfaat  जमाने  &

 के
 प्रतिनिधियों

 से  कोई  स्मिति-पत्र  आयात  करने  के  लाइसेंस  दिए  गये  है  और

 अक्तूबर  से  दिसम्बर  १९५३  के  काल प्राप्त  gat  हूं ;  और

 में  कितनों  मात्रा  तथा  मलय  के  आयात
 इस  सम्बन्ध  में  व्या  थें वाही

 को
 गई  हूँ

 ?  लाइसेंस  दिए  गये  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 artsy  तथा  उद्योग  मंत्रो

 दी ०  विवरण
 टी  टी  ०

 क्ष्णमाचारी  एक
 क्ष्णमाचारो )  जी

 सम्बद्ध  जाता  परिशिष्ट

 हों ।
 ८.  अनुबन्ध  संख्या  ३३]

 (a)  निम्नलिखित  के  सम्बन्ध
 दस्तकारी  विकास  समिति

 में  सहायताਂ  को  अपेक्षा  की  गयी  हैं

 ३९६.  श्री  एस०  एन०  दास  क्या
 (१)  काजू  की  खेती  क्षत्र  में

 वृद्धि
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंग

 (२)  वित्तीय  सहायता  ;
 (*)  क्या  दस्तकारी

 (3)  विक्रय-कर  से  शक्ति  ;  विकास  समिति  स्थापित  at  गई  और
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 क्या  सरकार  ने  उसे  अखिल  भारतीय  तथा  ay  सरकारी  भवनों  के  लिए

 दस्तकारी  बोर्ड  द्वारा  महत्वपूर्ण  विकास  दस्तकारी  तथा  कटार  उद्योगों  की  वस्तुएं
 ~

 योजनाओं  को  सीधे  कार्यान्वित  कराने  में  खरीदी  जा  रही

 समक्ष  बनाने  के  लिए  पैसे  सौंप  ~ fe q  हैं  ;  आका दावा णी

 तथा
 ३९८.  श्री  इलयापेरुमल :

 क्या
 सूचना

 यदि  at  इस  समिति  तथा  प्रसारण  मती  यह  बताने  की  कृपा

 की  रचना  तथा  इसका  निश्चित  कृत्य  करेंगे  मद्रास  तथा  त्रिचनापली

 और  अब  तक  इस  को  सौंपी  के  आकाशवाणी  केन्द्रों  में  इस  समय

 गयी  धनराशि  ?
 feat  अनुसूचित  जाति  लोग  काम

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  कर  रहे  हैं  ?

 टी  ०  :  तथा  सूचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  :

 विकास  योजनाओं  का  कार्य  सीधे  अखिल  आकाशवाणी  देहली  28

 भारतीय  दस्तकारी  ate  के  कय  ”  मद्रास  दे

 पालिका  समिति  को  सौंपा  गया है
 ad  ह  तिरूचि  ्

 ग्रसित  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड  के  नाम

 a  वैयक्तिक  खाता  खोल  दिया  गया  कम  लागत  के  मकानों  की  प्रदश  नी

 हे  जिससे  वे  दस्तकारी  के  विकास  के
 ३९९.  थ्री  बी०  Fo  पटेल  :  कपा

 लिए  सरकार  शभ्रनुमित  योजनाओं
 आवास  तथा  संभरण  मंत्री

 गर  खर्चे  कर  सकते  हैं  ।  शुरू  में  इस

 वैयक्तिक  खाते  में  २०,०००  मये  जमा
 यह  बतानें  की  छपा  करेंग े:

 किये  गये  हैं  और  महीने  में  कम  लागत  के  मकानों  की

 व्यय  हुई  राशि  की  पूर्ति  हर  महीने
 प्रदर्शनी  पर  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  किया

 के  प्रारंभ  में  कर  दी  जाएगी  |  गया  कुल  व्यय ;

 प्रवेश  विभिन्न  स्टालों

 दस्तकारी
 की  वस्तुओं  को  प्रोत्साहन

 के  शुल्कों  तथा  अन्य  स्त्रोतों  से  हुई  कुल
 ३९७.  श्री  तेल कीकर  :  क्या  वाणिज्य

 आय  ;  तथा

 तथा  उद्योग  मंत्री  अगस्त  १९५३  को
 प्रदर्शन  देखने  ,  आये  हुए

 पूछ  गये  तारांकित  प्रश्न  ५०
 प्रेक्षकों  की  कूल  संख्या  ?

 के  उत्तर  का  निर्देश  करते  हुए  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  किन  राज्यों  ने  तथा  संभरण  मंत्री

 अखिल  भारतीय  दस्तकारी  बोर्ड  की  स्वरण  :  प्रदर्शनी  २१

 सिफारिश  के
 अनुसार  राज्यपाल-गाहों  तथा  नमाज़  १९५४  को  समाप्त  हुई  और  उसका

 अन्य  सरकारी  भवनों  को  दस्तकारी  की  हिसाब  अभी  पूरा  नहीं  garg  ।  अनुमान

 वस्तुओं
 से  वास्तव  में  सजाया  है  ?  हे  कि  व्यय  लगभग  ८.७  लाख  रुपए  का

 होगा  |
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 २५  लाख  रुपए  । दी ०  eto  :  विदित  gar

 हूँ  कि  सब  राज्यों  के  राज्यपाल-गाहों
 क्

 लगभग  ४  लाख  ।

 धी  ee  oe
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 वीर-सूची

 ट्रक  ४  Reuy

 पृष्ठ  भाग
 ह

 १७  १९५४

 मदन  पटल  पर  रखे  गये

 तटस्थ  राष्ट्र  प्रत्यांवतेन  कोरिया  के  प्रतिवेदन  कौर  चुने  हुए

 दस्तावेज  RvRe

 aaa  लोक  महत्व  के  विषय  पर  ध्यान  झ्राकर्षित

 दक्षिण  पूर्व  एशिया  कौर  पश्चिमी  प्रशान्त  महा  सागर  के  लिये  सामूहिक

 रक्षा  की  व्यवस्था  २४३९-३४ ३

 सदन  का  कार्यक्रम  O%  ३-३  ४४५

 अनुदानों  की

 मांग  संख्या  वित्त  मंत्रालय  ३२४४६-३४८७

 मांग  संख्या  २७-सीमा  शुल्क  RV E-F¥SY

 भांग  संख्या  २८-संघ  उत्पादन  शुल्क  ३४४६--३४८७

 ३४४६-३  ४८७४ मांग  संख्या  कर  तथा  संपत्ति  शुल्क  समेत  पर  कर

 मांग  संख्या  RCE  ४८७

 भांग  संख्या  (eye  RSE RV

 मांग  संख्या  3 QI AHOT  विषयों  के  प्रशासन  तथा  कोषों  के  प्रबन्ध

 के  लिये  अन्य  विभागों  श्रादि  का  भुगतान  ३४४६-३४८७

 भांग  संख्या  ३  3-

 भांग  संख्या  VS—TST  BUC Q— Bag

 भांग  संख्या  BY-SHATA  ROSE F  sy

 मांग  संख्या  प्रादेशिक  तथा  राजनैतिक  मैंनें
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 सदन  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  एशिया  और  पश्चिमी  sata  सागर

 के  fot  सामूहिक रक्षा  व्यवस्था
 तटस्थ  राष्ट्र  प्रत्यावहन  कोरिया

 की  जांच  करने  को  तैयार  हें  और
 के  प्रतिवेदित  और  चुने  हुए  दस्तावेज

 श्री  ईडन  का  व्याख्यात्मक  वक्तव्य

 संसद्  कायें  मंत्री  सत्यनारायण  कि वह  और  श्री  soe  दक्षिण

 तन्हा  )  १६  १९५४ को  सदन  पटल  qa  एशिया  में  अतलांतक  संधि  जैसी

 गर  रखे  गये  प्रधान  मंत्री  के  कोरिया  सम्बन्धी  संधि  का  विचार  कर  रहे  हें  2.0

 वक्तव्य के  पैरा  १७  में  दिये  गये  आदिवासी के
 वैशेषिक  कोय  उपमंत्री  अनिल

 अनुसार  में  तटस्थ  राष्ट्र  प्रत्यावहन
 के०  अध्यक्ष  प्रधान  मंत्री

 के
 प्रतिवेदनों

 और  चुने  हुए  दस्तावेज़ों की

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।  दौरे  पर  बाहर  गये  हुये  हें  ।  उन्होंने  मुझसे

 कहा  है  कि  इंग्लैंड  सरकार  तथा  Fo  राठ

 अमरीका के  राज्य  सचिव  श्री  डलेस के  बीच में  रखे  गये  देखिये  संख्या

 ए-११६/५४]  हुई  बातचीत  निष्कर्ष
 पर  लंदन

 तथा

 वाशिंगटन से  प्रकाशित  विज्ञप्ति  के  विषय

 लस
 में  उन  के  इस  वक्तव्य  को  मैं  दिन  में  पढ़  दूं

 ।

 93  2.5.  1)



 ३४४१  श्रत्यावरवक  लोक  महत्व
 के  विषय  १७  अप्रैल  १९५४  पर  ध्यान  अ/कषित  करना  3Y¥2

 अनिल  के ०

 को  लंदन  तथा  वाशिंगटन में  सम्बन्धित  पक्षों  से--सरकारों  और  जनता  र

 प्रकाशित  होने  के  कुछ  ही  पहले  विज्ञप्ति
 की  सार्वजनिक  अनुरोध  किया  था  कि  यह  युद्ध  a

 प्रतिलिपि मिली  थी  ।  उसके  पास  यह  इंग्लैंड  किया  जाय  ag  किसी  सरि

 के  उच्चायुक्त  द्वारा  पारस्परिक हित  तथा  प्रादेशिक या  अन्य  भूतग्रस्त  समस्या को  बा

 महत्व  के  विषयों  पर  राष्ट्र मंडलीय देशों  के  दिये  बिना  ही  किया  गया  था  ।  जैसा सम

 बीच  सूचना  के  आदान-प्रदान की  सामान्य  बताया  गया  था  सरकार  का  विचार  इस  विष

 प्रक्रिया  के  रूप  में  अपनी  सरकार  की  और  से  में  हस्तक्षेप  करना  न  बल्कि  उसे  पुरी  आइ

 सूचनार्थ भेजी  गई  थी  ।  भारत  सरकार  और
 थी  कि  इस  सुझाव  जो  किसी  समस्या

 प

 इस  विषय  में  सम्बन्धित  किसी  अन्य  सरकार  प्रभाव  नहीं  स्वागत  किया  जायेगा  ।

 के  बीच  इस  बारे  में  और  कुछ  या  सरकार  को  यह  देख  कर  प्रसन्नता  हैं  कि  पड़ोसी

 बातचीत  नहीं  हुई  हैਂ
 एशिया  देश  और  इंडोनेशिया  ने

 तथा  कनाडा  के  प्रधान  मंत्री  जो  सौभाग्य १४  अप्रैल  की  शाम  को  इंगलैंड  के

 युक्त  ने  हमें  बताया  कि  इंग्लैंड  के  वैदेशिक  से  इस  समय  हमारे  सम्मानित  अतिथि

 कार्य  राज्य  सचिव  ने  उन  से  कहा  है  कि  वह  स्वागत  किया  |  सरकार ने  इस  पर  भी

 हमसे  पूछे  कि  श्री  प्लेस  के  साथ  हुई  इस  ध्यान  दिया  कि  स्वयं  फ्रांस  में  भी  इस  सुझाव

 सरकार की  बातचीत  के  विषय  जैसा कि  पर  बहुत  चाव  दिखाया  गया  और  उसका

 संयुक्त  विज्ञप्ति  में  बताया  गया  हमारे  बहुत  स्वागत  किया  गया  जिससे  यह  स्पष्ट

 विचार  क्या  हें  ।  हो  जाती  है  कि  फ़ांस  में  देश  में  तथा  संस  र

 हमारे  सुझाव  का  स्वागत  किया  गया  है यह  संयुक्त  विज्ञप्ति  इंडोचीन  के  व्यापक

 तथा  गम्भीर  प्रश्न  का  एक  अंग  मात्र  जो  युद्ध  विराम  का  प्रश्न  हमारे  विचार  से  अब  भी

 सरकार  का  ध्यान  अपनी  ओर  आकर्षित  कर

 चीत  का  मार्ग  प्रशस्त  हो  सकता  है
 ।

 रहा  हे  और  देश  में  लोगों  को  चिनता में  डाल

 रहा हैं  ।
 सरकार  ने  जेनेवा  सम्मेलन  का  स्वागत

 इन  मामलों  में  भारत  सरकार  की
 किया है  और  उसे  आशा  कि  उस

 रण  नीति  सर्वविदित  हैं  और  उसकी  पुनरावृत्ति

 आवश्यक  नहीं  है  ।  सरकार अपनी  उस  नीति

 लन  में  युद्ध  विराम  तथा  बातचीत  द्वारा

 झौते  पर  पहुंचने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  उपाय

 के  तथा  ८  सिद्धान्तों  से  विचलित  अपनाया  जायेगा  ।  सदा  से  हमारा  यह  विचार

 नहीं  होना  चाहती |  इस  नीति  का  लक्ष्य
 रहा  हैं  कि  बातचीत  से  पहले  धमकियां  देने

 शांति  स्थापित  करना  और  शांतिपूर्ण
 या  सैनिक  कार्यवाहियां  बढ़ा  देने

 जिनका

 घातचीतों और  समझौतों से  झगड़ों का
 अभिप्राय  बातचीत  पर  प्रभाव  डालना  होता

 समाधान  करना  आगे  संघर्ष  बढ़ाने  की

 धमकियां देना  नहीं  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न

 बातचीत में  कोई  सहायता नहीं  मिलती  ।

 करना  जो  एक  दूसरे  पक्ष  को  धमकी  या  स्वयं  विज्ञप्ति  के  विषय  में  जहां  तक

 बातचीत  कराने  के  लिये  बल  प्रदर्शन  हो  ।  परिश्रमी देशों  द्वारा  दक्षिण  पूर्व  के

 इस  नीति  को  ध्यान  में  रखते  हुये  और  इंडोचीन  लिये  सामूहिक  रक्षा  समझौते
 का

 सम्बन्ध

 में  युद्ध  चलते  रहने  के  गम्भीर  कुपरिणामों
 सरकार की  नीति  और  विचार  सर्वविदित

 पर  विचार  करते  हुये  भारत  सरकार ने  सभी  और  वे  अब  भी  अपरिवर्तित हैं  ।
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 मेरा  विचार  कि इंस  समूची  समस्या  ९.  पुस्तकों  का  प्रदान

 था  हाल  की  हलचलों  के  विषय  जिन्होंने  जनिक

 में  तथा  सारी  दक्षिण  ge  एशिया  को  गम्भीर
 यक  १  घटा

 था  भारी  चिन्ता  में  डाल  दिया  सरकार  १०

 गे  के  बारे  में  एक  पूरा-पूरा वक्तव्य  विदा  की  )
 दया  जाये  ।  आशा  है  सदन  इस  बात  में  मुझ  विधेयक  घट

 1  सहमत  होगा  कि  समूची  समस्या  को  लेने  दंड  प्रक्रिया  संहिता
 पाला  तथा  जेनेवा  सम्मेलन  के  समय  दिया

 धन  विधेयक  हर

 गया  एक  विस्तृत  वक्तव्य  अधिक  उपयुक्त
 १२.  के  यात्रा  भत्ते  तथा

 होगा  और  इस  समय  की  अपेक्षा  कुछ  देर  बाद
 २

 उस  समय  अधिक  उपयोगी  सिद्ध  होगा  ।

 १३.  वित्त  विधेयक  १६

 विशेष  विवाह  विधेयक  ८
 सदन  का  कार्यक्रम

 Ru.  हिंदू  विवाह  तथा  विवाह
 अध्यक्ष  महोदय  :  कार्यक्रम

 अच्छे  \  १०  घट

 दात्री  समिति  ने  १४  १९५४  की  बैठक
 १६.  समवाय  विधेयक  १६  qe

 x

 में  सरकारी  विधान-कार्य॑वाही के  लिये  निम्न

 उक्त  समय  की  git  के  लियें  समिति प्रकार  से  समय  का  आवंटन  किया  हैं  —

 विधेयक  का  नाम  नियत  किया  गया
 ने  यह  भी  सिफारिश  की  है  कि  सदन  २४

 और  १,  ८  और  १५  मई  को  दीवारों को समय

 १.  न्यूनतम  मजूरी
 भी  समवेत हो  ।

 विधे यक  )

 २,  संघीय  प्रयोजनों  के  लिये  भूमि

 यद्यपि  प्रत्येक  सदस्य  को  संतुष्ट  कर  सकना  तो का  राज्य  द्वारा  अजन

 करण विधेयक  संभव  नहीं  तथापि  प्रत्येक  दृष्टिकोण  पर

 )  |  विचार  करते  हुये  समिति  बहुमत  से
 विलीन

 क्षेत्र

 विधेयक  |  l  बल्कि  सदैव  एकमत  से  निर्णय  करती  है  ।

 लुशाई  पहाड़ी  ज़िला
 श्री  बमन  बंगाल--रक्षित  अनु०

 परिवर्तन )  :
 तो  क्या  हम  यह  समझें  कि  प्रस्तुत

 औषधि  तथा  जादुई  चिकित्सा
 सत्र  १५  को  अवद्य  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 | विज्ञापन

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 इन  बातों  के  बारे

 में  कुछ  तो  निश्चित  होना  चाहिये  |  यह भारतीय  रेलवे  द्वितीय

 संशोधन )  विधेयक  वेदन  बुलेटिन  में  प्रकाशित  कर  दिया  जायेगा

 और  समय  के  नियतन  के  बारे  में  सदन  का कारखाना

 ५  आदेश समझा  जायेगा  ।  सरकार से  अनुरोध

 स्वेच्छापूर्वक  @  कि  १९  तारीख  तक  विधेयकों

 त्याग  १  घंटा
 की  प्राथमिकता का  निश्चय  करें  दे  कि  वह

 उनको  किस  क्रम  में  लेना  चाहती  है  ।
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 संसद  काय  मंत्री  सत्य  नारायण
 अनुदानों  की  मांग

 सिन्हा )  qa भय  कि  सरकार  के  लियें

 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  वित्त  मंत्रा
 सोमवार  तक  इसका  fase  करना  कठिन

 पर  में  इतना  आश्वासन  अवश्य  दे  सकता
 लय  की  अनुदानों की  मांगों  जो  १५  अप्रैल

 2R4Y HT को  प्रस्तुत की  गई  तथा  '१५  अप्रैल
 हु ंकि  अगले  सप्ताह  की  समाप्ति  से  पूर्व  प्राय

 मिकतायें  सुचित  कर  दी  जायेंगी ।
 १९५४  को  प्रस्तुत किये  गये  कटौती  प्रस्तावों

 पर  आग  विचार  विमश  करेगा तथा  मतदान

 अध्यक्ष  महोदय  आयव्ययक-चर्चा  २०  करेगा  |

 को  पुरी  हो  जायेगी

 उत्तर  देने  में  वित्त  मंत्री  कितना  समय
 श्री  सत्य ना  रायण  सिन्हा  :  वित्त  विधेयक

 लेंगे ?

 चार  दिन  अर्थात्  अगला  सारा  सप्ताह  ले  लेगा  |

 माननीय  संसद  काय
 वित्त  मंत्री  alo  डी०  देशमुख

 अध्यक्ष  महोदय

 मंत्री  का  अभिप्राय  यह  नहीं है  कि
 घण्टा  ,  श्रीमान ।

 उन्होंने  प्राथमिकता  निश्चित  करने  की  बात
 अध्यक्ष  अब  हम  विचार  विम

 ही  स्थगित कर  दी  है  वित्त  विधेयक  तत्काल
 करेंगे  ।

 लिया  जा  रहा  हूं  और  इससे  प्रथम  प्राथमिकता

 ay  विधेयकों के  बारे निश्चित हो  गई  श्री  के०  के०  बसु  ।

 में  वह  वित्त  विधेयक  की  चर्चा  के  सिलसिले

 भें
 ५

 बता  सकते  हें  )

 श्री क०  पी०  त्रिपाठी  :

 पिछले  दिन  में  बोल  रहा  था  ।  में  केवल  पांच
 माननीय  सदस्यगण मेरे  बोलने  में  बाधा  न

 दें  ।  इससे  विभिन्न  विधेयकों  में  रुचि  लेने
 मिनट  ही  बोल  पाया  था  कि  ७  बज  गये  और

 वाले  सदस्य  अपना  कार्यक्रम  निश्चित कर
 सदन  की  बैठक  स्थगित  हो  म  ने  अपना

 वक्तव्य  समाप्त  नहीं  किया  अपितु  सदन सकेंगे  ।  झ्र  यथा  समय  संशोधन  भेज

 सकेंगे  ।  प्राथमिकता निश्चित  कर  देने  का
 की  स्थगित  हो  गई  थी  ।

 यहीं लाभ  है  अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  विचार  यह  था

 कि  माननीय  सदस्य  ने  अपना  वक्तव्य  समाप्त
 डा०  लंकासन्दरम  :  तो  इसका  अथ

 यह  समझा  जाय  कि  सरकार  सत्र  के  अन्त  तक
 कर  दिया  था  ।  परन्तु  यदि  वह  कहते  ह

 अन्य  नये  विधेयक  प्रस्तुत  न  या  समय
 कि  उन्होंने  अपना  वक्तव्य  समाप्त  नहीं  किया

 था  तो  निश्चय  हीਂ  में  पहले  उन्हें  बुलाएगा
 |

 न  होने  का  बहाना  करके  अध्यादेश  न

 अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति  श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  दूसरी  बात  जिस

 पर  में  विचार  व्यक्त  करना  चाहता  था  वह अध्यादेश  पथक  बात  जिस  पर  अभी  बात

 करने  के  लिये  में  सक्षम  नहीं  यह  सदन  के
 पौंड  पावना  के  विषय  में  थी  ।  आफ

 स्थगित  होनें  के  बाद  की  परिस्थितियों पर
 इण्डिया  फारीन  लायबिलिटीज़  एण्ड  ऐसे

 निर्भर  होगा
 ।

 परन्तु  जैसा  बतलाया जा  रहा  के  पृष्ठ  १२  पर  उल्लेख है  कि  पौंड  पावना

 अभी  इतना  ही  कार्यक्रम है  और  सत्र  आगे  में  हमारा एक  सक्रिय  खाता  है
 जिसमें

 हमें

 केवल  प्रति  शत  लाभ  होता  हैं
 |  इसकी पप्नी  जायेगा  ।

 अपेक्षा  इस  देश  में  अंग्रेज़ों
 की

 आस्तियां
 हैं

 और



 ४9  अनुदानों  मांगें  १७  अप्रैल  १९५४  अनुदानों  की  मांगें  208E

 नसे  उन्हें  १०  से  लेकर  २०  करोड़  रुपये  प्रकट  होने  से  यह  स्पष्ट  हो  जाता  हैं  कि  व्यय

 क  प्रति  वर्ष  लाभांश  प्राप्त  होता  जब  के  नियंत्रण  सम्बन्धी  विंमान  वैत्तिक  नियम

 वतंत्रता  प्राप्त  हुई  थी  उस  समय  हमारे  लिये  विकास के  ढांचे  में  बचत  वाले  नहीं  1  अतः

 अच्छा  होता  कि  हम  इन  पौंड  आस्तियों  यह  आवश्यक है  कि  सरकार इन  नियमों  पर

 कुछ  प्रति शत  को  उन
 दायित्वों

 से
 जो  बिचार  करे  तथा  यह  पता  लगाये  कि

 प्रौद्योगिक तथा  अन्य  संस्थानों  के  रूप  में  इन्हें  किस  प्रकार  विंमान  परिस्थितियों  के

 इंस  देश  में  बदल  लेते  ।  इसका  परिणाम
 अनुकूल  बनाया  जा  सकता  हैं  ।

 प्रह  होता  कि  पौंड  पावना  का  भुगतान भारत
 स्थानीय  व्यय  तथा  स्थानीय  कार्यक्रमों

 में  ही  अजित  लाभ  से  न  यदि इन

 पक्षों को  आरम्भ  में  समाप्त  कर  दिया  जाता  के  सम्बन्ध  में  मेरा  विचार  है  कि  सरकार  को

 अभी  और  विचार  करना  पड़ेगा  क्योंकि इस तो  ऐसा  न  होता  और एक  लाभ  यह  भी  होता

 कि  हमारे  व्यक्तियों  को  रोज़गार  प्राप्त  हो
 बात की  बड़ी  आवश्यकता हैं  कि  व्यय

 जांता  ।  सूची  को  जन  साधारण  के  उपक्रम  जनता

 में  उत्साह  तरंगित  हो  रहा  तो  जनता से

 विदेशियों  को  इस  देश  में  आ  कर  रुपया  श्रम  दान  तथा स्वेच्छापूर्वक कार्य  करने  के  रूप

 लगाने  के  सम्बन्ध में  मेरा  विचार  है  कि  रुपयां  में  पर्याप्त  सहायता  प्राप्त  की  जा  सकती  है  ।

 लगाने के  लिये  आमंत्रित  करने  की  अपेक्षा  परन्तु यदि  जनता  तथा  व्यय में  यह

 ऋण  लेना  उत्तम  क्योंकि  ऋण  पर  व्याज  न्याय  न  हो  तो  उनका  उत्साह  ठंडा पड़

 की  अपेक्षा  लगे धन  पर  लाभांश  की  मात्रा  जायेगा  तथा  व्यय  लाभदायक  ढंग  में  नहीं

 सदैव  ही  अधिक  होती  है  ।  अतः  में  वित्त  मंत्री  किया जा  सकता  अतः
 में  शुक्रिय  वित्त

 से  प्रार्थना करता  हं  कि  वह  इस  बात  पर  भी  मंत्री से  इस  बात  पर  विचार  करने के  लियें

 बिचार  करें  कि  विदेशों  से  निजी  धन  विनियोग  निवेदन  करता  हुं  कि  स्थानीय  विकास  कार्यों

 की  अपेक्षा  ऋण  कितना  प्राप्त  किया  जा  सकता  के  व्यय  के  सम्बन्ध में  केन्द्रीयकरण किस

 नि  सीमा  तक  हो  सकता  ताकि  जनता  के

 उत्साह  लाभप्रद  ढंग  से  उपयोग  किया

 खोंगमेंन  पीठासीन  जा  सके  ।  मेरा  विचार  है  कि  ऐसा  करना

 तीसरी  बात  जिसके  बारे  में  में  विचार

 बड़ा  ही  महत्वपूर्ण  है
 '

 और  यदि  इस  बात

 पर  ध्यान  न  दिया  गया  तो  हमारी  आगामी

 व्यक्त  करना  चाहता  था  वह  नियंत्रण  योजना में  बड़ी  कठिनाई  क्योंकि  उसमें

 की  et  जब  तक  कि  सरकार  का  आकार  जनता  के  सहयोग  की  बड़ी  आशा  प्रकट  की

 प्रकार  इस  सरकार  का  एकमात्र  कार्य  गई  यह  सहयोग  इस  देश  में  स्वेच्छा

 उस  समय  वैश्विक  नियम  अति  उत्तम  रहे  होंगे  ।
 पूर्वक  कार्य  के  रूप  में  प्राप्त  हो  सकता

 यदि

 परन्तु  जब  सेਂ  हमने  सरकारी  काम  पर  एक
 इसमें  नियम  बाधक  होते  हैं  तो  स्पष्ट है  कि  इस

 विकास  कार्यक्रम  आरम्भ किया  तब  से  पर  माननीय  वित्त  मंत्री  को  विचार  करना

 यह  आवश्यकता  उत्पन्न  हो  गई  है  कि  वैश्विक  चाहिये  ।

 नियमों को  व्यय  की  आवश्यकता तथा  महत्व

 के
 अनुकूल  बनाया  जाये  ।  दामोदर  घाटी

 अभि नवीकरण  का  प्रश्न  उठाया  गया

 निगम  तथा  अन्य  निगमों में  धन  का  किस  था  ।  कोई  भी  व्यक्ति  अभि नवीकरण
 को

 विरोध  नहीं  करता  परन्तु  यंत्रों  से  rag प्रकार
 अनुचित  प्रयोग  कियां  गया  यह  बात
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 के०  पी०  त्रिपाठी |

 गतिकरण  का  विरोध  किया  जाता  यदि  जूट  वक्ता  के  laq7aq  का  gat  रूप  से  सामने

 उद्योग  में  अभिनवीकरण  होता  हैं  तो  करता  हुं  ।

 तम  बिहारी  मजदूर  बेकार  हो  जायेंगे  ।  यदि

 भारत  में  विदेशियों  के  धन
 विनियोग स्वयं  गति करण  किया  जाता  हँ  तो  बहुत  बड़ी

 संख्या  में  हाथ  से  काम  करने  वाले  तथा  के  सम्बन्ध  में  हमारी  सरकार  ने  यह

 प्रस्ताव  स्वीकार  किया  था  कि  विदेशी पीक  मजदूर  बेकार  हो  जायेंगे  ।

 विनियोग  केवल  उन्हीं  उद्योगों  तथा  उत्पाद

 जहां  तक  उत्पादकों  का  सम्बन्ध  यह  में  होना  चाहिये  जिन  के  लिये  हमारे  राष्ट्रीय

 मानी  हुई  बात  है  कि  बिहार  की  अधिकतर  धन  विनियोग  करने  वाले  तैयार  नहीं  होंगे

 कृषि-अर्थव्यवस्था  उस  धन  पर  निर्भर  है  जो  और  जहां  शिल्पी  जानकारी  की  आवश्यकता

 भारत  के  विभिन्न  भागों  से  बिहारी  औद्योगिक  हमारी  सरकार  की  १.९४८  की

 मज़दूर  प्रेषित  करते  यदि  ये  मजदूर  बेकार  fra  जो  १९४९  में  संबोधित  हो  चुकी

 हो  जाते  हें  तो  बिहार  की  धन  लाने  वाली
 में  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  था  कि  ऐसे

 फसलें  समाप्त  हो  जायेंगी  ।  संस्थानों  का  नियंत्रण  तथा  स्वामित्व  जद्दा

 तक  संभव  हो  भारतीय  नागरिकों  के  हाथ
 अभि नवीकरण  के  पक्ष  में  मुख्य  तक

 में  होना  चाहिये  ।  देश  में  शिल्पी  जानकारी

 यह  है  कि  इससे  वस्तुयें  सस्ती  हो  जायेंगी  ।

 का  विकास  होना  चाहिये  |  जहां  तक  सरकारी

 परन्तु  श्री  अम्बा लाल  साराभाई  ने  विश्लेषित
 नीति  का  सम्बन्ध  हम  देखते  हैं  कि  इसਂ  ag

 ढंग  से  कहा  है  किਂ  स्वयं  गति करण  से  माल  सस्ता
 उद्योगों  में  लगाने  के  लिये  ४  करोड़  रुपये  की

 नहीं  होगा  तथा  मूल्य  कम  नहीं  होंगे  ।  अतः
 अनुमति  दी  गई  हमें  यह  भी  बताया  गया

 स्वयं  गतिकरण  का  उद्देश्य  समाप्त  हो  जाता
 है  कि  १९४८-५३  के  काल  में  लगभग  ३५

 इससे  केवल  लाभ  यह  होगा  कि  वस्तु
 लाख  रुपये  वस्त्र  के  सम्बन्धी  तथा

 की  प्रकार  में  कुछ  सुधार  हो  परन्तु
 साधारण  वस्त्र  उद्योग  में  लगायें  गये  हैं  ।

 इससे  आप  संसार  के  बाज़ार  में  स्पर्धा  नहीं

 कर  पायेंगे  ।
 अब  हमें  यह  देखना  है  कि  नवीन  उद्योगों

 को  कहां  तक  कार्य  करने  दिया  जाता  है  ।
 सभापति  महोदय  :  शान्ति  |

 कुछ  तेल  शोधक  कारखाने  स्थापित  हो  गये
 माननीयਂ  सदस्य  अपने  समय  से  अधिक  समय

 हैं  और  कुछ  ares  हीਂ  स्थापित  होंगे  ।  इनके

 ro)  qh
 प्रशासन  में  भारतीयों  का  कोई  हाथ  नहीं  है  |

 इन  के  प्रशासन  का  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  पहलू श्री  के  ०  कण  बसु  :  :

 हमें  इस  मंत्रालय  के  कार्य  की  बड़ी  शिल्पी  ज्ञान  वे  यह  गारन्टी  नहीं  करते

 हैं  कि  वे  भारतीयों  को  प्रशिक्षण  देंगे  ।
 सावधानीपूर्वक  व्याख्या  करने  का  प्रयत्न

 करना  चाहिये  क्योंकि  यह  केवल  सरकार  का

 ही  एक  विभाग  नहीं  है  अपितु  यह  देश  के  दूसरा  विनिमय  हमने  आई०  सी०  आई०

 प्रशासन  की  जड़  है  ।  सब  प्रथम  में  विदेशी  के  सहयोग  से  असैनिक  विस्फोटकों  के  निर्माण

 पूंजी के  विषय  में
 अपने

 विचार  प्रकट
 करूंगा  फे  लिये  मिया है  ।  इसमें  केवल  २०  प्रतिशत

 जहां  तक  विदेशियों  द्वारा  किये  गये  धन  भारतीय  पूंजी  होगी  ।  जहां  तकਂ  शिल्पी

 योग  तथा  लाभों  का  सम्बन्ध  में  अपने  ज्ञान  का  सम्बन्ध  उन्होंने  बहुत  से  प्रशिक्षित
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 भारतीय  कर्मचारियों  को  कार्य  से  अल्  कर  में  से  एक  है  |  कहा  जाता  है  कि  एक  बार

 दिया  है  और  उनके  स्थान  पर  नये  विदेशियों  इसने  २६  करोड़  रुपये के
 साख  पत्र  जारी

 को  रहे  हैं  ।  किय ेथे  ।  इस  फर्मे  ने  एक  दिन  के
 *

 नोटिस

 पर  Re  मज़दूरों  को  निकाल  दिया  था  ।

 इस्पात  सयंत्र  के  सम्बन्ध  में  हमें  अधिक  में  यह  चाहता  हूं  कि  सरकार  इन  फर्मों  का

 बोध  नहीं  &  क्योंकि  इसमें  केवल  सरकार  के  ही  पिछले  सात  आठ  aa  का  हिसाब  देखे  और

 अंद हू  ।  इस्पात  संयंत्र  के  लिये  किसीਂ  विशेष  पता  लगाये  किਂ  इन्होंने  कितना  मुनाफा
 a संस्थापन  से  जो  वस्तुयें  करती  है  उन  के
 है  और  कितने  बोनस  देअर  जारी  किये  हैं  ।

 मूल्य  पर  निश्चित  शर्तों  के  अनसार  ध्यान  देना  जब  TH  हमारी  सरकार  विदेशी  कम्पनियों  के

 होगा  ।  दूसरी  महत्वपूर्ण  शतं  विश्व  टेण्डर
 इस  रवैये  को  नहीं  रोकेगी  तब  तक  हम  अपने

 के  बारे में  आशा है  कि  सरकार  विश्व  राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  उन्नति  नहीं  कर  सकेंगे ।
 पर  सावधानीपूर्वक  ध्यान  देगी  ।  संभव

 है  कि  हम  पूर्वी  योरोप  तथा  रूस  के  उन  देशों
 आप  यह  देखिये  कि  यह  फर्में  कितना के  साथ  व्यापारिक  समझौता  करें  ।

 यद्यपि  हमने  निश्चित  रूप  से  यह  कह  दिया  अधिक  लाभ  उठाती  १९४६  में  टीटागढ़

 पेपर  मिल्स  की  पूंजी  ६५  लाख  रुपये  थी  परन्तु है  कि  उन  के  विरुद्ध  कोई  विभेद  नहीं  होना

 चाहिये  फिर  भी  वे  हमारे  हितों  के  प्रतिकूल
 १९४६-१९५०  के  बीच में  इस  फर्म  ने

 faa  लाभ  कमाया  हैं  ;  इस  अवधि  में  वह
 ही  arg  कराते  हैं  ।  पता  नहीं  कि  विदेशी

 फर्मे किस  प्रकार  कर  देने से  बच  जाती हैं  ।
 \9\9  लाख  रुपये  के  बोनस  शेयर  जारी  कर

 चुकी  है  ।  परन्तु  इसमें  से  २५  रुपये अभी  कुछ  दिन  हुये  विधान  सभा  के  एक  कांग्रेसी

 सदस्य  जो  स्वयं  व्यापारी  कुछ
 जो  श्रम  कल्याण  के  लिये  अभी  तक  खच

 नहीं  किये  गये  अपनी  श्रम  विरोधी  नीति
 आंकड़े  दिये  थे  जिसमें  बताया  गया  था  कि

 भारतीय  मालिकों  की  तीन  बड़ी  बड़ी  पटसन  के  कारण  उसने  मज़दूरों  को  अप्रसन्न  कर  दिया

 मिलों  ने  ५  करोड़  रुपये  का  लाभ  कमाया  था  है  जिसके  परिणामस्वरूप  देश  को  ३  करोड़

 जब  कि  इसी  अवधि  में  तीन  मुख्य  ब्रिटिश  फर्मो  ८०
 लाख  टन  का  नुकसान हुआ  है  ।

 कागज

 इसी  प्रकार  जो  दियासलाई  बनाने ने  ५६  लाख  रुपये  का  घाटा  दिखाया  है  ।  पता

 नहीं  मैनेजिंग  एजेंसी  फर्मे  किस  तरह  ऐसा  कर  की  बहुत  बड़ी  फर्म  बहुत  ज्यादा  लाभ  कमाती

 रही  है  परन्तु वह  मजदूरों  के  साथ  विभिन्न
 लेती  बाटा  कम्पनी को  लीजिय े।

 इसकी  मैनेजिंग  एजेंसी  विदेशियों  के  हाथ  में  तरीकों  से  धोखा  करने  का  प्रयत्न  कर  रही

 हैं  और  यह  लोग  विदेश  स्थित  व्यापारियों  को  सितम्बर  १९५३  से  दिसम्बर  १९५३

 बड़े  सस्ते  दामों  में  जूते  बेचते  हैं  और  वे  व्यापारी  तक  उसने  मज़दूरों  की  आय  में  ३५,०००  रुपये

 प्रति  मास  की  कमी  कर  दी  है  और  अब  वह बहुत  सा  मुनाफा कमाते  परन्तु इससे  हमारी

 सरकार  को  अपनी  आय  का
 नुकसान

 उन्हें  निकालना  चाहती  है  क्योंकि  वह  कहती

 हो  जाता हैं  ।  है  उसी  का  माल  बिक  नहीं  रहा  तो

 आप  देखिये  कि  इन  विदेशी  फर्मों  का  क्या

 बहुत  सी  विदेशी  फर्मों  ने  अपने  यहां  रवैया है  और  किस  प्रकार  ये  भिन्न  भिन्न  तरीके

 की  अनुमति  मांगी  है  क्योंकि  वे  कहती  हैं  कि  अपना  कर  सरकार  को  कर  आदि  के  रूप
 में

 उन  के  यहां काम  नहीं  रेलीज़ फर्म  उसकी  आय  से  वंचित  कर  रही  हैं  ।  दुर्भाग्य

 लीजिये जो  हमारे  में  बहुत  बड़ी  फर्मों  से  सरकार  अभी  तक  आय  कर  कानून  में
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 के०  के०

 संशोधन  नहीं कर  पाई  हैं  ।  हम  जानते  हैं  विश्वास  रखते  हैँ  या  नहीं  और  क्या  वे  मुद्रा

 कि  बीमा
 और  बेकिंग  क्षेत्र  में  अंग्रेज़ों का  ही  संचय  करने  के  बजाय  अन्य  वस्तुओं  को  संचित

 एकाधिकार  यह  हमारे  देश
 के  लिए  अच्छा

 करना  पसन्द  करते हैं  ?  यदि  लोगों का  मुद्दा

 नहीं  कुछ  समय के  लिए  तो  हमारे  यहां  में  विश्वास  है  तो  मुद्रा  स्फीति  का  कोई  बुरा

 के  कुछ  उद्योगों  में  विदेशी  पूंजी  की  आवश्यकता  प्रभाव नहीं  होगा  ।  नोट  छाप  कर

 हो  सकती  हैं  परन्तु  जहां  जहां  भारतीय  व्यापारी
 व्यवस्था  करने  के  साथ  यदि  हम  अपने

 अपनी  पूंजी  लगाने  के  लिये  तैयार  हैं  वहां  में  भी  उतनी  ही  रफ्तार  के  साथ  वृद्धि  करने

 विदेशी  पूंजी  से  काम  नहीं  लेना  चाहिये  ।  उससे  हमारे  आर्थिक  क्षेत्र  में

 गड़बड़  नहीं  हो  सकती  ।  हर  देश पंडित  के०  ato  wat

 :  किसी  देश  के  वित्तीय  ढांचे  के  दो  जहां  की  आर्थिक  स्थिति  पिछड़ीਂ  हुई

 इसਂ  ढंगਂ  से  अर्थ-व्यवस्था  करना  आवश्यक  है
 मुख्य  उद्देश्य  होते  हैं  :  (१)  अधिकतम

 अधिकतम  पर्याप्त  पूंजी
 और  जब  तक  हमारे  उत्पादन  में  वृद्धि  होती

 की
 उपलब्धता  और  राष्ट्रीय  आय  में  वृद्धि  रहेगी  तब  तक  मुद्रा  स्फीति  से  हमें  भय  नहीं

 तथा  (२)  देश  के  लिये  राजस्व  का  प्रबन्ध  होना  चाहिये  ।  जितनी  ज्यादा  मुद्रा  आप

 करना  और  करारोपण  की  उचित  एवं  बाज़ार  में  लायेंगे  उसी  के  बराबर  माल  भी

 संगत  प्रणाली  स्थापित  करना  i  बाज़ार में  आ  तो  फिर डर  की में  दूसरे

 उद्देश्य  के  बारे  में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता  आवश्यकता  है  ?  अपने  देशकी  हालत  को  देखते

 क्योंकि  इस  मामले  पर  करारोपण  जांच  आयोग  हुये  में  समझता हूं
 कि  २३८  करोड़  रुपये  के

 द्वारा  विचार  हो  रहा  है  ।  नोट  छाप  कर  आर्थिक  व्यवस्था  करने  से  हमारे

 यहां  मुद्रा  स्फीति  नहीं  हो  सकती  ।  में  जानता
 जहां  तक  रोज़गार मिलने  का  प्रश्न है

 यदि  हम  इस  समस्या  पर  उचित  रूप  से  विचार  हूं  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  बेरोजगारी  की  समस्या

 कर  के  कार्यवाही करें  तो  सको  सुलझाने  में
 ~  को  हल  करने  के  लिये  बहुत  उत्सुक हैं  परन्तु

 हमारे  देश  की  जो  वर्तमान  कठिनाइयां  हैं  उन्हें अधिक  कठिनाई  नहीं  होगी  ।  वित्त  मंत्री ने

 इसके  लिये  घाटे  की  अर्थव्यवस्था  का  सहारा  ठीक  तरह  से  समझने  के  लिये  और  अधिक

 ध्यान  देने  तथा  नीति  में  कुछ  आमूल लिया  है  ।  मेरा  कहना  तो  यह  है  कि  नोट

 आज  आप छाप कर  जो  २३८  करोड़  रुपये  की  वर्तन  करने  की  आवश्यकता है  ।

 की  जा  रही  है  वह  कम  है  और  देश  की  गावों  में  जा  कर  देखिये  कि  लोगों
 की

 कितनी

 वर्तमान  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिये  बुरी  हालत है  ।  यें  लोग  बिना
 खाना-कपड़ा

 इससे  पुरा  नहीं  पड़  सकता  में  देखता
 बेरोजगार और  घरबार  के  मारे  मारे

 फिरते

 में  वित्त  मंत्री  से  जानना  चाहता  हूं
 कि

 हूं  कवित्त  मंत्री  जी  मुद्रा  स्फीति  से  बहुत  डरते

 में
 उन

 लोगों  में  से  हूं  जिनका यह  मत
 इन  लोगों  को  काम  दिलाने  के  लिये वह  क्या

 हू  कि  मुद्रा  स्फीति  कुछ  सीमा  तक  बुरी  नहीं
 प्रयत्न कर  रहे  यदि  इन  लोगों  की  कोई

 इसके  विपरीत  मेरे  विचार  में  पिछड़ी  हुई  चिन्ता  नहीं
 की

 जायेगी
 और

 इन
 के

 उद्धार
 के

 अर्थ-व्यवस्था  को  सुधारने  के  लिये  इसका  लिये  कोई  कदम  नहीं  उठाये  जायेंगे  तो
 फिर

 सहारा  लेना  बहुत  लाभदायक है  ।  वास्तव  aT 4  एक  नये  देश
 एक

 नयें
 राष्ट्र

 का

 में  मुद्रा  स्फीति  का  अच्छा  या  बुरा  होना  इस  निर्माण किस  तरह  कर  सकेंगे  ।  जिस  रफ्तार

 wet
 पर

 निर्भर  रहता  हे  कि  लोग  मुद्रा  में  से  हमारे  यहां  आज  कल  कार्य  हो  रहा  है  वह
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 भरहुत  घीमी  है  ।  इसलिये  जब  तक आप  कोई  रखते  हुए  समिति  सिफारिशें  नगण्य  ही

 साहसपूर्ण  कदम
 न

 उठायेंगे
 तब

 तक  देश  कीਂ  कही  जा  सकती  हें  ।  जैसा  सौराष्ट्र के  वित्त

 समस्याओं को  हल  नहीं  किया  जा  सकता  |  मंत्री  श्री  एम०  एम०  शाह  ने  इस  विषय  में

 कहा  इस  समिति  ने  जितनी  सहायता  देने

 महोदयਂ  पीठासीन
 की  सिफारिश  की  है  वह  इन  अविकसित  क्षेत्रों

 एक  बात  और  हैं  ।  वित्त  मंत्री  आशा  के  बहुत  थोड़ी  हैं  ।  मेरा  निवेदन  यह

 करते हैं  कि  रिज़र्व  बैंक  के  दस  करोड़  रुपये  से  हैकि  जब  यह  संघानीय  वित्तीय  एकीकरण

 समझौता  किया  जा  रहा  था  तो  इन  राज्यों के ग्राम्य  ऋण  सम्बन्धी  समस्याओं  को  हल  किया

 जा  सकता  में  नहीं  जानता  कि  उनकी  कुछ  महत्वपूर्ण  आय-स्रोत  जेसे  आदि

 यह  आशा  कहां  TH  पुरी  होगी  ।  हमें  चाहिये  केन्द्रीकृत  कर  लिये  गये  थे  और  इस  नुकसान

 को  पुरा  करने  तथा  भाग  राज्यों  की  स्थिति
 कि  गावों  में  ऋण  देने  की  सुविधाओं  की

 अवस्था  करें  और  इसके  लिये  कुछ
 को  भाग  र. क  राज्यों  की  स्थिति  के  समतल

 लाने के  उद्देश्य  से  ही  भारत  सरकार ने  इनकी स्थापित  करें  जो  गांवों  में  रहने  वाले  हजारों

 विकास  सम्बन्धी  आवश्यकताओं  की  व्यापक
 व्यक्तियों की  सहायता  कर  सकें  ।  जब  तक

 गांव  के  लोगों  के  पास  पर्याप्त  क्रय  शक्ति  नहीं
 एवं  क्रम-बद्ध  जांच  पड़ताल  करने  का  फैसला

 किया था  ।
 होगी  तब  तक  बड़ी  बड़ी  मशीनों  से  उत्पादित

 वस्तुओं  को  कौन  खरीदेगा  ?  देश  की

 व्यवस्था  की  नीव  दूर  बनाने  के  लिये  हमें  सब
 में  यह  मानता  हूं  कि  इन  राज्यों  को  विभिन्न

 कार्यों  के  लिये  कुछ  रुपया  मिलता  रहा  है  परन्तु
 से  पहले  गांव  वालों  की  आर्थिक  स्थिति  को

 उन  से  उनका  पूरा  नहीं  पड़  रह्म  मुझे  तो

 दूढ़  बनाना  होगा
 |

 उन  के  भविष्य  के  बारे  में  ही  अधिक  चिनता  है

 श्री  ato  डी०  सोमानी  (  और  में  सरकार  से  यह  अपील  करता हूं  कि

 :
 जो  थोड़ा  सा  समय  मेरे  पास  वह  इन  राज्यों  के  भविष्य  के  लिये  यथोचित

 उसमें में  माननीय  वित्त  मंत्री का  ध्यान  व्यवस्था करे  |

 स्थान  राज्य  की  आवश्यकताओं की  ओर

 में  विशेष  रूप  से  गाडगिल  समिति  की  गाडगिल  समिति  के  रिपोर्ट  के  अन्त  में

 रिपोर्ट कॉ  निर्देश  करूंगा  ।  यह  समिति  कुछ  सिफारिशें की  गई  जिन्हें  सरकार  ने

 नीय  वित्तीय  एकीकरण  समझौते  के  अनुसार  मान  लिया  परन्तु  इस  रिपोर्ट  में  बीच  बीच

 हलाल  ही  में  नियुक्त  की  गई  थी  और  इसेਂ  सौराष्ट्र  में  कई  सुझाव  दिये  गये  हैं  जिनमें  राज्य  सरकारों

 मध्य  राजस्थान तथा  पेप्सू के  चार  की
 कुछ  मांगों  पर  सहानुभूति  पूर्वक  विचार

 भाग  राज्यों  की  वित्तीय  स्थिति  के  बारे  में  करने  के  लिये  सिफारिश  की  गई  है  ।  सरकार

 जांच  पड़ताल  करने  और  उसਂ  पर  अपनी  ने  इन  सिफारिशों के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा

 रिणों  देने  का  काम  सौंपा  गया  था  ।  समिति के  इसलिये  में  यह  कहना  चाहता  कि  जहां

 अध्यक्ष  तथा  अन्य  सदस्यों  ने  इसਂ  सम्बन्ध  में  कहीं  भी  इन  राज्यों  की  विकास  सम्बन्धी

 जो  कुछ  किया  है  उसके  लिये  में  उनका  आभारी  आवश्यकताओं को  पुरा  करने  के  लिये  कहा

 हूं  ।  परन्तु  में  इतना  अवश्य  कहना  चाहूंगा  गया  है  वहां  उन  पर  सहानुभूति  से  विचार

 कि  जो  जांच  पड़ताल  उन्होंने  की  वह  न  तो  किया  जाये  और  यथाशक्ति उनको  सहायता

 क्रमबद्ध  हैं  प्र  न  ही  व्यापक  ।  इन  पिछड़े  दी  जाये  |

 हुये  राज्यों  की  जटिल  समस्या  को  ध्यान  में  परकार ने  यह  मांग  की  कि  पूर्वकालीन
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 लि

 जी०  डी०

 जयपुर  सरकार
 ने

 बी०  बी०
 एण्ड

 पी०  आई०  के  बारे  में  योजना  चाहता  खेतिहर  मज  टूर

 रेलवे  में  नागदा-मथुरा  रेलवे  बनाने  के  लिये  जांच  कमेटी  के  अनुसार  खेतिहर  परिवार  की

 जो  ८५  लाख  रुपये  विनियोजित  कर  रखें  थे  वार्षिक  आय  CY  रुपये  है  ।  उसका
 खर्चे

 उन्हें  अब  किसी  बैंक  या  जाइंट  स्टाक  कम्पनी  ४६८  रुपये  इस  प्रकार  उसे  लगभग  २३१

 के  शेयरों  के  रूप में  विनियोजित  राशि  मान  रुपये  का  घाटा  रहता  यद्यपि  सरकार  ने

 लिया  जाये  |  गाडगिल  समिति  ने  भी  यह  उसके  रहन-सहन  का  स्तर  ऊंचा  उठाने  का

 की  थी  कि  सरकार  राजस्थान  की  प्रयत्न  किया  फिर  कोई  विशेष  सफलता

 इस  बात  को  मान  लै  ।  तो  इस  प्रकार के  बहुत  प्राप्त  नहीं  हुई  इस  ओर  अधिक  ध्यान

 से  सुझाव  समिति  ने  दिये  हैं  ;  अतः  मेरी  दिया  जाना  चाहिये  ।

 कार  से  प्रार्थना हैं  कि  वह  इन  राज्यों के  विकास

 गांव  के  लोग  अधिकतर  खेती  पर  निसार के  लिये  भरसक  प्रयत्न  करे  और  जहां  तक

 संभव  हो  इनकी  उचित  मांगों  को  स्वीकार  रहते  मगर  उससे  उनका  काम  नहीं  चलता  |

 करे  |  फसल  काटने  के  बाद  उन्हें  कई  महीने  बेकार

 रहना  पड़ता है  ।  यदि  कुटीर  उद्योग  आरम्भ

 में  एक  बात  और  कहना  चाहता  हूं  ।  कर  दिये  जायें तो  मेरे  विचार में  उनको  काफी

 गाडगिल  समिति  ने  अपनें  रिपोर्ट  के  अन्त  में  लाभ  हो  सकता  है  ।  और  जो  कटार  उद्योग

 यह  कहा  है  कि  ये  सिफारिशें  केवल  इसी  समय  हैं  उनका  आधुनिकीकरण  किया  जाना  चाहिये

 जिससे  उनके  द्वारा  तैयार  किये  गये  माल  की के  लिये  की  गई  हें  और  इन  के  आधार  पर  आगे

 चल  कर  सहजता  के  लिये  प्रार्थना  नहीं  की  अच्छी  खपत  होने  लगे  |

 जा  सकती  ।  समिति ने  कहा  है  कि  ये  राज्य

 आगे  चलकर  इस  समिति  केਂ  आधार  पर
 हम  आजकल  दैनिक  प्रयोग  की  अनेक

 कोई  वित्तीय  सहायता  नहीं  मांग  सकते  ।  मुझे  वस्तुयें  बाहर  से  मंगा  रहे  हैं  ।  यदि  उनका

 इस  सिफारिश  पर  आपत्ति  क्योंकि  इसਂ  उत्पादन  देश  में  ही  होने  लगे  तो  हम  काफी

 समिति  की  सिफारिशों  के  अनुसार  इन  राज्यों  राशि  बचा  सकते  हैं  ।  हमारे  देवा  में  काफी

 को  जो  चार  करोड़  रुपये  की  सहायता  दी  गई  प्राकृतिक  संसाधन  और  aa  माल  उपलब्ध

 वह  बहुत  ही  ey  है  और  इससे  वहां  की  आवश्यकता  इस  बात  की  है  कि  सरकार

 ज़रूरतें  बहुत  कम  ही  पुरी  हो  पायेंगी  ।  मानव  शक्ति  का  उचित  प्रयोग  करके  उन  से

 लिये  में  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  लाभ  उठायें  ।

 इस  सिफारिश को  स्वीकार  न  करे  और  जब

 वित्त  मंत्री  ato  डी०  : तक  इन  राज्यों  को  वित्तीय  सहायता  की

 यकता  हो  वह  उनकी  मांगों  पर  सहानुभूति
 क्योंकि  मेरे  पास  सीमित  समय  है  तथा  माननीय

 से
 विचार

 करे  ।  मुझे  विश्वास है  कि  भारत
 सदस्यों  ने  जो  विषय  उठाये  है  उनके  ऊपर  में

 सरकार के  हाथों  में  इन  राज्यों  का  भविष्य  पहले  भी  बोल  चुका  उनके  सम्बन्ध

 सुरक्षित है  और  वह  इन  के  कल्याण  और  में  मेरे  लिये  फिर  से  चर्चा  करना  संभव  न  होगा  ।

 बेरोजगार  और  घाटे  की  अर्थ उन्नति  के  लिये  सदैव  तत्पर  रहेगी  |

 cused  उनमें  से  कुछ  विषय  यदि  समय

 रहा  at  में  नियोजन  के  सम्बन्ध  में  कुछ  बातें श्री  बालकृष्णन

 सूचित  :  में  केवल  ग्राम्य  समस्या  आपके  सामने  रखूंगा  |



 १७  अप्रेल  १९५४  अनुदानों  की  मांगें  दे  SRO
 RV4S  अनुदानों  की  ७०५, मग

 साथ  ही  में  इस  बात  का  भी  उल्लेख  कर  दना इसके  पहले  कि  में  अन्य  ars  बातों

 के  सम्बन्ध  में  अपन  TaaTz  प्रगट  करू  में  चाहता  कि  अभाव  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  निर्माण

 काय  की  योजना  के  अन्तर्गत  राजस्थान  की राजस्थान  को  दी  जाने  वाली  सहायता  के

 बारे में  कुछ  कहना  चाहूंगा  ।  श्री  २.५  करोड़  रुपये  की  केन्द्रीय  सहायता  दी

 श्री  सोमानी  तथा  श्री  शोभाराम  ने  इसका  जायेगी  जिससे  वह  ऐसे  उपाय  कर  सकेगा

 उल्लेख  किया  है  ।  श्री  त्रिवेदी की  यह  शिकायत  जिससे  अकाल  न  पड़े  या  उसका  प्रभाव  कम

 रहे ।  इन  राज्यों  के  सम्बन्ध थी  कि  राजस्थान  को  अनुदान  देने  के  सम्बन्ध

 में  न
 तो  अनुच्छेद  wy (2) (  १)  और

 न  हीਂ  उसके  q  हमारी  यह  नीति  रही  हूं  कि  इनके  साथ

 परन्तुक  के  अन्तर्गत  कोई  व्यवस्था की  गई  है  ।  इन  मामलों  में  एक  सा  व्यवहार  हो  तथा  में

 उन्होंने  जिस  पुस्तक  का  उल्लेख  किया  वह  इस  बात  को  नहीं  समझता  कि  किसी

 विद्वेष  राज्य  के  सम्बन्ध  मं  faary  रियायत कृपया  उसके  पृष्ठ  ५९३  को  देखें  तो  उन्हें  पता

 लग  जायेगा  कि  राजस्थान  को  दोनों  उपबन्धों  करने  की  याचना  की  जाय  या  यह  कहा  जाय

 के  अन्तर्गत  अनुदान  दिया  जा  रहा  है  ।  में  कि  अमुक  अमुक  के  साथ

 चाहता हुं  कि  वहू  १९५४-५५  के  वास्ते  केन्द्रीय
 पूर्ण  विचार  feat  जाता  जेसा  कि  श्री

 सरकार  के  बजट  के  साथ  सम्बद्ध  स्पष्टीकरण  सोमानी  ने  कहा  था  ।  में  इस  बात  को  भी

 ज्ञापन  के  पृष्ठ  १६३  पर  परिशष्ट  ७  को  भी  अच्छा  नहीं  समझता  कि  उन  मामलों  को

 जिसमें  यह  बताया  गया  है  कि  १९५४-५५  फिर  से  उखाड़ा  जाये  जिनका  एक  बार

 में  केन्द्र  द्वारा  राजस्थान  को  कितने  संसाधन  निबटारा  कर  दिया  गया  समझौते  के

 उपलब्ध  गये  हैं  |  श्री  शोभा  उस  विशेष  उपबन्ध  के  अनुसार  ही  हमने

 राम  ने  कहा  था  कि  राजस्थान  को  गाडगिल  कमेटी  को  नियुक्त  किया  था  कौर

 सहायता नहीं  दी  जा  रही  मेरे  विचार में  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  ह  हमने  उसकी

 इस  बारे  में  उनकी  धारणा  बिल्कुल  गलत  सिफारिशों  को  पंचों  का  निर्णय  मान

 संघानीय  वित्तीय  एकीकरण  के  लिया  था  केन्द्र  द्वारा  दी  जाने  वाली  जिस

 राजस्थान  को  भी  अन्य  भाग  ख  राज्यों  सहायता  की  उसने  सिफारिश  की  थी

 जैसे  ्रावणकोर-कोचीन  उसके  साथ  यह  भी  कहा  था  कि  कुछ
 आदि  के

 समान  ही  कुछ  राशि  का  लाभ  हुआ  ae  लगा  दी  जायें  ।  हमने  यह  मामला

 है  ।  वित्त  आयोग  की  सिफारिशों  के  सम्बन्धित  राज्यों  के  सामने  रखा

 तब  से  अब  aH  राजस्थान को  प्रति  और  उन्होंने  इन  शर्तों  को  स्वीकार

 ay  लगभग  तीन  करोड़  रुपया  की  अतिरिक्त  कर  लिया  ।  मेरे  विचार  में  मेरा यह
 राशि  भी  दी  जा  रही  है  ।  हाल  ही  में  की  गई  कहना  ठीक ह  कि  हमारे  पास  अभी  तक

 गाडगिल  कमेटी  की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  किसी  भी  राज्य  ने  गाडगिल  मेरी  की  उन

 राजस्थान  को  १५०  लाख  रुपये  का  अनुदान  सिफारिशों  के  विरूद्ध  कोई  पत्र  नहीं  भेजा

 और  मिलेगा  जिससे  वह  सरकारी  इमा  रतें
 हैं  जिसमें  यह  विशेष  सिफारिश  भी  शामिल

 सड़कें  आदि  बनवा  सकेगा  ।  योजना
 है  जिसको  माननीय  सदस्य  ने  कहा  था  ।  मेरे

 के  अन्तर्गत  कुल  ९  करोड़  रुपयें  की  केन्द्रीय  विचार  मं  अरब  समय  भरा  गया  जब  इन

 सहायता  में  से  १  १/२  करोड़  रुपये  राझ्श्प्थान  राज्यों  को  अन्य  राज्यों  के  समान  ही  हो  जाना

 को  अनुदान  के  रूप  में  दिये  जायेंगे  जब  कि  चाहिये  किसी  विशेष  सहायता  की

 यह  राशि  ऋण  के  रूप  में  दी  जानी  थी  ॥  याचना  नहीं  करनी  चाहिये  ।,  उन्हें  शेष



 RvR  अनुदानों  की  मांगें  १७  अप्रैल  १९५४  भ्र तु दानों  की  मांगें  रे ददिरे

 raft  सी०  डी०

 भारत  के
 साथ  कदम

 '  से
 कदम  मिलाकर  समिति  की  सिफारिश  को  स्वीकार  करने  के

 चलना  ate  उनकी  चाहे  जो  भी
 लिय

 भी
 तैयार  हो  जाती  है  तो  भी  उस  में

 कठिनाइयां  या  विकास  सम्बन्धी  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  करने
 आवश्यकता

 क्रतायें  हों  उन  पर  भारत  के  अन्य  भागों  के
 होगीਂ  जिस  से  सदन  की  इस  इच्छा  कों  पूर्ण

 साथ  ही  वित्त  जब  कभी  भी  वे  करने  में  कि  उसे  सरकारी

 नियुक्त  किये  जायें  योजना  आयोग  पिस्तान  के  समस्त  सं विहित  निगमों--के

 जब  वह  यथा  समय  द्वितीय  पंचवर्षीय  कार्य संचालन के  सम्बन्ध  में  पुरी  तरह  से
 योजना  बनायेगा  उचित  रूप  से  कौर  उदारता

 सुचित  रखा  सरकार  ने  कोई  ऐसा

 पुर्वक  विचार  किया  जायेगा  ।
 कार्य  नहीं  किया  जिस  की  वजह  सेਂ  इन  उपक्रमों

 wa  म॑  व्यय  पर  वित्तोय  कौर  संसदीय  के  प्रबन्धकों  द्वारा  पहल  करने  पर  किसी  प्रकार

 नियंत्रण  के  महत्वपूर्ण  सवाल  पर  आता हुं  |  का  प्रभावਂ  पड़ा  हो  ।  इंगलिस्तान  में

 हाउस  आफ  की  प्रवर  समिति  की में  अपने  वक्तव्य  को  जहां  तक  संभव  होगा

 तथ्यपूर्ण  बनाने  का  प्रयत्न  करूंगा  |  सिफारिशें अब  भी  इस  देश  की  सरकार  के

 विचाराधीन  मैंने  यही  सोचा  था  कि  शायद क्योंकि  इन  में  से  बहुत  से  मामले

 विचाराधीन हैं  ।  जहां  तक  उन  सरकारी  सदन  को  इसਂ  में  दिलचस्पी हो  ।  लेकिन  जहां

 उपक्रमों  पर  संसदीय  नियंत्रण  का
 तक  हमारा  सम्बन्ध  z  में  आशा  करता  हुं

 कि  सदन  इस  बात  को  समझने  का  प्रयत्न है  कम्पनियां  at  सं विहित  निगम  बना

 दिये गये
 मैं

 उस
 से

 अधिक  और  कुछ

 नहीं  कह  सकता  हूं  जो  में  कुछ  पूर्व  हुई  प्रकट  नहीं  कर  सकता  हूं  क्योंकि  हो  सकता

 चर्चा  में  कह  चुका  हूं  और  जोकि  मेरे  विचार  में  है  उन  &  उठाई  गई  बातों  पर  अनिच्छित

 डा०  लंका सुन्दरम्  द्वारा  सदन  के  गत  सत्र  प्रभाव  पड़  जाये  ।  फ़िर  में  सदस्यों  को

 में  प्रस्तुत  किये  गये  एक  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध  सूचित  करना  चाहूंगा  कि  यह  प्रचलित
 धारणा

 मं  हुई  थी  ।  यह  मामले  कठिनाई  सेਂ  मुक्त  नहीं  कि  हमारे  राज्य  उपक्रम  चाहें  करने

 हू  तथा  उनपर  सक्रिय  रूप  से  विचार  हो  रहा  के  लिये  स्वतंत्र  हें  और  उन  पर  किसी  प्रकार

 है  ।  फिर  माननीय  सदस्यों  को  शायद  का  सरकारी  नियंत्रण  नहीं  बिल्कुल  गलत

 इस  बात  में  दिलचस्पी  हो  कि  हाल  हीਂ  में  इस  है
 ।

 में  इस  अवसर  पर  उस  की  विस्तृत  बातों

 विषयਂ  पर  ब्रिटिश  लोक  सभा  में  में  नहीं  जाना  चाहूंगा  लेकिन  माननीय  सदस्यों

 पूर्वक  विचार  हुआ  था  |  प्रवर  समिति  की  को  यह  मालूम  होना  चाहिये  कि  इन  उपक्रमों

 fore  का  निर्देश  किया  गया  था  तथा  प्रवर  के  संचालक  बोर्डों  के  बनाने  के  जिन

 समिति  की  सिफारिशों  के  सम्बन्ध  में  प्रगट  पर  सरकार  के  नामनिर्देशितਂ व्यक्ति  होते

 किये  गये  विचारों  में  इतनी  अधिक  असमानता  ae  में  से  अधिकतर  उपक्रमों  में  वित्त

 थी  fe  सरकारीਂ  लाड  प्रिवी  सील  मंत्रालय  का  प्रतिनिधि  होता

 को  यह  कहते  हुए  चर्चा  समाप्त  करनी  पड़ी  विधान  के  अन्तर्गत  राष्ट्रपति  को  दिये  गये

 थी  कि  जो  बातें  उठाई  गई  हैं  वे  इतनी  पेचीदा  अधिकारों  का  प्रयोग  करते  हुए  सरकार  उन

 हैं  कि  प्रकार  सिफ़ारिशों के  फलस्वरूप  के  wat  पर  जो  प्रशासन  और  नियंत्रण  रखती

 उत्पन्न  होनें  वाले  परिणामों  पर  अग्रेतर  विचार  वह  नगण्य  नहीं  है
 ।

 नियमों  में  नियंत्रक

 करना  चाहती  हैं  और  यदि  सरकार  प्रवर
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 re
 के  लेखों की  विशेष  रूप  से  परीक्षा  किये  जाने  सदन  के  पुस्तकालय  उपलब्ध  सहेंगे  ;

 का  भी  उपबन्ध  हैं  ।
 और

 कुछ  मामलें  में  यह  उन्हें  सदन-पटल  पर  रखने  क्या

 परीक्षा  बराबर  जारी  रहती  है  ।  सम्बन्धित  आवश्यकता  है  ?

 मंत्रालयों  या  नियंत्रक  तथा  महालेखा  परीक्षक

 द्वारा  किया  जाने  वाला  नियंत्रण  समस्त

 श्री  तुरसस्सीदास ने  एक  बहुत  ही  रुचिकर कार्यों  के  लिये  पर्याप्त  है  या  नहीं--जैसा

 कि  पिछले  सत्र  में  सदन  के  कछ  माननीय  सुझाव  दिया  हैं  कि  केन्द्र  राज्यों  को  अनुदानों

 अथवा  ऋणों  के  रूप  में  जो  सहायता  देता  है सदस्यों  ने  उल्लेख  किया  था--एक  ऐसी

 उस  में  से  राज्यों  द्वारा  किय  गये  व्यय  की

 बात  है  जिस  पर  हम  अन्तिम  निर्णय  करने

 देख  रेख  के  लिये  एक  संसदीय  समिति  अथवा
 से  पहले  ध्यानपूर्वक  विचार  करेंगे

 और
 मुझे

 आशा  है  हम  इस  मामले  का  संतोषजनक  हल
 आयोग  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।

 उन्हों  ने  राज्यों  के  साथ  हमारे  और
 निकालने  में  सफल  होंगे  ।

 विदेशों  से  प्राप्त  सहायता  के  सम्बन्ध  में  जो

 श्री  तुलसीदास  ने  शिकायत  की  थी  कि
 हम  ने  सीमित  निरीक्षण  की  सहमति  दी

 उसਂ  के  बीच  सादृश्य  दिखाया  है
 ।

 यह  एक उन्हों  ने  राज्य  उपक्रमों  के  सन्तुलन-पत्र  तक

 नहीं  देखे  e—Az  विचार  में  मेरा  यह  कहना
 सादृश्य  तो  परन्तु  स्वधा  संगत  नहीं  ।

 में  यह  विचार  करने  के  लिये  तैयार  था  कि ठीक  हूँ

 र्स  प्र  कार  का  प्रबन्ध बहुत  उपयोगी

 श्री  तुलसीदास  हो
 ।
 में  ने

 अब
 इस  विषय  पर  विचार  किया  है

 और  में  समझता  हुं  कि  उन्हों  ने  जो  विनिश्चय सब  केवल  कुछ  ।

 करने  का  सुझाव  दिया  हूं  वह  हमें  जब  तक  नहीं

 करना  चाहिये
 जब

 तक  कि  हमें  अपना  पथ श्री  ato  डी०  देशमुख में  यह  सोचता

 स्पष्ट  न  दिखाई  ।  राज्यों  के  मामले  में था
 कि  शायद  उन्हों  ने  एक  भी  नहीं  देखा

 उन  में  से  तीन  यहां  पर  पहले
 ही

 से
 मौजूद  हमें  यह  याद  रखना  पड़ता  है  कि  उन  के  पास

 एक  संचित  निधि  होती  हैं  जिस  में  केन्द्रीय हैं  तथा  उन  के  साथ  लाभ  और  घाटे  का  भी  लेखा

 हैं  ।  शेष  यथासमय  प्रकाशित  हो  सहायता  जोड़  दी  जाती  है  और  उस  में

 सहायता  सेਂ  चलाई  जाने  वाली  योजनाओं  पर माननीय  सदस्य  कुछ  से  काम  लें  ।  कम

 से  कम  १८  महीने  लगेंगे  और  मेरा  अनुमान  व्यय  किया  जाता  है  ।  ये  व्यय  उन  के  विधान

 है  कि  सदन  यह  जानता  है  कि  उस  के  माननीय  मंडलों  के  मतानुसार  किये  जाते  हें  और  नियंत्रक

 सदस्यों  से  कोई  भी  सन्तुलन-पत्र  छिपाने  का  महालेखा  परीक्षक  उन  की  लेखा  परीक्षा

 इरादा  नहीं है  ।  करते  हैं  ।  जहां  तक  विशेष  प्रयोजन  के  लिये

 दिये  गये  और  अनुदानों  का  erat  उपयोग

 थ्रो  तुलसीदास  :  क्या  उन्हें  परिचालित  का  सम्बन्ध  मेरा  विचार  हूं  कि  संसद
 किया  जा  सकता  है  ?

 और  राज्य  इस  बात  के  सम्बन्ध  में  नियंत्रक

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  समस्त  महालेखा  परीक्षक  पर  विश्वास  कर  सकते

 हैं  कि  वह  देखें  कि  ऐसा  किया  जाता  है
 अथवा

 पत्र  जनता  की  सम्पत्ति हें

 परन्तु  जहाँ तंक  योजनाओं  पर  ठोस

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  के  अलवा  नियंत्रण  का  सम्बन्ध  है  इस  बात  का

 हैं  ।
 सम्बन्ध  है  कि  कतिपय  व्यय  में  से  ठोस

 प्राप्ति
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 क्या  हुई  है  में  नहीं  समझता  कि  कोई  संसदीय  की  मार्वन  का  क्लास  हो  ।  इस  प्रकार और

 अथवा  अन्य  समिति
 '
 चाल  और  निरन्तर  विचार  करने पर  मझे  यह  विश्वास हो  गया

 नियंत्रण  रख  सकती  है  ।  योजना  आयोग  जैसा  ह  कि  जब  तक  हम  यह  देखें  कि

 निकाय  जिस  ने  योजना  की  वास्तविक  क्या  कायें  करने  के  लिये  समे  है  हमें  चाहिये

 अन्विति  की  देख  रेख  करनी  है  यह  कार्य  उचित  स्थिति  को  इसी  प्रकार  रहने  दें  ।  हम  ने

 योजना  आयोग  को  सुझाव  दिया  है  कि  हमें रूप  से  कर  सकता  था  और  उसे  करना  चाहिये

 अब  आयोग  के  पास  कार्यक्रम  प्रशासन  संबंधी  व्यय  दो  रूप  में  देखना  चाहिये  ।  एक  तो  यह

 देखना  चाहिये  fr  कितना  रुपया  व्यय  हुआ कुछ  मंत्रणाकार  निरन्तर  दौरे

 पर  रहते  हैं  और  राज्य  की  महत्वपूर्ण
 है  और  दूसरे  यह  कि  परियोजना  पर  कितना

 नहीं  के  कायें  की  प्रगति  से  सम्बन्ध  रखते  वास्तविक  काम  हुआ  और  मुझे  यह  निश्चय

 हैं  ।  दामोदर  घाटी  है  कि  जसा  कि  समय  समय  पर  इस  प्रकार

 की  जांच  की  हमें  तुरन्त  पता
 हिरासत  जैसी  कतिपय  बहुत  बड़ी

 परियोजनाओं  के  कार्यों  प्रगति
 जायेगा  कि  हमें  अपनी  धन-राशि  का  मूल्य

 प्राप्त  हो  रहा  है
 अथवा

 नहीं  ।
 योजना  आयोग  का  समीपस्थ  सम्पर्क  है

 और  उसे  त्रैमासिक  प्रगति  प्रतिवेदन  मिलते

 ar  ।  इसलिये  इस  समय  मेरा  यह  बिचार  है
 अब  में  राजकोष  द्वारा  वित्तीय  नियंत्रण

 कि  हमें  निश्चिन्त  हो  कर  यह  बात  आयोग  पर

 छोड़  देनी  चाहिये  |  जब  माननीय  सदस्य  ने
 की  बात  लेता  हूं  ।  नियमों  की  ओर  निर्देश

 किया  गया  g—ART  विचार  है  कि  श्री  त्रिपाठी

 यह  बात  कहीं  थी  तो  उस  के  पर्चा  मैंने  ने  नियमों  की  ओर  निर्देश  किया  aT-——

 योजना  आयोग  के  उप-सभापति  के  साथ
 और  में  देखता हूं  कि  बहुत  से  लोग  इसे

 इस  विषय  पर  चर्चा
 की

 थी  ।  मेरा  विचार  है
 तथा  नियमों  का  विषय  समझते  हैं  ।  में  यह

 fe  हमें  यह  कार्य  योजना  आयोग  पर  छोड़
 कहना  चाहता  हूं  कि  यह  इतना  नियमों  का

 देना  चाहिये  कि  वह  योजना  की  प्रगति  पर
 मामला  नहीं  है  ।  इस  मामले  में  वित्त  की

 निरंतर  ध्यान  रखें  और  कभी  कभी  प्राप्त
 दृष्टि  से  जो  उचित  हो  उस  बात  का  ध्यान

 अनुभव  के  इस  प्रयोजन  के  लिये
 रख  कर  सामान्य  समझ  से  काम  करना  है  ।

 उपलब्ध  व्यवस्था  में  आवश्यकतानुसार  सुधार  इस  समय  हम  उन  कायें  नियमों  से  शासित
 करे  ।  जबकि  सरकार  सदन  के  किसी  भी  हैं  जो  किसी  धारा  के  अधीन--में  उद्धरण
 भाग  को  इस  इच्छा  के  समने  नहीं  झुक  सकती  नहीं  दू  गा--भूतपूर्व  महा राज्यपाल  ने  बनायें

 कि  यह  देखा  art  fae  जो  राशि  केन्द्र  राज्यों  और  at  संविधान  के  अधीन  भी  वेसे  ही

 को  परियोजनाओं  के  विकास  के  लिये  देता
 नियम  बनाये  जा  रहे  हैं  ।  में  यह  भी  कह  दूं

 हैं  उस  का  उपयोग  ठीक  होता  है  या
 fe  पहले  यह  विचार  किया  जाता  रहा  है

 में  इस  समय  कोई  ऐसा  कार्य  करने  के  लिये  कि  नये  नियमों  का  क्या  रूप  होना  चाहिये

 तैयार  नहीं  जिस  से  राज्य  यह  समझें  कि  वे  और  सरकारी  तौर  पर  यह  निश्चय  किया

 इन  उपक्रमों  में  साझीदार  नहीं  हैं  ।  और  न  ही  गया  है  कि  वित्तीय  नियंत्रण  का  लगभग

 में  कोई  ऐसा  काय  करने  के  लिये  तैयार  हूं  उसी  प्रकार  का  उपबन्ध  होना  चाहिये  जो

 जिस  से  राज्य  के  क्षेत्र  में  आने  वाले  व्यय  के  चलू  कार्य-नियमों  के  अधीन  विद्यमान  है  ।

 राज्य  विधान  मंडलों  में  उत्तरदायित्व  नियम  इस  प्रकार  हैं  ।  नियम  ११  में  यह
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 बन्ध  किया  गया  हैं  कि  प्रत्येक  ऐसे  मामले  के  भिन्न  इस  dares  से  सम्बन्धित  विषयों  को

 बारे  जिस  का  विषय  अन्य
 क्रि

 विभाग  विशेष  महत्व  देने  पर  जोर  दिया  क्योंकि

 से  सम्बन्धित  कोई  आदेश  जारी  करने  से  मेरा  विचार  है  कि  faa  मंत्रालय--हम  यह

 पूर्व
 *  उसे  सम्बन्धित  विभाग  के  कह  सकते  हें--सेब  मंत्रालयों  का  अन्तःकरण

 पास  विचारार्थ  भेजना  चाहिये  ।  यह  स्वरूप हैं

 fey  ज्ञान  और  समन्वय करण  का  नियम  हैं  ।

 एक  और  चीज़  है  जिसे  केन्द्रीय  सरकार

 फिर  नियम  १२  है  जिसमें  विशेषतः  के  सामान्य  वित्तीय  नियम  कहते  हैं  ।  निचय

 तथा  यह  उपबन्ध  हैं  किसी  भो  एसी  ही  यह  राष्ट्रपति  के  कार्यपालिका-आदेश  हैं

 प्रस्थापना  को  कार्यान्वित  करने  के  जो  केन्द्रीय  सरकार  के  अधीन  विभिन्न

 जिस  पर  व्यय  होना  हो
 ।

 अथवा  जिस  के  प्राधिकारियों  के  वित्तीय  अधिकारों  की

 लिये  राजस्व  त्याग  करना  जिस  के  लिये  भाषा  करते  हें  और  राष्ट्रपति  द्वारा  विहित

 आयव्ययक  में  कोई  उपबन्ध  न  हो  अथवा  उस  प्रक्रिया  का  उल्लेख  करते  हैं  जिस

 जिस  के  लिये  उपबन्ध  हो  परन्तु  उचित  मंजूरी  उन  को  सौंपे  गये  कार्यों  के  पालन  के  लिये

 नदी  गई  कोई  आदेश  वित्त  विभाग  अथवा  आवश्यक  निधि  प्राप्त  करने  और  व्यय  करने

 मंत्रालय  को  इस  सम्बन्ध  में  ga  निर्देश  किये
 में  पालन  किया  जाना  चाहिये  ।  में  उन्हें  पढ़

 बिना  नहीं  जारी  किया  जायेगा  ।  इस  में  कर  नहीं  सुनाऊंगा  परन्तु  माननीय

 wea  है  क्योंकि  नियम  पुराने  हैं  ।  सदस्यों  को  वे  प्राप्त  हों  तो  वे  नियम  ९  और

 इस  नियम  के  लागू  होने  के  कारण  भारत
 १०  को देखें  ।

 सरकार  के  किसी  विभाग  द्वारा  किसी  ऐसे

 व्यय  की  मंजूरी  देने  का  अधिकार  प्रयोग  करने  नियम १०  महत्वपूर्ण  हूँ
 जस

 में  कहा

 पर  कोई  रोक  नहीं  होगी  जो  वित्तीय  अधिकारों  गया  &  fe  लोक  निधि  में  से  व्यय  करने  अथवा

 नामक  पुस्तक में  हमारे  द्वारा  उस  को
 व्यय  प्राधिकृत  करने  वाले  प्रत्येक  अधिकारी

 योजित  अधिकार  लिखे  होते  हैं  उसे  सौंपे  गये  को  वित्तीय  औचित्य  के  उच्च  आदर्शों  का

 होंयाजो  वित्त  मंत्रालय  की  सहमति  से  जारी
 पालन  करना  चाहिये  ।  यह  बहुत  ही

 सरल

 किये  गये  किसी  सामान्य  आदेश  द्वारा  उसे  दिये  है  ।  जिन  सिद्धान्तों पर  सामान्यतः  ज़ोर

 गये  या  जिन  अधिकारों  के  प्रवर्तन  के  सम्बन्ध
 दिया  जाता  है  वे  निम्नलिखित हैं  :

 में  वित्त  मंत्रालय  ने  यह  घोषणा  की  हो  कि  ऐसा

 समझ  लिया  जायें  कि  वित्त  मंत्रालय  ने  स्वीकृति  ~X~ 9—seteh  सरकारी  पदाधिकारी  से  आशा

 दे  दीਂ  जहां  स्वीकृति  दी  गई  समझी  की  जाती  है  कि  रोक  निधि  में
 से  किये

 जाने  वाले  प्रत्येक  व्यय  के  सम्बन्ध  में जाये  ।  फिर  नियम  १४  में  ys  उपबन्ध  किया

 गया  2  कि  चित्त  मंत्रालय  से  वह  उतना  ही  रहेगा  जितना  कि

 सम्बन्धित  किसी  विषय  पर  प्रभाव  डालने  अपना
 धन

 व्यय  करते  हुए  साधारण

 वाली  कोई  प्रस्थापना  तब  तक  मंत्रिमंडल  के  योग्यता  का  व्यक्ति  रहता  है  ।

 समक्ष  नहीं  लाई  जायगी  जब  तक  वह  मंत्रालय
 २--स्पष्ट  रूप  से  अवसर

 की

 को  न  भेजी  गई  हो  और  मंत्रालय  ने  उस  पर

 विचार  न  किया  हो  ।  यह  केवल  वित्त  मंत्रालय
 दिखता  से  अधिक  नहीं  होना  चाहिये

 के  सम्बन्ध  में  विद्ध  उपबन्ध  है  ।  ३--कोई  प्राधिकारी  व्यय  की
 देने

 उस  से  यह  afore  है  कि  अन्य  मंत्रालयों  से
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 अपने  लाभ  के  लिये  आदेश
 जिसे  आवश्यक  अधिकार  प्रत्यायोजित  किया

 जारी  करने  में  नहीं  करेगा
 ।  गया  राष्ट्रपति  राजस्वों  में  से  किसे

 जाने  वाले  सब  व्ययों  के  लिये  आवश्यक है  ।
 डा०  लंका  सुन्दरम  :

 जिस  सीमा  तक  व्यय  at  देनें
 के

 आप
 ने

 इसे  बहुत  ही  सरल  कहा  था  ।  आप  अधिकार  विभिन्न  प्राधिकारियों  को

 योजित  किये  गये  वह  सीमा  जैसा  में  ने

 पहले  वित्तीय  अधिकारों  की  पुस्तक
 ay  सो०  डी०  दवाम  यह  लगभग

 शक  ही  बात  है  चरम  सीमायें  मिल  जाती  हैं  ।
 में  बताई गई  है

 यह  सिद्धान्त  रूप  में  सरल हैँ  और  व्यवहारिक
 a

 एक  और  नियम  में  यह  गया

 रूप
 में  उलझनपूर्ण  जैसा कि  बहुत  सी

 है  कि  किसी  नये  व्यय  की  कोई  योजना

 व्यय  में  तब  तक  सम्मिलित नहीं  की
 जायेगी

 जब
 तक  वह  पूर्ण

 न
 हो  और  उस  की

 अन्तिम
 VF  निधि  को  किसी  विशेष

 वर्ग  अथवा  जाति  के  लाभ  के  लिये  प्रयोग
 अनुमति  न  दी  गई  हो  ।  नये  व्यय  की  प्रस्थापनायें

 प्रस्तुत  करने  में  प्रशासकीय  कठिनाइयों  और

 नहीं  किया  जब  तक

 मंजूरी  देने  की  प्रक्रिया  में  विलम्ब  होने
 को

 (१)  किये  जाने  वाले  व्यय  की
 ध्यान  में  रखना  चाहिये  और  वित्तीय  वर्ष

 में  किय  जाने  वाले  व्यय  की  अपेक्षा  अधिक
 राशि  मामूली न  या

 व्यय  का  आयव्ययक  में  उपबन्ध  करने  की

 (२)  न्यायालय  में  उस  का  सिफारिश  नहीं  की  जानी  चाहिये  ।  यह  वह

 दावा  न  किया  जा  सकता
 नियम  है  जिस  सरकार  के  कार्यक्रम

 की

 या  जटिलता  तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  कुल  व्यय

 में  विकास  सम्बन्धी  व्यय  के  महत्व  को  ध्यान
 (3)  व्यय  मान्यता  प्राप्त

 में  रखते  पालन  करना  कठिन  रहा  है
 |

 नीति
 अथवा  रीति  के  अनुसार

 एक  और  नियम  जो  बहुत  महत्वपूर्ण  है
 न  किया गया  हो

 यह  है  कि  अनुदान  को  बरतने  वाला

 ५--किसी  विशेष  प्रकार  के  व्यय  को  पुरा
 कारी  अपने  नियंत्रणाधीन  लोक  सेवाओं  में

 करनें  के  लिये  दिये  गये  भत्तों  की  राशि
 व्यय  की  गति  की  देख  रेख  करने  और  व्यय

 का  विनियमन  इस  प्रकार  होना  चाहिये  को  अनुदान  की  सीमा में  रखने
 के  लिये

 कि
 ये

 भत्ते  अन्तिम  रूप  में  भत्ता  प्राप्त
 दायी है  ।  यह  प्रशासन  सम्बन्धी  मंत्रालय

 करने  वालों  के  लिए  लाभ  का  साधन  का  उत्तरदायित्व है  न  कि  वित्त  मंत्रालय
 का  |

 श्री  बी०  दास  :

 कोष  के  नियंत्रण  के  अतिरिक्त  में  ने  कभी
 एक  और  नियम  में  कहा  गया  है

 कि  केन्द्रीय

 सरकार  के  वित्तीय  कार्यों  का  और  सब
 नहीं  देखा  कि  प्रद्यासनीय  प्राधिकारी  व्यय

 की  गति  का  ध्यान  रखते  हों
 ।

 दायित्व  राष्ट्रपति  पर  है  जिस  प्रत्यक्षतः
 थी  सी०  डी०  देशमुख

 :  लोक  लेखा

 अथवा  किसी  एऐंसें  व्यक्ति  द्वारा  दी  गई  मंजूरी  समिति  के  सभापति  का  अनुभव  आदरणीय
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 है  ।  जेसा  मेंने  अब  तक  हमारे  प्रशासन  शनी  सो  डी०  देशमुख  :  बात  नहीं

 की  उलझन  के  कारण  इन
 नियमों  का

 पालन
 है  कि  यह  पूरा  नहीं  हो  वरन्  यह  है

 कि

 कुशलतापूर्वक नहीं  हुआ  और  भ  समझता

 हूं  की  इस  कारण  हमें  कठिनाइयों  का  अनुभव  गया  था  ।  बहुधा  होता  यह  है  कि

 हो  रहा है
 ।  व्ययक  में  तो  उपबन्ध  कर  दिया  जाता  हैं

 किन्तु  योजनायें  कार्यान्वित के  लिये  तेयार

 श्री  के०  पी०  त्रिपाठी  :  बहुत  लम्बे
 नहीं  रहतीं  ।.

 विलयनों  को  रोकने  के  लिये  क्या  कोई  नियम
 a

 जब  आयव्ययक बनाया  जाता  तो

 श्री
 ato  डी०

 देशमुख
 :

 बात  यह  है  कि  हमारे पास  इतना  कम  समय  रहता  है  कि

 विलम्ब  या  तो  इसलिये  होता  है  कि  अधिकार  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  वित्तीय  मंत्रणा दाता और

 नहीं  प्रदान  किये  गये  हूं  अथवा  विभिन्न  प्रकरणों  वित्त  मंत्री  तथा  उपमंत्री  के  पूरा

 पर  ऐसे  व्यक्ति  हें  जोकि  अन्य
 मंत्रालय  का

 प्रयत्न  करने  पर  योजना  के  कारण  सदाਂ

 प्रतिनिधित्व करने  वाले  व्यक्ति  की  बात
 यह  कहना  सम्भव  नहीं  होता  कि  यदि  कोई

 स्वीकार  नहीं  करते
 |

 बाद  की  समस्या  योजना  एक  विशिष्ट  समय  तक  तैयार  नहीं

 व्यक्ति-विशेषों की  समस्या  है  जो  वैयक्तिक  होती--यदि  इसे  आयव्ययक  में  सम्मिलित

 मामलों  के  सामने  आने  पर  व्यवहृत  की  जा  करना
 है  तो  अक्टूबर  म इसे  आ

 जाना  चाहिये
 सकती हे  ।  मेंने  अपने  सहयोगियों से  एसे  तो  हम  इसे  आयव्ययक  में  सम्मिलित  नहीं

 मामलों  की  सूची  मांगी  है  जिन  में  विलम्ब  कर  सकते  क्योंकि  हमें  योजना  को  क्रियान्वित

 करने की  जल्दी  है  ।  हो  सकता है  कि  उन  में

 को  देखने  का  है  जिस  से  कि  में  जान  सक॑
 कि

 वास्तव  में  ये  कारण  क्या  और  इन

 से
 कोई  योजना  अक्टूबर  तक  तैयार  न  हो

 च्  दिसम्बर  अथवा  जनवरी  में

 विलयनों  का  परिहार  हो  सकता  है  ।  व्यक्ति
 जा  कर  तैयार  हों  ।  ऐसी  दशा  में  उस  पर

 विदेशों  के  कारण  जो  विलम्ब  होते  हें  वे  प्रशासी

 मंत्रालयों  द्वारा  faa  मंत्रालय  के  ध्यान  में
 मोटे  रूप  से  विचार  कर  के  कुछ

 बाधित कर  दी  जाती  हैं  ।  सम्बन्धित  मंत्री
 लाकर ही  रोके  जा  सकते  हें  ।  दूसरा

 यह  नहीं  बता  सकते  कि  वस्तुतः  कितनी  राशि
 अधिकारों  का  सौंपा  जाना  हैं  और  में  समझता

 व्यय  होगी  ।  वह  यह  कहते  हैं  कि  समझता

 हूं  कि  इस  सम्बन्ध  इस  समय  हो  रहे  हूं  कि  हम  इस  योजना  पर  करोड़  रुपये

 रीक्षण  के  काफी  प्रगति  होने  की  संभावना  aa कर  सकेंगे और  इस  लिये  आयव्ययक

 है  में  इस  का  उपबन्ध  कर  दिया  जाय  ही  यह

 कर  दिया  जाता  है  ।  इसलिये
 श्री  मेघनाद  साहा  स्थिति  यह  है  कि  मंत्रालय  द्वारा  प्रस्तुत  खर्चे

 :  इन  विलयनों  के  परिणामस्वरूप  के  प्रत्येक  प्रस्ताव  पर  जो  प्रशासी  मंत्रालय

 दस  प्रतिशत  आयबव्ययित  राशि  भी  खच  नहीं  को  सौंपे  गए  वित्तीय  अधिकारों  के  अंतगर्त

 की  जाती  ।  यह  बड़ी  गम्भीर  चीज  और  नहीं  कोई  भी  व्यय  करने  से  वित्त

 परिणाम  यह  होता  है  कि  मंत्रालयों  द्वारा  मंत्रालय  द्वारा  जांच  की  जाती  है  चाहे  उसे

 हाथ  में  लिया  गया  कार्य  उचित  रूप  से  पूरा
 आयव्ययक  में  सम्मिलित  किया  जाय  अथवा

 नही ं।
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 जा  कर  यह  स्पष्ट  करना  पड़ता
 ह

 कि
 ऐसे

 लय  में  जांच  करने  की  सुविधा  के  लिये  ,  मंत्रा  गवेषणा
 प

 से  क्या  लाभ  है  ।

 लय  के  कई  विभाजन  किये  गये  हें  और  प्रत्येक

 विभाजन  को  कुछ  मंत्रालय  सौंपे  गये  हें  तथा  att  ato  डी०  देशमुख :  में  इस  विशिष्ट

 जहां  तक  संभव  हो  सका  है  ये  विभाजन  इन  मामले  में  अवश्य  देखूंगा
 ।

 मंत्रालयों  में  हो  स्थित हें  ।  इस  प्रबन्ध का

 लक्ष्य  यह  है  कि  सम्बन्धित  मंत्रालय  के  साथ
 हम  में  से  प्रत्येक  का  यह  दोहरा  लक्ष्य  है

 :

 (१)  यह  देखना  कि  रुपया  उचित  प्रकार से वित्त  मंत्रालय  के  पदाधिकारी  पूर्ण  सहयोग  में

 are कर  सकें  जिससे कि  व्यय  के  प्रस्तावों पर  प्रयुक्त हो  और  (२)  इसका  शीघ्यता  से

 संयुक्त रूप से  तथा  शीघ्यतापृवंक  विचार हो
 उपयोग किया  जाय  ॥

 सके  ।  वित्त  मंत्रालय  के  विशेष  रूप  से  प्रशासित
 अब  लेखा  पालन  को  लेखा-परीक्षण

 दह  पूरी  जांच  करके  यह  आश्वस्त

 करते  हूं  कि  खर्च  किये  गये  प्रत्येक  रुपये  का
 से  अलग  करने  के  प्रदान  पर  आता  एक

 से  अधिक  माननीय  सदस्यों  ने  इसका  जिक्र
 पूरा  मूल्य  प्राप्त  हो  ऐसे  समय

 जब  कि
 किया है  ।  में  पहले  यह  स्पष्ट  कर  चुका  हूं

 हमें  अपनी  राष्ट्रीय योजना  को  कार्यान्वित

 करने  के  लिये  अपने  साधनों  में  छोटी से  छोटी
 कि  सरकार  इसके  पक्ष  में  है  और

 सरकार  के  लिये  वास्तविक  विचारणीय  बात
 मितव्ययता  करनी  है  यह  अत्यन्त  आवश्यक

 है  कि  ag  परिवर्तन इस  तरह  लाया  जाय
 है  कि  प्रत्येक  मद  के  अंतगर्त  आप  व्यथित

 कि  प्रशासन  में  कोई  असंयमता  न  भा  जाये  ।

 राशि  की  पूरी  पूरी  जांच
 जाय

 ।
 इस

 प्रकार  की  जांच  इस  समय  विशिष्ट  रूप  से

 पिछली
 बार  में  ने

 बतलाया
 कि

 अनेक  राज्य

 सरकारें इस  पृथक्करण  के  पक्ष  में  नहीं  थी
 ।

 महत्वपूर्ण  है  जब  कि  हमारी  विकास  योजनाओं

 पर  खर्चा  बढ़ता  जा  रहा  सदन  इस  बात  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन  इस  बात  से  सहमत

 भें  दिलचस्पी  लेगा  कि  स्थायी  वित्त  समिति  की  होगा  कि  इस  प्रकार  का  आधारभूत  परिवर्तन

 सम्मति  के  बाद  वित्त  उपमंत्री  हारा  की  गई
 एक  साथ  नहीं  किया  जा  सकता  और  उसमें

 कई  वर्ष  लगेंगे  ।  जहां  तक  केन्द्र  का  सम्बन्ध जांच के  परिणामस्वरूप २४  करोड़  रुपये

 में  से
 ४

 करोड़  की  कमी  की  अर्थात्  लगभग
 रेलवे  तथा  रक्षा  सेवाओं  में  यह  पृथक्करण

 Qall  प्रति  दात  ॥  यह  कमी  उन  विभिन्न
 किया जा  चुका  है  ।  खाद्य  तथा  रसद

 विभागों

 में  पृथक्करण  सम्बन्धी  काफी  आगे योजनाओं के  व्यय  के  सम्बन्ध  में  की  गयी  जो

 उन्हें  गत  आठ  मासों  में  प्रस्तुत  की  गयी
 तक  पहुंच  चुकी  है  और  मुझे  आशा  है  कि  निकट

 और  यह  सब  सम्बन्धित  मंत्रालय  की  पूर्ण
 भविष्य में  कोई  निर्णय  किया जा  सकेगा  ।

 सहमति  के  साथ  किया  गया  है  |

 फिर  इस  प्रकार  कुछ  और  बातें

 उठाई गई  थीं  |  एक  बात  श्री टी०  एन०  सिंह

 श्री  मेघनाद  साहा
 :

 एक  वैज्ञानिक  विभाग  ने  आधिक्य  वाले  अनुदानों  के  बारे  में  उठाई

 के  प्रमुख  होने  के  नाते  में  यह  बतलाना  चाहता  स्थिति काफी  साफ  हूँ  ।  उन्होंने  अनुच्छेद

 हूं  कि  वर्ष  के  प्रथम  भाग  के  लिये  आयव्ययिक  224(2)  का  उद्धरण  ठीक  ही  दिया

 राशि  में  से  केवल  आधी  ही  राशि  मिलती  है  ।
 है  कि  आधिक्य  अनुदान  संसद्

 ay  के
 दूसरे भाग  के  लिये  मुझे  वित्त  मंत्रालय  रखे  स्थिति यह  है  कि
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 धान  के  वित्तीय  उपबन्ध  १  १९५० से  कर  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  उनकीਂ  सभी

 अभावी हुये  ।  वष॑  का  वास्तविक व्यय

 नियंत्रक  एवं  महालेखा  द्वारा  कवित  किया  गया  है  ।  यहां  विवरणों at  लेने

 योजन  लेखे  तैयार  कर  लिये  जाने  पर  ही  पता  समयਂ  नहीं  है  ।  जहां  तक  प्राक्कलन  समिति

 चलता ह  ।  अधिक  व्यय  की  मांग  लोक  का  सम्बन्ध  मुझे  विश्वास  है  कि  समय  समय

 लेखा  समिति  द्वारा  सम्बन्धित  वर्ष के  पर  हम  सदन  को  ये  विवरण  बताते  रहते  हे

 योजन  लेखों  के  परीक्षण  के  बाद  ही  रखी  कि  कौन  at  सिफारिशें मानीਂ  गई  हे  कौर कौन

 जाती है  और  संसद्  को  अधिक  व्ययों  के  कारण  सी  नहीं  मानी  गई  मुझे  ठीक  विदित नहीं

 तथा  उन  पर  लोक  लेखा  समिति के  विचार  है  किਂ  लोक  लेखा-समिति के  बारे  में  भी  हम

 विदित हो  चुकते  हैं  ।  आज  स्थिति यह  है  इसीਂ  प्रक्रिया  को  अपनाते  हे  या  नहीं  ।  परन्तु

 कि  यद्यपि  १९५०-५१ के  रेलवे  ,  डाक  तथा  मेंने  उनकी  सभी  प्रमुख  2,

 तार  भर  रक्षा  के  विनियोजन  लेखे  तैयार  किये  ३,  ४,  ५  कौर  ६--की  जांच  की  मे

 जा  चुक ेहें  और  संसद् के  समक्ष  प्रस्तुत  किये  देखता हूं  कि  प्रत्येक  मामले  में  वित्त  मंत्रालय

 जा  चुके  असैनिक  विभागों  के  विनियोजन  ने  आवश्यक  निदेश  निकाल  दिए  पर  यदि

 किसी  मामले  में  लोक-लेखाਂ  समिति  समझे

 लेखा  समिति  उन  पर  विचार  करेगी  और  कि  उसकी  सिफारिशें उचित  रूप  में  कार्यान्वित

 उसकी  जांच  के  बाद  ही  सदन  से  आधिक्य  नहीं की  गई  तो  उस  मामले की  सूचना

 दानों पर  विचार  करने  को  कहां  जायेगा  ।
 पाकर  मुझे  बहुत  दिन  होगीਂ  क्योंकिਂ  जसा  मेंने

 बताया  में  इन  दोनों  समितियों  को  वित्त

 थी
 टी०  एन०  fag

 मंत्रालय  का  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  मित्र  मानता

 हुं  ।
 :

 तो  रेलवे  और  रक्षा  को  ले  लेने  में

 क्या  आपत्ति है  ?  रेलवे  सेवाओं पर  तो  सदा

 पृथक  विचार  किया  जाता  हे  ।
 श्री  टी०  एन०  सिंह

 :
 क्या  यह  प्रथा  नहीं

 है  कि  हमारीਂ  किसी  सिफारिश  को  स्वीकार

 श्री सो  ड्  देशमुख :  इसका  उत्तर  या  स्वीकार  करने
 का

 वक्तव्य  देने  के

 सम्बन्धित  मंत्रालय  ada  वित्त  मंत्रालय  की तो  रेलवे  मंत्रालय  ही  दे  सकता  है  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  ने  डाक  और  तार  के  बारे  में  सहमति  प्राप्त  करता  है  विदितਂ  प्रक्रिया  होती

 पुछा  होता  तो  दूसरी  बात  परन्तु  स्मृति  यहीं
 है  ।

 के  बल  पर  ही  में  यह
 न

 बता  पकड़  कि  डाक

 तार  में  कितने  अधिक  व्यय  हुये हैं
 श्री  सी०  डी०  TMT:  वह  ठीक  है  |

 संभव  हैं  कुछ  भी  न  हुये  हों
 के  के  के  के  में  समझता  हुं  कि  मूझे  एक  मामला  पता  है  ।

 निर्णय  के  यह  भेद  वाले  विशिष्ट  मामलों  की

 श्री
 to  एन०  fag:  हुये  हें  ।  सिफारिशें एक  बात  है  शौर  प्रक्रिया  सम्बन्धी

 सिफारिशें  दूसरी  बात  है  ।  मुझे  एक-दो  मामले
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :

 में  पता  लगाऊंगा

 मालूम  जिनमें  मंत्रालयों  का  विचार  वहीं
 इस  बात  को  सुविधानुसार लिया  जा  सकता  है  ।

 नहीं  जो  लोक  लेखा  समिति  का
 ।

 पर  इसਂ

 लोक-लेखाਂ  समिति  तथाਂ  प्राक्कलन  मामले  में  प्रक्रिया  यह  है  कि  उसको

 समिति  के  प्रतिवेदनों  पर  की  गई  कार्यवाही  परिषद्  के  सामने  लाया  जाता  है  ।  वित्त  मंत्री

 के  बारे में  भी  बात  उठाई गई  थी  ।  सज  मिला
 के  कुछ  विचार  रखने  का  प्रशन  नहीं  है

 ।  सारी
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 मंत्रिपरिषद  के  सहमत  होने  या  न  होने  की
 कर  दिया  गया  था  |  ReYo  में  20,000.

 च्

 बात  है  कौर  मंत्रिपरिषद्  में  चर्चा  हुए  बिना  PY, coo WAT  की  श्रेणी  में  आयकर  को

 साढ़े  तीन  mat  से  घटाकर  तीन  भराने  कर
 किसी  मंत्री  द्वारा  कोई  वक्तव्य नहीं  दिया

 जाता  ।  खेद  है  कि  में  इससे  अधिक कुछ  नहीं
 दिया  गया  था  १४,०००  रुपयों के  ऊपर

 कर  सकता  पांच  से  भराने  से  घटा  कर  चार  कर  दिया

 गया  था  ।  पर  ofrnaa want pt IT की  पांच

 में  उठाई  गई  प्रत्य  बात  करारोपण  १  से  चार  कराना  करने  में  होने  वाली
 कमी

 को  लूंगा  ।  सब  से  पहले  में  करापात  के  प्रश्न  को  को  अधिकर  at  न्यूनतम  श्रेणी  की  दर  को

 लूंगा  कि  यह  प्रगतिशील  है  भ्रमणा  नहीं
 atk  दो  ard से  तीन  wrt  बढ़ाकर  पूरा  कर  दिया

 यह  देश  के  विकास में  प्रेरणा  देता  है  या  गया  था  ।  कंपनियों को  छोड़  wer  निकायों

 इन  बातों  की  जांच  करारोपण  जांच  प्रयोग  की  बात  सोचिए  wine बताते  है  कि

 कर  रहा  है  ।  वह  दिल्ली  में  साक्ष्य  एकत्र  कर  २४०००  रुपयों  से  अधिक  वाले  frat  समग्र

 रहा  है  श्र  वर्ष  के  ग्रस्त  से  पहले  मुझे  कुछ  निकायों के  पांच  प्रतिश्त ह  और  देश  की

 संकेत  मिल  सकेगा  प्रमुख  विषयों  पर  कुल  जन  संख्या  की  तुलना  में  यह  संख्या  बहुत

 उनके  विचार  क्या  जिससे  केन्द्र  तथा  राज्य
 ही  थोड़ी  लगती  है  ।  मोटे  रूप  में  ३६  करोड़

 की  जन  संख्या  में  लगभग  आठ  लाख  व्यतीत सरकारें  ग्रावइयक  परिवहन  कर  सकेंगी

 बरगला  ग्रायव्ययकਂ  प्रस्तुत  करते  समय  आवश्यक  ही  निर्धाय  यह  २५,०००  रुपयों  से  afar

 परिवर्तित  कर  सकेंगी  |  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  दिया  गया  कर  कुल

 कर  का  Ox  प्रतिशत है  ।  यदि यह  प्रगतिशील

 जहां  तक  भूतकालीन  नीति  का  सम्बन्ध
 करारोपण  नहीं  तो  में  नहीं  जानता  कि

 हम  दावा  कर  सकते  हें  कि  यह  क्रमशः  बह  क्या  होगा  |

 frat  का  बोझ  हलका  करती  रही  है  ।  में

 उदाहरण  देता  हूं  ।  १९४७  से  प्राय-कर  कभी  यह  श्रनुमांन  कर  लिया  जाता

 विभक्ति  सीमा  निर्धनों  भ्रपेक्षतया  निर्धनों
 है  कि  अप्रत्यक्ष  कर  निर्धनों  पर  पड़ते  हे

 अ '

 पर  २,०००  रुपए  से  बढ़ा  कर  व्यक्तियों  के
 माननीय  सदस्यों  ने  इस  पर  प्रकाश  डाला  है  t

 विषय  में  ४,२०० रुपए  कर  दीਂ  गई  है
 पर  यह  भी  एक  भ्रांत  धारणा  ही  है  ।  वस्तुतः

 अविभाजित  हिन्दू  परिवारों  के  विषय  में
 निर्यात  शुल्क  के  रूप  में  लगने  वाला  अ्रप्रत्यक्ष

 G,voo  रुपए  कर  दी  गई  है  ।
 का  स्थानीय  जनता  पर  कोई  प्रभाव  नहीं

 डालता
 |

 आयात  शुल्कों  प्रौढ़  केन्द्रीय  शुल्कों श्री  एस०  एन०  दास  )
 शादी  शेष  करों  के  बारे  में  मेंने जो  न्यूनतम ये  मामले  निर्धनों  का  निर्देश  नहीं  करते  ।

 मापदंड  बनाए  है  उनसे  पता  चलता  है  कि

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  इसी  से  मेंने  २१०  करोड़  के  कुल  योगਂ  में  से
 ७०

 करोड़

 अपेक्षतया  निधन  कहा  था  क्योंकि  मेरी  समझ  का  भार  निर्धनों  पर  नहीं  बल्कि  धनाढ़्यों  पर

 से  मध्यम  वर्गीय  लोग  नए  निर्धन  हैं  ।  PevE  पड़ता  है  ।  इसमें  मोटर  स्पिरिट

 में  प्राय  कर  %,X00  Y,000  रुपयों  श्र

 y,000  से  १०,०००  की  श्रेणियों  में  क्रमशः  अच्छीਂ  सिगरेटों  इरादी  art  हें  ।  मेरे  पास

 प्रति  रुपए  एक  अराना  दो  अराना  से  इतना  पद्य  नहीं  है  कि  में  पुरी  at  पढ़

 घटा  कर  नौ  पाई  ate  एक  जाना  नौ  पाई  सकूं  ।
 पर  शुल्क-दरें

 मेरे  पास  हें  ।  रेशम
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 नकली  आर  मोजों  पर  १०४  प्रतिशत  सीमाएं  निश्चित  की  जाएं  ।  शायद  वह  यह

 न  बनाई  गई  तम्बाकू  १९२  प्रस्ताव  करे  किं  सब  से  बड़ी  श्रेणी  जह

 पोट  शादी  २२८  ब्रांडी  श्रेणी  निश्चित  की  जा  चकी  श्रीकांत

 २०८  प्रतिशत  ।  दूसरी  कौर
 काम  कर

 दिया  अथवा
 वह  एक  ऐसी

 सूखें  बिलोए हुए  दालों  नमक  पुस्तकों  प्रणाली  का  सुझाव  दे  सकता  है  जिससे  न्यूनतम

 पर  कुछ  शुल्क नहीं  पेनिसिलीन  पर  ae  अधिकतम wal  में  कम  प्रकार  रह े।

 थोक में  २०  प्रतिशत लगता  है  ।  में  यही
 श्री  गाडगिल  :  जब  ae  करारोपण

 बताना  चाहता  हूं  कि  विभिन्न  शुल्कों  निश्चित
 जाँच-प्रयोग यह  जाने  fe  सरकार  की

 करते  समयਂ  इन  सब  बातों पर  पूरा  ध्यान

 दिया  जाता  है  ।  मुख्य  नीति  क्या  वह  क्या  सिफारिश

 करेगा ?

 श्री  Fo  एन०  सिंह  :  बीड़ी शर
 श्री  सो०  डी०  करारोपण  जांच स्तर  ह

 हमें  परामर्श  देरहा  हम  उसे  नहीं  ले

 श्री  सो०  डी०  दामन  वह  उत्पादन  कल  उसने  श्री  खं डू भाई  देसाई  से

 झलक  का  क्षेत्र  अर्थात्  लोग  जितना  खरीदें  बात  की  थी  ate  उन्हों  ने  प्रगति  बातें  स्पष्ट

 उतना  शल्क  लगता  है  ।  मेरे  द्वारा  निर्दिष्ट  कर  दी  होंगी  ।  शायद  आयोग  उनके  विचार  से

 त  बड़िया  कपड़ा  क्त्र  के  क्षेत्र  में  हदी  अता  प्रभावित  हो  जाए  ।  मझे  मालम  नहीं  कि  उसने

 मेरा  अभिप्राय यह  है  कि  यदि  कोई  श्री  गाडगिल से  बात  की  है  या  नहीं
 ?

 ५०  पौंड  बहुत  बढ़िया  कपड़ा  तो  वसा

 ही  शुल्क  लगेगा  |  तो  क्या  आपका  यह  है  श्री  गाडगिल  :  वह  मुझ  से  बात  न  करेगा  |

 कि  सभीਂ  उत्पादन-कर  निर्धनों
 यह  निश्चित है  ।

 पर  पड़ते है
 ?

 सामान्य  करारोपण  के  बारे में  मुझे  यही
 श्री  सो  ०  डी०  दामन  अब  में  प्रत्येक

 कहना  है  ।  साथ  हीਂ  में  सदन  को  एकਂ  पिछे  को  निदेश  करना  चाहता  हूं  ।  एक  शिकायत

 ग्राव शप  भाषण  की  याद  दिखाऊंगा  i  वित्त  की  गई  थी  कि  प्रत्यर्पण शी  घ्रतापूर्ण  नहीं  दिये

 मंत्रालय  ने  यदि  गव  के  साथ  कोई  कार्य  किया  जाते  PYo—-NL A AeA FT QY His में  वास्तव  में  २५  करोड़

 तो  वह  संपदा  शुल्क  का  अधिनियमन  है  ।  रुपय  का  प्रत्येक  स्वीकार किया  गया  था

 पर  सदन  भूल  गया  है  ऐसा  अ्रधिनियम  १९५२-५३  यह  ३३.६३.  करोड़  रुपये

 पारित हो  चका  है  ।
 था ।  PEYR  में  यह  ३७  करोड़ रुपये  था

 ये  बकाया  जमा  हो  रही  है  ।  हमें  भगवानों  का

 श्री  गाडगिल
 :  उन्हें  कोई  नहीं  भूला  है  ।  कोई  बोध  नहीं  है  ।  मासिक  प्रत्यपंण  प्रार्थना

 सदन  प्राय  की  कुछ  सीमा  चाहता  है  ।  arg  ने  पत्रों की  संख्या से  यह  पता  नहीं  लगता

 जो  छोटी-मोटी दया  दिखाई  उसे  कोई  कि  वैश्विक  ay  के  अन्तिम  मासों  कोई

 नहीं  भला t  यकायक  गिरावट है  ।  फरवरी  १९४४  के

 TH  ः पत्यप॑ ए प्रार्थनापत्रों  जो  निबटाने

 श्री  ato  डी०  देशमुख  :  जहां  तकਂ  संख्या  95,9¥R  |  इसका  में  जो

 आप  की  सीमा  का  सम्बन्ध  यह  बात  करा  प्रार्थनापत्र  निबटाये  गये  उनकी  सख्या

 रोपण  जांच  आयोग  हमें  बताएगा  कि  क्य  QS,8R5  थी  ।  यह  काफ़ी  बड़ी  संख्या है



 रे  C8  अनुदानों  की  मांगें  १७  अप्रैल  १९५४  अनुदानों  को  मांगें  मेरे

 सी०  डी०

 मार्च  के सा रम्भ  में  अनिश्चित  बड़े  प्रार्थनापत्रों  शाली  हो  जायेंगे
 ।

 परन्तु  माननीय  सदस्य  ने

 की  संख्या  १०,६१४  थी  ।  ait  तक  मुझे  तथ्य  का  निर्देश  नहीं  किया  है  या  तथ्य  पर

 श्नाकड़  प्राप्त  नहीं  हुये  मुझे  तराशा  है  उचित  रूप  में  विचार  नहीं  किया है  कि  हम

 कि  उनमे ंसे  अधिकतर मामलों  को  मार्च  में  स्वतन्त्र  सरकार को  इस  बात  का

 निबटा  दिया  गया  होगा  ।
 विश्वास  करने  का

 पर्याप्त  अधिकार है  कि

 विदेशी  पूंजी  से  राष्ट्रीय  हित  को  तो
 विभागਂ  में  भ्रष्टाचार  के  सम्बन्ध

 हानि  नहीं  होती  है
 ।

 में  कुछ  wat  बातें  भी  थीं  ।  में  पहिले  यह

 जहां  तक  सरकार  की  साधारण  नीति दिखाने के  लिये  wins  दे  चुका  हूं  कि

 से  यह  पता  लगता  है  fe  यद्यपि  भ्रष्टाचार  की  का  सम्बन्ध  यह  बार  बार  घोषित  किया  गया

 घटनायें  होती  हें  परन्तु  भ्रष्टाचार  इतना  नहीं  है--संक्षिप्त  H—fr  विदेशी  पूंजी  उचित

 है  जितना  कि  माननीय  सदस्य  समझते  हे  ।
 तथा  स्वागत  के  पात्र  हैं  aaa  कि  यह  उचित

 प्रकार  की  हो  तथा  उचित  क्षेत्रों  में  लगने  के

 तथा  मादक  के  उपभोग
 लिये  हो  ।  मेरा  विचार  है  कि  यह  बात  पीछे

 इरादी  केਂ  सम्बन्ध  में  एक  विद्वेष  शिकायत  थी  |  बोलने  वाले  माननीय  श्री  के०  क े०

 परन्तु  ये  बहुत  छोटी  छोटीਂ  समस्यायें  हें  तथा  ने  स्वीकार कर  ली  है  ।  उन्होंने कहा  था  कि

 इस  स्थिति  में  इन  पर  सदन  का  समय  इसको  प्रमाण रूप  में  राष्ट्रीय  हित  में  होना

 पड़ेगा  ।  हमारे  सारे  प्रयत्न  इसी  लक्ष्य  की लेने
 की  आवश्यकता नहीं  समझता  हूं  ।

 |  माननीय  सदस्य  जानते  हें  कि  विदेशी

 में  एक  मामले  का  उल्लेख  करना  चाहुंगा  विनियोग की  योजना  के  स्वीकृत होने  के

 कौर  यह  विदेशीਂ  विनियोग  का  है  जो  महत्वपूर्ण  इस  प्रकार  की  जांच  के  प्रधान  होती  है  कि

 है  तथा  जिस  पर  हमें  यह  स्पष्ट  करना  चाहिये  इस  से  राष्ट्रीय  भ्र र्थ व्यवस्था के  हितों  में  प्रगति

 fe  हमारा  विचार क्या  है  ।  एकਂ  माननीय  होगी  ।  में  जानता  हूं  कि  उन्होंने  बहुत  से

 सदस्य  मेरा  विचार  है  कि  वह  कदाचित  मामलों  का  निर्देश  किया  है  ।  यदि  वह  are

 श्री  साधन  जप्त  थे--ने  हमें  दोष  लगाया  था  की  बजाये  कल  बोले  होते  तो  wear  होता

 कि  हम  विदेश  शोषण  को  स्वीकार कर  रहे  क्योंकि  इन  मामलों में  से  प्रत्येक  मामले

 उन्हों  ने  कहा  था  कि  हम  अभेदभावपूर्ण  साबुन  विस्तृत  वर्णन  करन

 विदेशी पूंजी  के  art  की  अनुमति दे  रहे  हैं  ।  मेरे  लिये  भ्र सम्भव  है  ।  हो  सकता  है  कि  कोई

 फिर  उन्होंने  कांग्रेस दल  के  नेताओं के  १९३८  उत्तर हो  या  न  गलती
 की

 गई  हो  या
 न

 की  अधि घोषणाओं का  उद्धरण  दिया  था  ॥  की  गई  हो  थोड़ी  शौर  वस्तु  स्थिति

 में  महसुस  करता  हूं  कि  यह  कहना  कोई  संगीतमय  यह  है  |  जिस  बात  का  में  उल्लेख  करना  चाह्ती

 तक  नहीं है  कि  RRRC  जबकि  देश  पराधीन
 हूं  वह  यह  है

 ।

 क्या  कहा  गया  था  ।  वह  उपनिवेशवाद

 समाप्त  हो  गया  है  ।  उस  समय  विदेशी  महोदय  पीठासीन

 पूंजी के  sat  में  यह  भय  भ्र वश्य  था  कि  सके

 परिणामस्वरूप  विदेशियों केਂ  हाथ  में  श्रमिक  माननीय  सदस्य  को  डर  था  कि  यह  देश

 शक्ति  श्र  भी  gs  होगी  कौर  फिर  वे  झ्राथिक  के
 संसाधनों

 का  शोषण  है  ।
 यह

 कहना  स्वयं

 शोषण  करने  के  लिये  site  भी  afer  शक्ति  सिद्ध है  कि  सेवा  कर  या  लाभ
 व



 ३४८३  अनुदानों  की  मांगें  १७  १९५४  अनुदानों  की  मांगें

 जो  विदेशीਂ  पूंजी  को  होता  देश  क्रि  wa
 हो  सकता है  कि  विदेशी  पूंजी  का  विनियोग

 व्यवस्था  किसी  प्रकार  भी  विदेशी  विनिमय  ऐसे  उद्योग  में  हो  यदि  देशीय  पूंजी  के

 संसाधनों  एक  भार  डालता है  परन्तु  सहारे  ही  छोड़  दी  जाती  कदाचित  कभी

 में
 यह  बुताना  चाहता  हूं  कि  वह  इसका  केवल  भी  स्थापित न  होती  ।  इस  का  कारण या  तो

 एक  भाग  है  ।  विदेशीਂ  पूंजी  लाभदायक  यह  हो  सकता  है  कि  देश  में  शिल्पी  व्यक्ति

 सेवा  कर  सकती  है  प्रिया  दिल्ली  ज्ञान  ला  प्राप्य  नहीं  है  या  यह  हो  सकता  है  कि  देशीय

 संकती  विशेषकर  हमारी  जेसी  अ्रविकसित
 पूंजी  एक  नवीन  क्षेत्र  में  साहसपूर्ण  ७  बढ़ना

 या  अल्प-विकसित  भ्रमण-व्यवस्था  में  ।  यह  सदैव  नहीं  चाहती  है  ।  ऐसे  मामलों  विदेशी  पूंजी

 ही  निर्णय  करने  का  प्रश्न  है  कि  लाभ  कहां  के  विनियोग  से  देश  में  स्पष्ट  रूप  से  कायें  में

 होता है  ।  मेरा  विचार  है  केवल  लाभ  वृद्धि  होती  है  तथा  हमारे  नागरिक  दिल्ली

 के  प्रेषणों  को  देखने  से  भुगतान  संतुलन पर  ज्ञान  प्राप्त करते  हें  ।  वास्तव यह  हमारी

 विदेशी  विनियोग  के  दबाव  की  संकुचित  प्रगति  की  प्राथमिक दाँतों  में  से  एक  है  ।

 दृष्टि  से  सम्भव  है  fer  स्थिति  का  बिगड़ा

 gat  स्वरूप दिखाई  पड़े  ।
 माननीय  सदस्यों

 दूसरी बात  यह  कही  गई  थी  कि  fader

 ने  जो  बहुत  से  प्रदान  उठायें  हूं  उन  में  से  बहुत  से
 पूंजी ऋण  के  रूप  में  पानी  चाहिये  तथा

 मुरदों को  उखाड़ने  के  प्रकार के  हें  ।  इस  का

 कारण ag  है  जब  हम  ने  सम्बन्धित
 निजी  विनियोग  के  रूप  में  नहीं  ।

 हमें जो  पूंजी  विश्व  बेक  से  प्राप्त हो  रही  है
 विधान  पर  विचार  किया  था  उस  समय  इन

 वह  वास्तव में  ही  उस  प्रकार  की  है  ।  यह  ठीक
 सारी  बातों  पर  विचार  किया  गया  था  |

 है  कि  इस  में  कराने  वाली  पूंजी में  यह

 तेल  शोधक  कारखानों में  लगभग  wa  से  झ्धघिक  है  ।  प्रत्यक्ष  विदेशी  विनियोग

 ३५  करोड़  रुपये  की  विदेशी  पूंजी  लगेगी ।  बहुत  नहीं  न  है  तथा  मेरा  विचार है  कि

 मान  लीजिये  कि  इस  पर  १०  प्रतिष्ठित  लाभ  आंकड़ों से  यह  प्रकट  होता  है  कि  विनियोगਂ

 होता  है
 तो  इस  पर  लगभग  ३  या

 ४  करोड़  की  बजाये  विनियोग हुमा  है  ।  यह  बात

 रुपये  प्रति  वर्ष  लाभ  होगा  ।  दूसरी  नहीं है  कि  विदेशी  पूंजी  यहां  कराने  के  लिये

 वर्तमान  मूल्यों  के  अनुसार  कारखानों  का  हम  से  प्रार्थना कर  रही  है  ।  प्रत्यक्ष  विनिमय

 उत्पादन  लगभग  करोड़  रुपये  प्रति  वर्ष  का  एक  लाभ  यह  है  कि  यह  ह  लाभ से

 होगा  ।  इस  के  लगभग  २६  से  २७  करोड़  अपनी  प्राप्त  करता  है  ।  ऋण  के  मामले

 रुपये  तक  के  अ्रशोधित  तेल  का  प्राया  करना  में  यह  ढील  नहीं  है  ।  विदेशी निजी  विनियोगਂ

 maa  होगा  |  इस  का  अर्थ  है  कि  लाभ  के  अपने  साथ  शिल्पी  व्यक्तियों  को  लाता  है

 विरुद्ध १७  या  १८  करोड़  पये  के  विदेशी  जबकि  ऋण  में  एसा  नहीं  होता  है  ।

 विनिमय की  प्रति  ad  बचत  होगी  |  यह

 में  पहिले  ही  बता  चुका  हूं  कि
 ४

 करोड़
 ऐसे  भी  मामले  हैं  जिनमें  हमें

 रुपय ेसे  अधिक न  होगा  ।  विदेशी  विनियोग  दाताओं  के  प्रतिवेदन  प्राप्त  होते  हें  ।  वे

 की  परियोजनाओं की  जांच  करने  किसी  यदि  परामशंदाता  स्थापित  होने  वाले

 भी  विद्वेष  परियोजना का  विदेशी  विनिमय  उद्योग  में  भाग  लेने  को  तैयार  न  हों  हमारे

 अथ  शास्त्र सदैव  ही  उन  बातों  में  से  एक  होता  ऊपर  एक  बड़ा  भारी  भार  डालते  हें  ।  यह

 है  जिन पर  विस्तृत  रूप  पे  विचार  किया  एक  प्रकार  की  सुरक्षा  है  ।  हम  महसूस

 जाता है  ।  परन्तु  यही  एक  कसौटी नहीं  है  ।  करते हैं  कि  विदेशी  विनियोग  के  लिये  निश्चित
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 [at
 सी०  डी०

 क्षेत्र है  ।
 यद्यपि  इस

 बात
 से

 मुंह  नहीं  मोड़ा  सारे  राव  ऋण  पत्रों  का  निबटारा  किया  |

 जाता
 कि  मामलों में  जहां  इसका  दुरुपयोग

 हम  ने  रेलवे  पत्रों  को  वापस  लिया  ।  हम  ने  सारे

 होता  है  या  जहां  यह  देश  के  हित  में  नहीं  पौंड-ऋण  चुका  दिये  ।  में  धनराशि  शल  गयां

 होती  उनका  पुनरीक्षण  होना  चाहिये  ।
 हुं  परन्तु  यह  लगभग  ५००  करोड़  या  ६००

 में  सदैव  ही  माननीय  सदस्यों  जिनमें

 श्री  बसु  भी  सम्मिलित  ऐसे  मामलों  की  करोड़  रुपये  है
 ।

 सूचनाओं  स्वागत  करने
 को

 तैयार  हूं  एकमांत्र  अन्तिम  बात  जो  में  कहना  चाहता

 जहां  वे  महसुस  करते  हैं  कि--यद्यपि  उन्होंने  हूं  यह  है  कि  यह  अच्छा  होगा  यदि  हम
 प्रश्न

 पहले  ऐसा  नहीं  किया  है--विदेशी  पूंजी  यहां
 अवशेषों  जो  निश्चित  दर  के  अनुसार

 कार्य  करने
 की

 भ्छ्  का  शुचिता  प्राप्त  होते  पूंजी  afer  बनाने  के  बजाये

 लाभ  उठा  रही  है  ।  उपभोक्ता  के  श्रनिवायें

 श्री  मेघनाद साहा  :  देश  से  कितनी  हैं  या  पूंजीगत  वस्तुयें  के  लिये  प्रयोग  करें  ।

 विदेशी  पूंजी  बाहर  गई

 डा०  लंका  सुन्दरम :  में  एक
 भी  सी०  डी०  देशमुख :

 में  समझता हूं
 कर  सकता हूं

 ?  माननीय  मंत्री ने  way  चाहत
 वास्तविक  विनियोग  Rewy  से  अरब  तक

 उत्तर में  गेर  सरकारी निगमों  के  संसदीय
 ३५  करोड़  रुपये  तक  gare  ।

 नियन्त्रण  पर  साधारण  रूप  में  कुछ  कहा  था
 |

 श्री  सेना  साहा
 :

 मुझे  बताया  गया  उन्हों  ने  पिछली  बार  हुए  विचार  विमर्श  का

 था  लगभग २०  करोड़  रुपये  ।  भी  निर्देश  किया  था  जिसेमें  उन्हों  ने  प्रशासन

 दिया  था  कि  वह  या  तो  एक  विद्वेष  विधेयक
 श्री  सी०  डी०  देशमुख  :  माननीय  सदस्य

 प्रस्तुत  करेंगे  a  या  समवाय
 विधेयक

 के

 ने  मुझ  से  सूचना  मांगी  है
 ।

 यह  निश्चित है
 कुछ  संशोधन  प्रस्तुत  करेंगे  ।  राज  प्रातः

 कि  यह  २५  करोड़  रुपये  तक
 का  है  ।  हो  सकता

 अपने  घोषणा  की  थी  कि  इस  सतर

 है
 कि

 यह  २०  करोड़  रुपये  का  हो  या  २५  करोड़  में  समवाय  विधेयक  सदन  में  प्रस्तुत  होगा  |

 रुपये  का  हो  |

 में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  वह  एक  विशेष

 इस
 से  में

 उस
 बात

 पर
 आता  हूं  जो  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  अथवा  गैर-सरकारी

 माननीय  सदस्य  ने  पौंड  पावना  के  सम्बन्ध  में
 निगमों  के  संसदीय  नियन्त्रण  का  उपज

 करने  के  लिये  समवाय  विधि  के  संशोधन
 कही

 थी  |
 यह  सच  नहीं  है  पौंड  पावना  पर

 केवल  एक  प्रतिशत  लाभ  हो  रहा  है  ।  रब  प्रस्तुतਂ  करेंगे
 ?

 य ०  के०
 में  राजकोष  की

 दर
 में  वृद्धि  होने  के

 श्री  सी०
 Sto  देशमुख :  मुझे  याद  नहीं

 हमारा  लाभ  बहुत  ऊंचा  है  ।  माननीयत
 है  कि  में  ने  ऐसा  कोई  श्राइवासेन  दिया  है

 |

 सदस्य ने  कहा  था  कि  वे  पौंड  पावना  झ  क्रय
 यदि  में  ने  ऐसा  arava  दिया  है  तो  इसे

 ह  ।  यदि  हम  इससे  विदेशियों  के  उद्योगों  का
 पुरा  करने  के  लिये  बाध्य  हूं

 ।

 भुगतान  कर
 देते

 तो  यह  देश  के  हित  में  होता

 जहां  तक  यह  क्रियात्मक  यह  पहिले  ही  अध्यक्ष  महोदय  :  में  ra  कटौती  प्रस्ताव

 कर
 दिया

 गया  था  ।  उदाहरण  के  हमने  तथा  मांगें  रखूंगा  पहिले  में  कटौती  प्रस्ताव

 कूछ  ara  का  निबटारा  झपा  |  हमने  रखूंगा  ।
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 श्रेय कਂ

 कटौती  प्रस्ताव  मतदान  के  लिपे  प्रस्तुत  को  कठौती  प्रतावों  के  द्वारा  नहीं  उठाया

 किये  गये  तथा  अस्वीकृत  हुए  ।  जा  सकता है  ।

 अध्यक्ष  महोदय :  श्री
 में  मांगों  को  अध्यक्ष  महोदय  मांग  संख्या यें

 go,  9%,  \9  OR,  WY,  WY,  ७६,  VY,  १४८,
 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  करूंगा  ।

 ta&
 महोदय  द्वारा  मांग  हि सख् याय  २६,  wy  ८०,  १०७,  १०८,  Lok  तथा  १३१

 VW,  AS,  VE,  29,  ३१,  रे  २,  है  रे  ४,  RY,  मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गईं  तथा  स्वीकृत

 Rv,  ३८,  RE,  ४०,  ve,  WR,  24,  हुईं  ।

 ११६,  ११७,  ११८,  ११९,  १२०  TAT  १२१

 मतदान  के  लिये  प्रस्तुत  की  गईं  तथा  स्वीकृत
 विनियोग  २)  विधेयक

 छह  में  दोष  मांगों को
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  सदन  विनियोग

 लूंगा
 ।

 २)  विधेयक  पर  चर्चा  करेगा  ।

 श्री  ato  पी०  नायर  :  वित्त  मंत्री
 सो०

 डॉ०  :

 कुछ  कठौती  प्रस्ताव  संसद  सचिवालय  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  वित्तीय  बचे  FEY w-VY

 संम्बन्धी  मांगों  के  विषय  में  भेजे  थे  ।  उन  को  में  व्यय  के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से

 कदाचित  ware  घोषित  कर  दिया  गया  है  ।
 कुछ  राशियों  का  भुगतान  ate  विनियोग

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 यह  बता  दिया  गया  था  परम्परा  के  प्रनुसार  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 संसद  सचिवालय  सम्बन्धी  मांगों  के  विषय  में

 श्रीताल  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत कोई  कटौती  प्रस्तावਂ  स्वीकार  नहीं  किये  जाते

 हैं  संसद  सचिवालय  अ्रध्यक्ष  महोदय  का  gut  |

 विभाग  है  प्रौढ़  उस  पर  यहां  सदन  में  चर्चा  श्री  सी०  डी०  देशमुख
 :

 में  विधेयक  को

 नहीं  हो  सकती है  ।  यदि  किसी  सदस्य को
 पुरःस्थापित  करता  हूं  तथा  प्रस्ताव  करता

 संसर  सचिवालय  के  सम्बन्ध  में  कुछ  शंकायें
 हूं  कि  इस  पैर  विचार  किये  जाये **  |

 हो ंतो  वह  सचिव  से  सुचना  प्राप्त  कर  सकते

 यदि  उस  से  उन  की  तुष्टि न  हो  तो  वहीं  अध्यक्ष  महोदय  :  यह  है  :

 अध्यक्ष  महोदय  से  मिल  कर  पता  समाधान
 वर्ष

 कर  सकते  हैं  ।  हम  को  सम्पूर्ण  प्रभव
 PEYV—UX  में  व्यय

 के  लिये  भारत  की  संचित  निधि  में  से
 सम्पन्नता  के  प्रतीक स्वरूप  eat  महोदय

 इसी  सदन  में  आलोचना  का  विषय  नहों
 कुछ  राशियों  का  भुगतान  और  विनियोग

 a  प्राधिकृत  करने  वाले  विधेयक  पर
 बनाये जा  सकते  हें  ।

 किया  जाये  14.0

 यदि  माननीय  सदस्य  श्रष्यक्ष  महोदय  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ
 waar  उन  की  कार्यवाही  से  असन्तुष्ट

 2
 हों  तो  उस  को  उपाय  श्रेय  के  विरुद्ध  खंड  १,  2  शर  x  raga  में  जोड़

 श्वास
 का

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  करना  है  ।
 विषय  दिये  गये

 ।
 res

 fae
 की
 सिफारिश

 से
 पुरःस्थापित

 ग
 a  में



 ३१४८९  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  १७  अप्रैल  १९५४  केन्द्र  में  प्रवासन तंत्र  तथाਂ  ३४९०

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  कार्य  प्रणाली  के  विषय  में  संकल्प

 सरकार  द्वारा
 की

 जाने  वाली  कार्यवाहियों के
 अनुसूची  विधेयक  में  जोड़  दी  गई

 |

 बारे  में  श्री  एच०  एल०  प्र भ्र वार  के
 विधेयक  का  नाम  तथा  अघिनियम  सुत्र

 के  लिये हैं  ।
 विधेयक में  जोड़  दिये  गये

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सदन  इसे

 श्री  ato
 डी०  देशमुख  में

 प्रस्ताव
 स्वीकृतਂ करे  | 7"

 हुं
 .

 को  पारित  किया  अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  है
 :

 अघ्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्तावक  प्रस्तुत  यह  सदन  १४  PEN  को

 z  x  इस  सदन  में  उपस्थापित  की  गई  ि  सरकारी

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  की  छटी  रिपोर्ट  से  सहमत  होता  है  है

 गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों
 प्रस्ताव  स्वीकृत  न्  ।

 तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 रिपो
 केन्द्र  में  प्रशासन  तंत्र  तथा

 श्री  अल्तेकर  :  में
 प्रणाली  के  विषय में  संकल्प  जारी

 प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 यह  लंदन  १४  Pau  को
 थी  एस०  एन०  दास  :

 इस  सदन  में  उपस्थापित की  गई  गेर  सरकारी  wert  पिछले  दिन  जब  मेंने इस

 सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बंधी  को  इस  सदन  में  पेदा  किया  था  उस

 समय  aa  जिंक्र  किया  था  कि  इस  बात  की
 समिति  की  छटी  रिपोर्टे  से  सहमत  होता

 बड़ीਂ  झ्रावइ्यकता  ह  fe  हम  अपने  देश  के

 श्री  एस०  एन०  दास  ने  २  2eUv  प्रशासन  तंत्र  शर  उसकी  पद्धति  के  बारे  में

 को  अरपना  संकल्प  प्रस्तुत  करते  समय  १७  मिनट  जांच  करने  के  लिए  एक  ऐसे  अयोग

 का  समय  लिया  था  प्रौर  का  सारा  दिन
 की  स्थापना  करें  कि  जो  इस  के  बारे  में  पुरी

 भी  उसी  पर  चर्चा  होने  में  समाप्त  हो  सकता  है  ।
 जांच  पड़ताल  करने  के  बाद  प्रशासन  के  सम्बन्ध

 अगले  संकल्प  के  लिये  निश्चित  समय  211  में  ott  प्रशासन  केਂ  सम्बन्ध  में  सरकार

 घंटे  का  है  |  वह  संकल्प  श्री  गोपालन  द्वारा  के  सामने  भ्र पने  सुझाव  कौर  सिफारिशों  को

 प्रस्तुत  किया  गया  है  प्रौढ़  वह  नागरिक  we  ।  मेंने  यह  कहा  था  कि  राज  जो  हमारे

 तंत्रता  को  प्रतिबन्धित करने  के  प्रदान  की  देश  में  प्रशासन  तंत्र  है  उसकी  कल्पना  se

 जांच  करने  के  लिये  एक  संसदीय  आयोग  की  समय  में  हुई  थी  जिस  समय  हम  गुलाम
 स्थापना  जानें  के  सम्बन्ध में  है  ।  कौर  उस  संगठन  को

 भी
 उन्हीं  लोगों  ने  लागू

 दो  घंटे  डाक  तथा  तार  विभाग  के  faa  को  किया था  जिनको  इस  द  था  अपने  शासन  को

 सामान्य  वित्त  से  प्रथक  करने  के  सम्बन्ध  में
 age  दिनों  के  लिये  क़ायम  रखना  था

 |

 दिये  संकल्प  के  लिये  इस  के  बाद

 Ru  घंटे  प्रथम  पंचवर्षीय  योजना को  qt.  जेसे  हमने  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  अपने

 रूपेण  सफलता  प्राप्त  कर  ने  कसम्बन्ष  में  शासन  को  चलाने  क  लिए  बहुत  परिश्रम  wk
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 मेहनत  बहुत  समय  लगा  विधान
 का  है  बल्कि  यह  faa  भी  करती  हँ

 कि
 कितन

 निर्माण  किया  उसीਂ  प्रकार  से  श्रावस्यकता  कर  लिया  जाये  तथा  किस  प्रकार  लियां

 इस  बांत  की  है  कि  हम  भ्र पने  प्रशासन  तंत्र
 | दि

 के सम्बन्ध में बहुत ही व्यापक रूप से, पूरी बहुत  ही  व्यापक  रूप  पूरी

 करने  के  बाद  उसमें  जरूरी  सुधार  करें
 ।

 इसमें  यह  श्रंगरेजी  शासन  पद्धति  की
 बात

 कोई  झाक  नहीं  है  fe  राज  की  अवस्था  में  हमने  तो  अँगरेजी  शासन  का  जो  ढांचा

 हमारे  राज्य  के  जो  भी  मुख्य  रंग  कानून  जो  सिद्धांत  उससे
 भी

 बहुत  बड़े  बड़े  व्यापक

 बनाने  वाला  क़ानून  को  देश  में  लागू

 करने  वाला  AT  और  न्याय  इन  ऐसी  हालत  में  हमारे  इस  राज्य  का

 तीनों  भागों  में  सबसे  महत्वपूर्ण  भाग  ऊपर  से  जो  तंत्र  उसका  महत्व शर  भी

 देखने में  क़ानून  बनाने  वाले  भाग  को  कहा  बढ़  जाता  है  ।  इसलिये  जरूरत इस  बात  की

 जाता है  ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  हूँ  कि  प्रजातन्त्र  है  कि  हम  इस  बात  को  देखें  कि  ot  तक

 में  यह  क़ानून  बनाने  वाला  जेसा  कि  हम  हमारे देश  में  जो  कार्यकर्त्ता लोग  बहाल  किये

 वर्तमान  पद्धति  को  देखते  सिवा  बहस  जाते  उन  के  बहाल  करने  का  क्या  तरीक़ा

 सुझाव के  ज्यादा  art
 नहीं  बढ़  सकता

 |
 इस  है  शौर  हमने  बहाली  का  जो  तरीक़ा  रक्खा

 लोक  कल्याणकारी  राज्य
 की  जो  कि  हमने  उनकी  दिक्षा  की  जो  आवश्यकता रक्खी

 कायम  किया  है  कौर  हमने  जो  ऊंचे  ऊंचे
 जांच  का  जो  तरीक़ा  लाग  परीक्षा  का

 अदद  wea  उनकी  सफलता  fray  कर
 जो  विधान  कायम  साथ  ही  ata  मौखिक

 उन्हीं  लोगों  पर  है  जो  हमारे  देश  में  प्रशासन  प्रश्नोत्तर  का  जो  क्रिया

 तंत्र में  काम  करने  वाले  कार्य कत्  लोग  हैं
 हमने  रक्खा  वह  कारगर भर  उपयुक्त  है

 चुंकि समय  कम  इसलिये इसकी  ज्यादा
 या  नहीं  मेरे  खयाल  से  देश  के  जो  दूसरे

 व्याख्या  न  करके  में  एक  श्री  रम्ज़े  योर  नाम  के
 सोचने  वाले  भर  विचारने  वाले  लोग

 जो  रंगरेज़  लेखक  जिन्होंने  अपनी  किताब
 सभी  ने  पूरी  जांच  पड़ताल  के  बाद  यह  निश्चय

 हाउ  ब्रिटेन  इज़  गर्दनें  अपने  प्रशासन  तंत्र
 किया  है  कि  हमारी  arterial के  चुनने

 के  महत्व  के  सम्बन्ध  में  जो  कुछ  कहा  है  उसे  सेवकों  के  चुनने  चाहे  वह  राल  इंडिया

 ही  सदन  के  सामने  पढ़ना  चाहता  हुं  ।  उन्होंने
 सर्विस  के  लिये  चाहि  प्राविशियल afar

 गो  लिखा  ह  वह  इस  प्रकार  हैं
 :

 के  लिये  वर्तमान  पद्धति  कारगर  नहीं  है  ।

 यद्यपि  यह  बात  सही  है  कि  हमने  विधान  के

 शताब्दी  से  नौकरशाही  हमारी  जरिये  से  एक  ऐसा  संगठन  दिया

 सरकार  का  एक  महत्वपूर्ण  तथा  अ्रभिन्न  पब्लिक  सर्विस  कमी दान  के  नाम  से  क़ायम  किया

 बन  गई  हमारी  शासन  पद्धति  का  यह  है  जो  एक  स्वतंत्र  संस्था  शर  जिसमें इस

 क्रिया कारी  भ्रंश  है
 ।

 नौकरशाही  की  afer  बांत  की  पूरी  गुंजाइश  है  कि  केसी  भी

 न  केवल  प्रयास  में  भ्रपितु  विधान  निर्माण  नैतिक या  प्रकार  का  पक्षपात न  होने

 तथा  वित्त  के  सम्बन्ध  में  भी  देखी  जा  सकती  पावे
 ।

 में  इस  संस्था  के  प्रति  ऐसी  बात  नहीं

 है
 ।

 यह
 न

 केवल  क़ानूनों  को  बनाती  हू  भ्रपितु
 कहना  चाहता  हूं  जो  इस  संस्था  के  मान  के

 उनको  कार्यान्वित  भी  करती  हँ  ।  यह  न  केवल
 खिलाफ  लेकिन  गवर्नमेंट are  इंडिया  की

 करारोपण से  प्राप्त  घन  को  व्यय  ही  करती  तरफ़ से  हमारे  शासन  के  सम्बन्ध में
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 .  एस०  एन०

 कारी  हासिल  करने
 के

 लिये  जो  एक  ऐपेल्बी  स्वतंत्र  संस्था  का  निर्माण  कर  देने  से  ही  कुछ

 साहब  बुलाये  गये  उन्होंने  पब्लिक  सर्विस
 नहीं  होता  ।  हम  को  देखना  होगा  किं  हमने

 कमीशन  के  बारे  या  उस  की  जो  पद्धति  धरन  सामने  झादशं  रक्खा  है  उसे  पुरा

 ह  उसके  बारे  जो  कहा  वह  यह  है  कि
 करने  वाले  लोग  किस  मात्रा  में  पौर  कैसे  इस

 यह  प्रणाली  बहुत  कुछ  रूढ़िवादी है  और  इसका  संगठन के  द्वारा  हमारे  शासन  तंत्र  में

 दृष्टिकोण  मानव  सम्बन्धों  पर  arene

 इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  जितनी  att
 नहीं  |

 जांच  हड़तालें  हमने  wait  तक  की

 आगे  उन्होंने  ae  कहा हे  किः  fara  जितनी wt  हमारे  समालोचनायें

 शांति  उनमें  कहा  जाता  है  कि  हमारे देश  में are  पर  चुनाव  होते  हे  वह

 निक  नहीं  अपितु  दक़यानूसी  है  ।  इस
 स्वराज्य

 तो
 लेकिन  सुराज्य  नहीं  हुमा  |

 कार  केवल  एक  ही  तरह  के  व्यक्तियों  का  कहा  जाता  &  कि  स्वराज्य  लाने  में

 चुनाव  हो  सकता  है  ।  चुनाव  कठिनाई  कहां  है
 ।

 में  नहीं  कहता  कि  सारी

 परिवारों  से  प्राप्त  शास्त्रीय  ज्ञान  के  प्राकार  कठिनाई  सारी  बुराई  शासन  तंत्र  में  ही

 qe  किये  जाते  हे  और  लोक  प्रशासन  के  लिये  हू  बुराई  तो  हमारे  समाज  के  year  है
 ।  जिस

 अपेक्षित  अन्य  बातों  पर  कम  ध्यान  दिया  समाज  में  हम  रहते  उसी  का  प्रतीक

 जाता हे  ।  अभ्यर्थी  की  विकास  सम्भावना ग्र ों  वासन  होता  हे  ।  लेकिन  सभानेत्री इस

 की  गोर  तनिक  भी  ध्यान  नहीं  दिया  जाता  है  |  बात  को  हमें  मानना  होगा  कि  जैसे  हमने

 देश के  लिये  एक  संविधान उसी  तरह
 एक  विदेश  के  जो  दूसरी  जगह

 संविधान  बनाने  के  साथ  प्रशासन  कार्यकाल  भरों
 से  हमारे  प्रशासन  तंत्र  के  ढांचे  के  बारे  में  जांच

 का  कसे  चुनाव  होना  इसकी  जांच
 करने  श्र  उन्होंने  जो  कुछ  भ्र

 पड़ताल  का  हमने  कोई  प्रबन्ध नहीं  किया  |
 जिसे  मेंने

 अभी  आपके  सामने  पढ़  कर

 उससे  स्पष्ट  मालूम  होता  है  कि  हमने  एक
 हमारे  विद्यालयों  में  पर  यूनिवर्सिटियों  में

 जो  दिक्षा  wa  तक  दी  जाती  है  वह  शिक्षा
 स्वतंत्र  संस्था  का  निर्माण  तो  लेकिन  वह

 सिर्फ  इसलिये  प्राप्त  की  जाती  है  कि  किसी स्वतंत्र  संस्था  ठीक  उसी  ढंग  से  काम  करती

 झा  रही  है  जैसे  किः  औपनिवेशिक  शासन  केਂ
 तरह  से  इन  संस्थाओं  से  निकल  कर  वह  झपना

 जीवन  निर्वाह  नौकरी  के  द्वारा  कर  सकेंगे
 |

 में  होता  था  |  बदली  हुई  अ्रवस्था  में  जब

 किः  हमने  अपने  ऊपर  बड़ी  बड़ी  जिम्मेदारियां
 इन  यूनिवर्सिटियों शर  स्कूलों  में  इस  बात

 ली  अगर  हम  झाल  इंडिया  सर्विसेज  कौर
 की  तरफ़  कम  ध्यान  दिया  जाता  है  कि  हमारे

 प्रशासन को  चलाने  वाले  लोग  कसे  हों
 |

 प्रति  सर्विसेज  के  लिये  act  समाज  में

 से  अच्छे  से  भ्रच्छे  ऊंची  से  ऊंची  योग्यता
 सौभाग्य से  हमारे  देश  में  हमारे  पूज्य  नेता

 महात्मा  गांधी  ने  बताया  कि
 प्रशासन

 के  लोगों के  लोगों  को  चुनने  का  प्रयत्न  नहीं  करेंगे  तो
 को  झपने  सामने  क्या  ः  रखना  चाहिये  |

 हमारा यह  सारा  प्रजातंत्र को  सफल  करने

 का  प्रयत्न  निष्फल  जायेगा  ।
 मुझे  इस  बात  के  कबूल  करने  में  कोई

 सभानेत्री  में  कहनाਂ  चाहता  हुं  कि  ara  हिचर्किंचाहट  नही ंहै  कि  जो  श्राप्मा  उन्होंने

 इसका  इस  बात  की
 है  कि  यद्यपि  हमने  एक  देश  के  सामाजिक  कौर  राजनीतिक  कार्य

 स्वच्छ  संस्था  का  निर्माण  किया  लेकिन  कर्ताओं से  भ्र  .  विश्लेषक  कांग्रेस  के
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 कर्त्ताओं से  की  उसे  हम  पूरे  तौर  से  ae  हूं  ।  तक  जो  रवैया  रहा  हे  उससे  हम

 ताथ  नहीं  कर  सके  हे  ।  लेकिन  साथही  साथ  जानते  हैं  कि  प्रयास  तंत्र  में  बड़  दिमाग

 यह  बात भी  हमको  माननी  पड़ेंगी  कि
 वाले  जाते  हैं

 ।
 लेकिन  देखना  यह  ह  कि  उनमें

 प्रशासन  का  जो  ढांचा  हमने  अ्रपने  देश  में  सेवा  भाव  से  कितने  जाते
 a
 त  ।  में  यह  नहीं

 रखा  वह  FAT  का
 TAT

 पुराना  ढांचा ला  कर  कहता  कि  इसमें  जो  लोग  जाते  हें  उनमें  से

 रख  दिया
 |

 जैसे  टेक्सटाइल  इंडस्ट्री के  किसी  में  सेवा  भाव  या  देश  भक्ति  नहीं  हे
 ।

 सामने  सवाल  जाता  है  कि  उसमें  लेकिन  मेरा  ख्याल  हूँ  कि  ज्यादातर  लोग

 जेशन  की  ज़रूरत हं  क्योंकि उसकी  share  जीवन  निर्वाह के  लिए  ही  जाते ह  क्योंकि

 पुरानी हो  गयी  है  प्रौढ़  उसके  द्वारा  बना  माल  जो  तरक्की  वहां  मिलती  जो  सुविधायें

 दूसरे  देशों  के  माल  के  कम्पीटीशन  म  नहीं  वहां  मिलती  हैं  और  वहां  पर  जोਂ  तरक्की

 खप  सकता  उसी  उपमा को  हम  की  एजाइइ च््ज्  है  बसी  सुविधा  wait  किसी

 ५  प्रशासन पर  लगाव  तो  कहा  जा  सकता
 दूसरे  काम  में  नहीं  है  ।  इसलिये  ज्यादातर

 हू  कि  जो  तरीका  हमने  अपनाया  है  वह  पुराने  अच्छी  मंस्तिष्क  वाले  लोग  इसमें  जाते  हे  |

 ज़माने के  गुलामी  के  शासन
 को  चलानें के  हमारा  ख्याल  हैं  कि  इस  देश  में  मस्तिष्क

 लिए  भले  ही  पर्याप्त  रहा  हो  लेकिन  वह  राज  विकास  की  बहुत  श्रावस्यकता  है  लेकिन  उससे

 हमारे  वैलफेयर  स्टेंट  राज्य  भी  अधिक इसਂ  देश  में  उनਂ  लोगों की  जरूरत

 के  लिये उपयुक्त  नहीं  हो  सकता हूं
 |

 है  कि  जो  जनता  के  श्रादशं  के  ware  सेवा

 भाव  से  करना  चाहते  हों  इस  तरह

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  के  झ्रादमियों को  इन  में  लिया  जाना

 हमारे  प्रशासन  तंत्र  के  तीनों  भाग
 चाहिये  |  लेकिन  हमारी  पब्लिक  सर्विस

 हे  अर्थात्  लेजिस्लेचर
 कमीशन  की  जो  परीक्षा  विधि ह  उसके  द्वारा

 जुडीशियरी  एग्जीक्यूटिव fer
 मस्तिष्क  वालें  भले  ही  ar  जाय॑  लेकिन  सेवा

 )  इन  तीनों  की  जड़  जनता  में
 भाव  देवा  भक्ति  रखने  वाले  किस  ea

 चाहिये  |  हम  जानते हूँ  कि  क़ानून  बनाने

 तक  नियुक्त किये  जाते  हें  इस  बात  की  जांच

 वाले  यद्यपि  सब  के  सब  प्रति  नहीं  हें  लेकिन
 वहां  नहीं  होती  |  इसलिये  में  कहूंगा  कि  यह  जो

 उनको  निश्चित  समय  पर  जनता  के  सामने

 उपस्थित होना  पड़ता  है  ।  हर  पांच  साल  बाद

 पब्लिक  सर्विस  कमीशन  के  इम्तिहान  का

 जनता  उनको  तरीक़े  से  परखती  है  कि

 इनका  काम  हुआ  है  या  नहीं  श्रौर तब तब

 उनका  चुनाव होता  है
 ।  जुडीशियरी  को  जनता  मेंने  भ्र पने  प्रस्ताव  में  जितनी  बातों  का

 के  सामने  जाने  की  कोई  खास  आवश्यक ता  जिक्रे  किया  हूं  उन  सब  पर  प्रकाश  डालना  मेरे

 ही  नहीं है  ।  लेकिन  यह  कौर  जो  लाखों  की  लिए  सम्भव नहीं  हे  ।  लेकिन में  यह  कहना

 तादाद में  प्रवासन  तंत्र में  काम  करने  वाले
 चाहता  हं  पब्लिक  एकाउंट्स  कमेटी

 हे  उनको  कभी  जनता  के  बीच  में  जा  कर  परखे
 ने  बहुतਂ  दिन  पहले  कहा  था  कि  जब  हमारे

 जाने  का  कोई  मौक़ा  ही  नहीं  होता  ।  इस

 ज़रूरत  इस  बात  की  हैँ  कि  उनके  ह  जिसमें  उनको  सजा  मिलनी  चाहिये  तो

 भ्  में  इस  का
 ख्याल  रखा  जाय  वि  उसਂ  सजा  के  में  इतना समय  लग

 गंडमुल  वे  लोग  प्रशासन  तंत्र
 में  जावें  जो

 वि  जाता
 है  कि  पजा  का  कोई  महत्व  हीनहीं  रह

 नता  की  अभिलाषाओं  की  पूति  कर  सकते  जाता  दंड  देते  वक्त  इस  बात  का
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 ख्याल  नहीं  किया  जाता  fe  दंड  देने  का  क्य  दें  ।  उन्होंने  भीਂ  यही  कहा था
 कि

 हमारे  प्रशासन तंत्र  में  जो  कुछ  TH मतलब है
 ।

 एकाउंट्स
 कमेटी  ने  इस

 भ्र पनी राय  दी  है  ।  उसमें उन  रूल्स  का  वर्तन  gud  ag  इतने  थोड़े  हे  कि  उनका

 जिक्र है  जो  कि  सन्  १९३०  में
 बनाये  गये  असर  हमको  wed  तंत्र  पर  कुछ  दिखलायी

 नहीं  पड़ता  है  ।  झाम  जनता  इसकी  शिकायत थे  लेकिन  वह  पुराने  कानून  अब  भी  कायम  हैं
 ।

 यद्यपि  छोटे  मोटे  संशोधन  किये  गये  हें  पर  करती है  पर  में  इस  समय  उसमें  जाना  नहीं

 ढांचा  वहीं  पुराना हू  ।  पब्लिक  एकाउंट्स  चाहता ।  हमारे  माननीय मंत्री  जी  को  वह

 ने  भी  wrt  सन्  RERo  की  रिपोर्ट  भ्रच्छी तरह से मालूम है तरह  से  मालूम  है  ।  में  यह  मान  सकता

 के  पेज  ३०,  पैरा  ४८  में  इस  की  निदेश
 हूं  कि  इन  शिकायतों  में  बहुत  अतिरंजन  भी

 किया  कौर  महत्वपूर्ण सुझाव  दिये  थे

 हो  सकती  है  कि  जिनका  आधार नहीं  होता  है

 मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  जो  लेकिन  जिनके  लिए  हम  अच्छी  तरह  से  राज्य

 चलाते हे  वही  यह  कहें कि  राज्य  अच्छी
 हमारे  देश  में  हे  वे  इतने

 पुराने  हें  कि  उनका  फिर  से  निर्माण  atc  तरह  से  नहीं  चलता  है  तो  यह  हमारे

 सुधार  करने  की  ज़रूरत  है  are  बदली  हुई  लिए  अफ़्सोस  की  बात  है  ।  श्राप  जहां  कहीं

 जाइये  जनता  शासन  की  शिकायत  करती  है  ।
 स्थिति में  उनको  किस  तरह  से  लागू  किया

 यह  देखने  की  आवश्यकता ह  ।  मेंने  हर  जगह  से  यह  शिकायत  जाती  है  कि  जो

 सुना  wat  aaa  में  देखा भी  हैँ  कि  सरकारीਂ  हे  वह  जनता  से  दूर

 सारे  देशਂ के  जो  विभिन्न  राज्यों के  सचिव  उनकी
 जड़  जनता  में  जितनी  चाहिये

 वह  नहीं है  ।  जनता  के  मनोभाव इनमें हं  वे  लोग  यहां  art  हुए  हे  कौर वह  झाल

 इंडिया  सर्विसेज के  नियमों  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  नहीं  होते  हू  ।  जनता  का  उनसे  सम्पर्क

 विचार  कर  रहे  है  ।  लेकिन  में  कहना  चाहता  होता  हू  तो  जनता  यह  नहीं  समझती

 कि  यह  हमारे  सेवक हें  कौर  जो
 हूं  कि  इतना  ही  काफ़ी  नहीं है

 ।
 इस  सम्बन्ध में

 जोਂ  जांच  पड़ताल हो  उसमें  कुछ  बाहर  केਂ
 जनता के  सम्पर्क  में  mas  वे  यह  नहीं

 समझते  कि  वह  जनता  के  सेवक  हे  बल्कि  वह लोगों  का  रहना[ँभी  ज़रूरी  है
 ।

 यह  ठीक  हु

 अपने  को  जनता  का  मालिक  समझते  हें  |
 कि  जो  लोगਂ इसमें  रखे गये  हू  उनको  प्रशासन

 का  अधिक  oat  लेकिन  साथ  हीਂ  साथ  उनके  मनोभाव  mat  तक  नहीं  बदले  है  ।
 हम

 स्वतंत्र  हमने  झपने  विधान  का यह  भी  ठीक है  कि  बाहर के  लोगਂ  बाहर  रह
 निर्माण  किया  कौर  जनता  की  श्राकांक्षात्रों कर  जितना  कौर  fra  दुष्टि  से  सोच  सकते

 ह  उतना  डिपार्टमेंट  वाले  नहीं  सोच  सकते  |  को  उसमें हम  ने  संकल्प  के  तौर  पर  रखा
 ।

 इसलिये  मेरा  प्रस्ताव  कि  इस  काम  को  भी  इस  विधान के  बनने  के  बाद  हिन्दुस्तान के

 हर  व्यवस्थापक को  न्याय  विभाग  में  काम ए  योग  सुपुर्दे  किया  जाय  कौर  आयोग

 जो  सिफ़ारिश  करे  कौर  सुझाव  दे  उसके  अन - भ्
 करने  वाले  श्र  हिन्दुस्तान में

 सार  काम  किया  जाय  |  सभानेत्रीਂ  स्वर्गीय  क्यू टिव  विभाग  विशेषकर  प्रशासन  में  काम

 गोपालस्वामी
 आयंगार  के  सुपुर्द  यह  काम  करने  वाले  को  gt  बात  को  महसूस

 किया  गया  था  कि  जो  केन्द्र  में  संगठन  है  उसके  कना  चाहिये था  कि  इस  देश  की
 ३६

 रिझारगेनाइजेदान  के  सम्बन्ध  में  वह  अपने |  ह  करोड़  जनता  के  सेवक  हें  ।  बदनसीबी  यह  हे
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 कि  जो  ढांचा  हमने  हन  देश  में  बनाया  है  है  ait  सब  को  पना  काम  चाहे  वह  छोटा

 उसके  कारण  जितने  are  उसमें  काम  हो  बड़ा  जगह  पर

 वाले  हें  उनको  जनता  के  कारण  ठीक  से  करना  चाहिये  प्रवासन  तंत्र  में

 अपना  हाकिम  समझती  शरापना  मालिक  ऐसा  ख्याल  wat  तक  नहीं  झरा  पाया  है  |

 समझती हू  ।  लेकिन हम  क़ानून  बनाने  वालों  में  अब  alas  समय  नहीं  लेना  चाहता
 |

 का  और  शासन  चलाने  वालों का  यह  फर्जे  में  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  एक  ऐसा  प्रस्ताव

 हूँ  कि  हम  जनता  को  अपने  व्यवहार  से  दिखा  हू  जिस  पर  न  सरकार  को  न  संसद  के

 दें  कि  हम  उनके  सेवक  हैं  ।  लेकिन  ait  जो  किसीਂ  दूसरे  सदस्य  को  मतभेद  ह  ।  ज़रूरत

 हमारा ढांचा  है  शौर  उसके जो  काम  काਂ  इस  बात  की  हूँ  कि  इसकी
 छानबीन

 जांच

 तरीका  हे  उससे  जनता  को  मालूम  होता  हू  पड़ताल
 हो  कौर  अनुभव  के

 श्राघार
 पर

 कि  वह  सरकारीਂ  कार्यकर्ता हमारे  सेवकਂ  नहीं  जांच  पड़ताल  के  आघार  पर  हम  शासन

 हें  बल्कि  हम  पर  हुकूमत  करने  वाले  या  हमारे
 तंत्र में  कौर  काम  करने  की  पद्धति  में

 मालिक हें  ।  इस  सम्बन्ध  में  जो  क़ानून  श्र  नियमादि  हैं

 उनमें  श्रमिक  से  arc  अच्छा  से  बरच्छा
 एक  बात  में  कौर  कहूंगा  कि  इस  ढांचे

 में  हिन्दुस्तान  की  वरण  व्यवस्था  की  सी  कुछ

 परिवर्तन  कर  सकें ।  इसलिये  में  श्रपने इस इस

 प्रस्ताव को  इस  संसद्  के  समक्ष  रखता  हूं  कौर
 चीज़  गयी  हे  ।  में  नहीं  कह  सकता  कि  हमारे

 भ्राता  करता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इसको
 देव  में  इस  वर्ण  व्यवस्था  ar  किन  परिस्थितियों

 में  निर्माण  ्
 ।

 कहा  जाता  है  कि  कम  के
 स्वीकार  करेंगे  ।

 आधार  पर  ग्रा  था  ।  लेकिन  जो  हमारे  देश

 में  जाति  पांत
 का

 शौर  ऊंच  नीच  का  झगड़ा
 सभापति  महोदय

 :
 संकल्प  प्रस्तुत

 :

 चला  कराता  है  कुछ  उसी  तरह  की  चीज़

 सन में  सर्विसेज में  भी  प्रा  गयी  है  ।  ऐसा
 ग्रीस  सदन  की  राय  है  कि  केन्द्र  के  व्तेमान

 शासन  तंत्र  तथा  काय  प्रणाली  की  जांच  करने

 मालूम  पड़ता  हू  कि  यह  सब  हिन्दुस्तान  के
 के  एकਂ  श्रायोंग  शीघ्र  नियुक्त  किया

 सरकारी  कर्मचारी  एक  संस्था  के  कार्यकर्त्ता

 नहीं ७  इसलिये  जरूरत  इस  बात  की  है  कि

 जाय  जो  प्रशासन  तंत्र  का  सुधार  करने  तथा

 उसे  पुनर्गठित करने  के  लिये  विशेष  रूप  से
 इस  संगठन  का  हम  इस  तरह  से  निर्माण  करें

 निम्न  बातों  के  बारे  में  भी  पूर्ण  उपायों  की
 किਂ  इसमें  छोटे  से  छोटे  कार्यकर्ता  को  यह

 सलाह दे  :
 महसुस  हो  कि  वह  भी  इस  सेवा मंडल  का  एक

 अवश्यक  दीगर  |  हमने  तनख़्वाहों  की  कर्मचारियों  at  उनके

 मानता  से  site  दूसरी  सुविधाघरों  के  जरिये  से
 प्रशिक्षण  तथा  उनकी  सेवाशर्तों सम्बन्धी

 ऐसे  भेदभाव  कर  दिये  हैं  कि  उसका  इसਂ  वर्तमान  नियम  विनियमों

 प्रकार का  पड़ता  |
 ।

 में  यह  नहीं  कहता  कि  की  पर्याप्तता अथवा

 एक  दिन  में  सब  बराबर  कर  दिये  ara  |

 लेकिन  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  हम  ऐसा  वर्तमान  अखिल  भारतीय  सेवाशर्तों

 परिवर्तन करें  श्र  ऐसे  क़दम  उठायें कि  की  पर्याप्तता अथवा  भ्र पर्याप्तता  तथा  अखिल

 जिससे  भ्रमरों  को  ate  दूसरे  कार्यकर्त्तात्रों  भारतीय  श्रमिक  सेवा  ate  सामाजिक  सेवा

 को  यह  मालूम  पड़े  कि  सब एक  तंत्र के  की  स्थापना  की  श्रावव्यकता  तथा

 बराबर  के  पूजें  हें  पौर  सब  के  काम  का  महत्व  नियति
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 विषय  में  संकल्प

 सरकारी  कर्मचारियों  के  विरुद्ध  जी०  एल०  चौधरी

 अनुशासनीय  कार्यवाही  करने  सम्बन्धी  जहांपुर--उत्तर

 वर्तमान  विनियमों  are  प्रक्रिया  की  अनुसूचित  :  म॑  प्रस्ताव  करता  हू

 पर्याप्तता अ्रथवा  भ्र पर्याप्तता
 कि  मूल  संकल्प  के  स्थान  पर  यह

 ——
 प्रशासन  के  खराब  होने  की

 तेमाल  उसकेਂ  कारण  इस  खराबीਂ

 को  रोकने  के  लिये  अल्पकालीन  उपाय  तथा
 ढ इस  सदन  की  राय  हैं  कि  केन्द्र  के  वर्तमान

 प्रशासन  तंत्र  श्र  कार्य  प्रणाली

 इसे  दूर  करने  के  लिये  दीघंकालीन  आवश्यक

 अर
 को  पुनर्गठित करने  के  लिये  सरकार

 तत्काल  कार्यवाही  करे  तथा  यदि

 maa हो  समय  समय  पर
 वर्तमान  सेवाओं  के  लिये  उपबंधित

 विभिन्न  परिवारों के  सम्बन्ध  में  रखे  गये
 grated एवं  सुधारों  के  विषय  में

 सरकार  को  सलाह  देने  के  लिये  एक

 संवैधानिक  उपबन्ध  तथा  उनमें  उचित  स्थायी  भझ्नविहित  भ्रायोगਂ  बनाये  गैप

 बर्तन

 करने

 की  श्रावस्यकता  तथा
 श्री  सिंहासन  सिंह

 इस  संकल्प  के  सम्बन्ध  में  नौ  संशोधन  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 जिनमें  से  संशोधन  संख्या  ५  झर
 €  नियम

 कि  संकल्प
 विपरीत |

 (१)  के  वर्तमान  शासन
 तत्र

 at  एस०  सो ०  सामन्त
 तथा  कार्य  प्रणाली  की  जांच  करने  के

 में  प्रस्ताव करता  हूं  लिये  आयोग  शीघ्र  नियुक्त

 कि  मल  संकल्प  के  स्थान  पर  यह  रखा  किया  जायेਂ  zeal  के  स्थान  पर

 :--
 के  ada  शासन  तंत्र  के

 aa  संचालन  की  जांच  करने  के

 इस  सदन  की  राय  है  कि  ए०  डी०  faa  एक  आयोग  नियुक्त  किया

 ज़ोरवाला के  लोक  प्रशासनਂ  सम्बन्धी  ase  रखे  तथा
 373.0

 प्रतिवेदन  शोर  पाल  एच०  एपेलबी
 (२)  भाग  के  बाद  भाग

 के  प्रतिवेदन में  भी  की  गई  fat

 रिशों को  ध्यान  में  रखते  हुये
 जोड़ा  जाये  :--

 कार  केन्द्र  के  वर्तमान  प्रयास  तंत्र  अखिल  भारतीय  ait  राज्य

 श्र  कार्य  प्रणाली  को  पुनर्गठित  carat  के  वर्तमान  को  दूर

 करने केਂ  तत्काल  कार्यवाही  करते  केन्द्र  कौर  राज्यों  दोनों
 करे  कौर  भारत  केਂ  संविधान  द्वारा

 ही  के  लिये  ए  सेवा  पदाली रखने

 अपनाये  गये  लोकतन्त्रात्मक ढांचे  की  वांछनीयता  ह

 के  भ्र नकल  या  तो  नये  अधिनियम

 frag  शर  विनियम बनाये  या  उनमें  श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 संशोधन  करे  0.0
 बाग़  :

 म  प्रस्ताव करता  हू



 ३५०३  केन्द्र  में  प्रशासन  तंत्र  रे५०४ १७  १९५४  तथा
 कार्यप्रणाली  के  विषय

 म  सकल्प

 कि
 मूल  संकल्प

 के  स्थान
 पर

 रखा  अनुशासन  और  नियंत्रण  को

 जाये  किस  प्रकार  प्रभावशाली  रूप

 से  लागू  किया जा  सकता
 तथ्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि

 तथा

 भूतकाल  में  भारत  सरकार  द्वारा
 (3)  द्वारा  सरकार  की  नीतियों

 नियुक्त  विभिन्न  प्राधिकारियों  द्वारा
 का  प्रभावशाली  रूप  से  पालन

 लोक  प्रयास  के  सुधारों  के  विषय
 ५  किस  प्रकार  निश्चित  किया  जा

 में  अनेक  प्रतिवेदन दिये  जा  चके

 यह  सदन  सरकार  से  उन  प्रतिवेदनों
 सकता है  बै

 में  दी  हुई  उपयुक्त  सिफारिशों  की  श्री  ato  क्०  दास  :  में

 क्रमिक  कार्यान्वित के  लिये  एक  प्रस्ताव  करता  हूं  :

 योजना  तेयार  करे  और  जनਂ  कल्याण

 राज्य  के  अनुकूल  सम्पूर्ण  प्रशासनिक
 कि

 मूल
 संकल्प  के  स्थान  पर  यह  रखा

 अर्थात  :
 ढांचे  के  शीघ्र  अ्भिनवीकरण  के  लिये

 उपायों  का  सुझाव  0.0  इस
 सदन  की  राय  है  कि  केन्द्र  के  वर्तमान

 शासन  तंत्र  तथाਂ  ज  प्रणाली  के
 श्री  रघुवीर  सहाय  एटा-उत्तर  संचालन  की  भली  प्रकार  जांच  करने

 पूर्वे  व  जिला
 :
 में  प्रस्ताव  करता  के  लिये  एक  आयोग  नियुक्त  किया

 है  मि  पूंच  संपत

 ai
 पर  यह  रखा  जो  इन  उद्देश्यों की  पूर्ति  के

 जाय
 faa

 नियमों  श्र  संवैधानिक  उपबंधों
 के  खराब  होने  की  वर्तमान

 प्रवृत्ति  का  ध्यान  रखते  इस  के  और  उनके  बदले  जाने

 के  उपायों की  सलाह  दे  :
 सदन  की

 राय  है  कि  यह  उपयुक्त

 समय  है  जबकि  सरकार  इन  बातों  के

 बारे में  सलाह  देने  के  लिये एक

 कि  प्रशासनिक  ढांचा  ऐसा  हो

 जो  प्रत्येक  दृष्टि  से  ए  क  स्वतंत्र

 अ्रायोर  की  नियुक्ति करके  या  लोक  तथ्यात्मक  एवं  जन  कल्याण
 कारी  भ्रौर  ग़ैर  सरकारी  व्यक्तियों

 राज्य  की  झ्रावश्यकताओओं  की  पूर्ति
 की एक  समिति बना  कर  देश  के  करने  के  लिये  उपयुक्त
 सम्पूर्ण  प्रशासनिक  ढांचे  पर  पुर्नविचार

 करे  :  कि  प्रशासन  को  वर्तमान

 इयकताश्रों के प्रति सजग के  प्रति  सजग  ग्रोवर

 सेवाओं  में  भर्ती  के  तरीक़े  विश्वसनीय  एवं  दक्ष  बनाने  के  लिये

 में  यदि  किन्हीं  परिवर्तनों  की
 उपयुक्त  कर्मचारी  प्रशिक्षित

 अ्रावस्यकता  तो  वे  क्या
 कौर  सुसंगठित

 किये  जायें  ;

 यदि  किन्हीं  न्यूनतम  अ्रहेताओं  कि  प्रक्रिया  अथवा  प्रणाली

 पर  जोर  दिया  जाना  शो  वे  सम्बन्धी  पेचीदा
 नियमों

 के  द्वारा

 क्या  किसी  प्रकार  की

 93  P.S.D.



 ३५०५  केन्द्र  में  प्रशासन तंत्र  १७  अप्रैल  S34v  तथा
 कार्यप्रणाली  के

 विषय  ३५०६

 म  संकल्प

 ato  Fo

 भ्रडचन  भ्र  विलम्ब के  विकास
 प्रस्तावना  में  दौर  निदेशक  सिद्धान्तों  में

 कार्यक्रमों  को  शीघ्र  क्रियान्वित  किया  की  गई  हूँ  ।  मुख्य  चीज़  यह  है  कि  हमारा  राज्य

 जा
 एक  लोकतन्त्रात्मक  राज्य  जिसमें  व्यक्ति

 की  उपेक्षा  नहीं  की  जा  सकती  है  उसके

 कि  भष्टाचार  प्रभावशाली  रूप

 से  रोका  जा  सके  श्र  उसके  लिये
 महत्व को  उचित  रूप  से  स्वीकार  किया  गया

 el  ales
 दादों  में  हमारा  राज्य  एक

 उचित  रूप  से  दण्ड  दिया  जा
 कल्याण

 राज्यਂ
 बन  गया  है  ।  हमें  देखना

 तथा
 यह  हूँ

 कि
 जो पुराना  शासन

 तंत्र  चल  रहा

 कि  राज्य  के  सभी  जनकल्याण  वह  राज्य  को  जनकल्याण  राज्य

 संम्बन्धी  कार्यों  में  जनता  का  साथ  बनाने  के  प्रयोजनों  के  लिये  व्यवहारिक रूप

 झर  सहयोग  प्राप्त  हो  सके  पप  से  उपयुक्त है  या  नहीं  |  इस  कायें में  हमें  प्राय

 देशों  के  अनुभवों  से  भी  लाभ  उठाना  चाहिये
 ।

 सभापति  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 किये  गय े।

 लोक  प्रशासन  के  सम्पूर्ण  क्षेत्र  पर  पुनर्विचार

 किया  जाना  ।  हमारा महान  उद्देश्य

 यह  होना  चाहिये  कि  संसद  जनता
 श्री  गाडगिल .  मध्य  )

 :
 जिस  उद्देश्य

 से  प्रस्तावक ने  यह  संकल्प  प्रस्तुत  किया
 की  इच्छायें  भली  प्रकार  व्यक्त  हों  ौर  संसद

 उससे  में  सहमत  हुं  ।  परन्तु वह  प्रयोजन  एक
 जो  नीतियां  निर्धारित  करे  उसका  लोक

 सन  द्वारा  उचित  रूप  से  पालन  हो  ।  इसके  लिये आयोग  की  नियुक्ति  के  द्वारा  अथवा  अन्य

 किसी  वैकल्पिक  तरीक़े  से  सिद्ध  हो  सकता  यह  भ्रत्यन्त  झावद्यक  हू  कि  अ्रपेक्षित  योग्यता

 यह  में  निश्चित  रूप  से  नहीं  कह  सकता  हूं
 ।  एवं  ज्ञान  वाले  व्यक्तियों  को  सेवाओं  में  भर्ती

 किया  जायें  ।  मेरे  मित्र  ने  यह  सुझाव  दिया  कि
 शासन  तंत्र  पर  पुर्नविचार '  करने

 शर

 उसमें  आवश्यक  परिवर्तन  भ्रमणा  सुधार

 जिन  लोगों  ने  देश  की  सेवा  की  है  कौर  उस

 काम में  कष्ट  झेले  उन्हें  लोक  सेवाओं में

 करने  के  ५  से  पिछले  पन्द्रह  वर्षों  में  भारत  भर्ती  किया  जावे  ।  में  उनकी  इस  बात  से
 सरकार  द्वारा  कई  प्रयत्न  किये  जा  चुके  हैं

 ।

 सहमत  नहीं  हूं  ।'  लोक  प्रयास भी  अब  एक
 मेरा  कहने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  ज्यों  ही  यह

 व्यवसाय  हो  गया  प्रौढ़  इसलिये  इस

 बात  सिद्ध हो  जाये  कि  सरकार  की  नीति

 को  कार्यान्वित करने  के  विद्यमान
 साय  में  सर्वोत्तम  व्यक्ति  ही  रखे  जाने  चाहियें

 मत  हमारे  सामने  कर्मचारियों
 की  भर्ती

 शासन  तंत्र  उपयुक्त  नहीं  त्यों  ही
 की भी  एक  समस्या  इसके  अ्रतिरिक्त

 अ्रावस्यकतानुसार सरकार  को  उस  पर  समय
 हमें  समन्वय  की  विभागों

 समय  पर  पुनर्विचार  करना  चाहिये
 ।  एक

 के  परिसीमन  के  विशेष  ज्ञान  रानी

 लोकतन्त्रात्मक  राज्य  में  ऐसा  करना  अत्यन्त
 बातों का  भी  ध्यान  रखना  है  |

 श्रावव्यक हैँ, श्रौर फिर गौर  फिर  उसमें

 उपयुक्त  सुधार  किये  जानें  चाहियें  में  कर्मचारियों  की  भर्ती  की  समस्या  से

 ताकि  राज्य  के  उद्देश्य  एवं  प्रयोजन  पुरे  हो

 सकें  ।

 आरम्भ
 करूंगा

 ।  हमने  ७ अपन  देश  के  लिये

 संसदीय  सरकार  की  प्रणाली  स्वीकार
 की

 है
 |

 aa  हमें  देखना  यह  है  कि  हमारे  राज्य
 एकमत  इससे  स्थायी  असैनिक  सेवाओं  का

 के  प्रयोजन  क्या  हैं  ।  इनकी  चर्चा  संविधान  की  महत्व  तनिक भी  कम  नहीं  होता  हैं  ।



 ३४०७  केन्द्र  में  प्रशासन  तंत्र  १७  दल  १९५४
 तथा  कार्यप्रणाली  के

 विषय  ३५०८

 में  संकल्प

 लाने  वाले  व्यक्तियों की  सराहना  करने  के नीति  निर्धारण  में  प्रमख  हाथ  मंत्रियों  का

 होता  परन्तु  उस  दिशा  में  स्थान  पर  उन्हें  दण्डित  किया  जाता  है  ।  यह

 योगदान  उक्त  चीज़  ग़लत  है  |
 परन्तु  महत्वपूर्ण  में  ह

 सेवाओं का  भी  होता है  ।  वें  जो  झांकने और  सरकार  का  संगठन  इस  प्रकार  का  होना

 जानकारियां  मंत्रियों  को  देते  उन्हीं  के  चाहिये  कि  एक  कार्य को  सारी  सरकार के
 area पर  नीतियां  निर्धारित की  जाती  हैं  ।  लिये  एक  ही  विभाग  करे  ।  इस  कार्य  सिद्धान्त

 यहीं  उन  नीतियों  को
 को  सभी  आधुनिक  प्रयासों  स्वीकार

 faq  करने  का  सारा  भार  शिवसैनिक पेशवाओं  किया  हैं  ।  भारत  सरकार  को  भी  यही  सिद्धान्त

 पर  ही  होता  है  ।  इन  सब  बातों  को  ध्यान में  अपनाना  चाहिये  ।  हमें  चाहिये  कि  हम  wad

 रखते  हुए  हमें  कुछ  चीजें  बिल्कुल  स्पष्ट  कर  देव  की  सेवाओं में  योग्य एवं  ईमानदार
 लेनी  हे--वे  चीजें  जिन्हें  हमारे  संविधान  में

 व्यक्तियों  को
 भर्ती

 तभी  एक  जनकल्याण

 स्थान  दिया  जा  चुका  है  ।  हम  यह  तय  कर
 राज्य  के  रूप  में  हमारी  साधकता हे  |

 चुके  हें  कि  हम  भिरानी  असैनिक  सेवाशर्तों  के

 fag  कर्मचारियों  की  भर्ती  योग्यता  के  सिद्धांत
 में  उद्योगों  के  राष्ट्रीयकरण  के  पक्ष  में

 के  ग्रा घार  पर  .  करेंगे ।  हमें  उसके  व्यक्तिगत
 हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  एक  प्रबन्ध  सेवा  भ्रथवा

 आर्थिक  सेवा  बनाने  कां  सुझाव  सामने  रखता
 विचारों  पर  ध्यान  नहीं  देना  चाहिये  ।

 सेवाओं  में  कर्मचारियों  की  भर्ती  खुली  जब  में  मंत्री  पद  पर
 था

 तब  मेंने यह

 योगिता  के  द्वारा  होगी  चाहिये  ।  में  इस  सिद्धांत
 सुझाव  रखा  था  ।  मेंने  एक  केन्द्रीय

 से  सहमत  यद्यपि  में  यह  नहीं  कहता  कि
 रिंग  सेवा  का  भी  सुझाव  दिया  था  |

 राज  जसे  काम  हो  रहा  वह  संतोषजनक
 सरकार  का  संगठन  ऐसा  होना  चाहिये

 है  ।  संघ  लोक  सेवा  म  के  विरुद्ध  मेरे  कि  देश  के  योग्यतम  व्यक्तियों  की  सेवायें  तथा

 पास  बहुत  सी  शिकायतें  हैं
 ।

 पर  इस  सम्बन्ध
 सर्वोत्तम  उपकरण  इस  कार्य  के  लिये  झ्रासानी

 में  में  किसी  अरन्य  अवसर  पर  विस्तारपूर्वक  से  उपलब्ध  हो  सकें  ।

 कहूंगा  मेरा  कहने  का  तात्पर्य  केवल  इतना  ही

 हैं  कि  इस  कार्य में  हमें  केवल  योग्यता का  अभी  उस  दिन  मेंने  seq  पूछा  था  कि

 ही  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  जिस  भूमि  की  अरब  सरकार  को  आवश्यकता

 नहीं  उसको  अधिग्रहण  से  मुक्त  करने  की

 प्रशासन  सम्बन्धी  अनेक  प्रतिवेदनों  में  सरकार  की  नीति  हूं  या  नहीं  उत्तर

 wart पर  तक  किया  गया  हूँ  कि  क्या  दिया  गया  हों  ।  फिर  भी  उस  भूमि  का

 विशेषज्ञों  को  प्रशासन  का  ः  भार  सौंपा  त्र  क्या  ?  वह  केवल  एक  मंत्रालय  के  हाथ

 जाना  चाहिये  या  विशेषज्ञ  प्रशासकों  को  यदा
 से  दूसरे  मंत्रालय के  हाथ  में  दे  दी  गई

 ।  इस

 लिये  श्र  भी  अच्छा  समन्वय  की
 कदा  सलाह  मात्र  दिया  करें

 ।
 में  अपने  अनुभव

 से  यह  बात  कहता  हूं  कि  विशेषज्ञों
 को  प्रशासन  इसका है  ।

 का  कार्य  भार  नहीं  सौंपा  जाना  चाहिये
 ।

 अब  हमने  एक  जनकल्याण राज्य  की

 स्थापना  की  इसलिये  हमें  प्रशासन  में  भी wa  दुसरा  प्रदान  अनुशासन  alle  चीज़ों

 का  जि झ्राता ह  ।  निस्सन्देह इस  दिशा  में  कुछ  कुछ  परिवर्तन  करने  की  झ्ावश्यकतां  है

 हमारे  देश  की  निर्धन  +  झपने परिवर्तन की  आवश्यकता है  ।  अभी  होता  यह

 है  कि  भ्रष्टाचार के  मामलों  की
 प्रकाश

 में
 निधियों  जो  नीति  निर्धारित  करती
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 म  सकल्प

 [  श्री  गाडगिल ]

 वह  कार्यान्वित  करने  के  दौरान  में  बदल  न  अ्राचरण  को  देख  कर  जनसाधारण  में  किसी

 जाये  |  लिये  ary  कुछ  भी  उपाय  करें
 प्रकार  के  विश्वास  की  भावना  नहीं  उत्पन्न

 एक  आयोग  बनायें  या  कोई  अफ़सर  नियुक्त  होती है  ।  मेरा भी  विचार  है  कि  चुनाव में

 परन्तु  जहां  तक  हम  कर-दाताझ़ों  जहां  जहां  भी  हमारी  हार  इसी  कारण

 का  सवाल हू  हम  केवल  इतना  ही  चाहते  हं  कि  हुई  है  ।.  सरकार  उतना  कुछ  नहीं  कर  सकी

 प्रशासन  काय  कुशलता  के  साथ  तथा  जैसी  कि  जनताਂ  उससे  उम्मीद  करती  थी
 |

 दारी  से  किया  जाये  |  में  समझता  हं  कि  यदि  हमारी  सेवाओं  में  काम

 करने  वाले  कर्मचारी  wed को  परिस्थिति

 श्री  रघवीर  सहाय  :  में  इस  संकल्प  का  के  अनुकूल बना  सकें  तो  बहुत  कुछ  सुधार

 स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  इसके  कारण  हमें  हो  सकता है  |  परन्तु  दुख  यही  है  कि  यह  लोग

 शासन  के  ढांचे  तथा  ta  की  सेवाओं  के  केवल  यहीं  सोचा  करते  हें  कि  इनके  अधिकार

 सम्बन्ध  में  अपन  विचार  प्रकट  करने  का  कया हैं  इनको  सुख  सुविधायें  कितनी  प्राप्त

 अवसर  मिला  हे  ।  इस  विषय  पर  सर्वत्र  सारे  a  |  उत्तरदायित्व के  सम्बन्ध  में  तो  इनके

 देश  शिक्षित  वर्गों  अ्रधिक्षित  वर्गो  विचार  ऐसे  हैं  जैसे  इनका  कोई  कत्तव्य  हो  ही

 शहरों  देहातों में  हर  जगह  आलोचना  की  नहीं  ।

 जाती हू  ।  कहा  जाता  हैं  कि  सरकार  के  प्रत्येक  ६  म०  पृ०
 विभाग  में  भ्रष्टाचार  फला  sat  है  ।  सरकार

 के  प्रत्येक  विभाग  में  अ्रकुशलता  फैली  हुई  है  ।  दोतीन हुए  मुझे  एक  भाग  राज्य

 के  प्रधान  सचिव  से  बात  करने  का प्रत्येक  न्यायालय  में  एक  एक  के

 टान  म॑  अत्यघिक  विलम्ब  होता  हैं  ।  मिला ।  मेंने  उससे  पूछा कि
 अ्राप को तो

 को  तो

 चारी  लोकमत  की  कोई  परवाह  नहीं  करते  ।  मुख्य  मंत्री  से  अधिक  काम  रहता भ्रापकों

 उनसे  व्यक्तिगत  रूप  से  भी  बात  करने  का इसी  प्रकार  की  आलोचनायें  हर  जगह  हुमा

 करती  ।  में  यह  नहीं  कह  सकता  fe  इन  अवसर  मिलता  है  ।  क्या  प्रायः  कभी  उनको

 में  सत्य  का  ar  कितना  है  ।  इस  स्थिति के  ज्ञान  कराने  का  प्रयत्न  नहीं

 किया ?  उसने  उत्तर  ।  मन

 पुछा  क्यों  ?
 '  उसने  उत्तर  दिया  अल्पतम स्वतंत्रता प्राप्त  किये  हमें  सात  ag

 बीत  चके  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  तथा  अनेक  विरोध की  नीति  ar  अनुसरण  करते

 राज्य  सरकारों  का  संचालन  हमारे  विश्वस्त

 गह-काय॑  तथा  राज्य  मंत्रो
 नेताओं के  हाथ  में  है  ।  ग़रीबों के  जीवन  को

 थोड़ा  भर  सुखी  बनाने  के  लिये  यथासम्भव  काट  ) a  क्या  मेरे  मित्र  का  तात्या  है  कि

 पुराने  ज़माने  के  करमचारी कहीं  अधिक
 सभी  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें

 ।
 परन्तु  जनता

 कुशल  तथा  जनता  का  कहीं  प्रतीक
 ख्याल

 इसको  समझती ही  नहीं  हे  ।  इसका एक  कारण

 रखते  थे  प्रौढ़  उनका  पतन  हो  रहा
 यह  हो  सकता  है  कि  ऊपर  से  लेकर  नीचे  तकਂ

 हमारी  विभिन्न  सेवाओं  काम  करने  वाले  श्री  रघवीर  सहाय :  मेरा तो  ऐसा  ही

 कर्मचारियों  जनता  किसी  प्रकार  का
 विचार  हैँ

 ।
 में  समझता  हुं  कि  उत्तर  देते  समय

 विश्वास  उत्पन्न  नहीं  किया  है  |  जिनके  सम्यक  उसने  सम्पूर्ण  उत्तरदायित्व  को

 _  ars  चाहा में  जनता  फ़ातिहे  उनके  व्यवहार  तथा  था  भ्रंग्रेज़ों के  शासन  काल  में  सम्भवत :
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 में  संकल्प

 एक  कौर  विदेशी  मालिकों को  प्रसन्न  रखना
 वह  यह  बात  नहीं  कह  सकता  था  ।  देश  के

 प्रशासनीय  ढांचे  का  निरीक्षण  करने  के  लिये  दूसरी  कौर  भारतीय  जनता  की  सेवा  करना
 |

 बुलाये  गये  श्री  एप्पल  बीਂ  ने  ५  प्रतिवेदन
 ~

 परन्तु  स्वतन्त्रता  के  पश्चात् ता ता  सरकारी

 में  बताया है  कि  भारत  सरकार  के  एक  विख्यात

 तथा  बुद्धिमान  अफ़्सर  से  जब  प्रशासन  में

 नौकरों  को  जनता  के  सेवक  का  ही  कार्य  करना

 चाहिये  ।  पहले  उसके
 अधिकार

 का
 स्रोत

 फले
 हुए  भ्रष्टाचार के  सम्बन्ध  में  विचार

 एक  विदेशी  शक्ति थी  ।  अब  उस  को  शीत

 प्रकट  करने  को  कहा  गया  तो  उस  ने  बताया
 प्रदान  करने  वाली  भारत  की  जनता  है  ।

 fe  देश  के  प्रशासन में  भ्रष्टाचार  मंत्रियों
 जनतंत्रात्मक शासन  का  यही  wt  है

 के  स्तर में  ही  मिलेगा  ।  स्वराज  प्राप्ति  के
 जनता  सत्ता  का  प्रयोग  निर्वाचित

 बाद  सरकारी  नौकर  यह  समझने लगे  हैं
 मंत्रियों  के  द्वारा  करती  हे  ।  मंत्री  भी  एक

 कि  वे  सब  से  बड़े  राजनीतिज्ञ  वे  सरकार

 की
 नीति  की  स्वतंत्रतापूर्वक श्रालोचना  कर

 प्रकार के  सरकारी  कर्मचारी हें  ।  वे  राज्य  के

 तथा  जनता  के  सेवक  हें  ।  जो  नीतियां यह
 सकते  हैं  ।

 मंत्री  निर्धारित करते  हें  उन्हीं को  यह  सरकारी

 कर्मचारी  कार्यान्वित  करते  हें  ।  परन्तु  राज

 oat  में  विचार  करने  की  बात  यह  है  यह  कर्मचारी  विषय  के

 कि
 क्या  सरकारी  कर्मचारियों में  विकास

 गुणावगुण  मत  प्रकट  करने  के  बजाये
 कार्यक्रम  को  कार्यान्वित करने  की  योग्यता  राजनीतिज्ञों  का  ः  कर  रहे  राज्य

 है  |
 are  देश  का  भाग्य  इन्हीं  कार्यक्रमों  पर

 का  में  हाल  जानता हूं
 ।  वहां का  स्थायी

 frat  करता है
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  सरकारी  चारीवर्ग  दो  दलों  में  विभाग  हूँ  क्योंकि  वहां
 कर्मचारियों  को

 स्वयं  ही  सामुदायिक  का  कांग्रेस दल  दो  विरोधी  दलों  में  बंटा

 हमारे  विकास  कार्यक्रमों  तथा
 हुमा है  ।  कर्मचारियों  का  एक  एक  दल

 कांग्रेस

 पंचवर्षीय  योजना  में  कोई  विश्वास नहीं  है  ।

 मेरा  तात्या  यह  नहीं  है  कि  सारे  सरकारी

 के  एक  एक  दल  का  समर्थक  है  ।  एक  दल  के

 हाथ  में  शासन  सूत्र  कां  संचालन  हैं  तथा  दूसरा
 कमेंचारी  एकदम  से  बदल  दिये  जायें  ।  उनको

 दल  उसका  विरोधी है  ।  इस  प्रकार  प्रशासन
 क़ायम रखा  परन्तु  हमारी  योजनायें

 की  एकता  एकदम  छिन्न  भिन्न हो  चुकी  है  |
 की  सफलता  में  जहां  भी  कोई  विध्न  दिखाई

 स्थायी  सरकारी  कर्मचारी  एक  न  एक मंत्री

 दे  तो  उसे  तुरन्त  दूर  किया  जाये  ॥
 या  राजनीतिक  के  साथ  सम्बद्ध  हैं  ।  वे  प्रशासन

 के  रहस्य  प्रकट  करते  हें  तथा  इस  प्रकार
 श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी

 सरकारी
 नीतियों  को  भ्रमर  ही  इन्दर  अघात

 भूतपूवेवक््ता ने, शासन करने वाले दल के सदस्य शासन  करने  वाले  दल  के  सदस्य
 पहुंचाते  रहते  हैं  सरकार  का  नाम

 बदनाम

 होते  हुए  जिस  स्पष्टवादिता का  प्रमाण  दिया  करते  हैं  ।  नई  व्यवस्था  में  हमारे  प्रशासक

 है  उसके  लिये  वे  बधाई  के  पात्र  हें  ।  सब  से
 इस  प्रकार  का  व्यवहार  कर  रहे  हैं

 ।

 विशिष्ट  बात  जो  उन्होंने  कही  है  जिसने

 मेरा  ध्यान  श्रार्काषित  किया  है  वह  यह  है  कि  स्थायी  सेवा  के  सम्बन्ध  में  एक  चीज़

 स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  ध  सरकारी  महत्वपूर्ण  है  कि  उन  लोगों  को  यह  समझना

 चारी  जनता  at  भ्रधिकाधिक  करने  चाहिये  far  जनता  के  प्रति  उन  का  ए  क

 लगे  हें
 ।  प्रंग्रेजों  का

 शासन  था  तो  सरकारो  भूत  उत्तरदायित्व  है  ।  वे  केवल  मंत्रियों  के

 नौकरों  को  दो  बातों  का  ध्यान  रहता  था  ही  नौकर  नहीं  afta  उन्हें  यह  भी  समझना
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 में  संकल्प

 ure  एस०  गुरु पाद स्वामी

 चाहिये  कि  वे  राष्ट्र  के  सेवक  हैं  ।  मंत्रिगण भी  नवीकरण  किया  जाये  जिस  से  यह  भ्र पने  नये

 स्थायी  सेवकों  के  समान  ही  जनता  के  सेवक  कार्य  को  पुरा  कर  सके  |

 द्ग  ।  जब  तक  मंत्रिगण  तथा  अ्रसैनिक  सेवक Q

 इस  बात  को  नहीं  समझेंगे  तब  तक  हमारा
 अपना  भाषण  समाप्त  करने  पूर्व

 |
 में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  अब  प्रशासक  से

 प्रशासन  प्रजातंत्रात्मक  नहीं  हो  सकता

 नये  कत्तव्य  तथा  दायित्व  निभाने  की  झरा
 लोक  श्र  उत्तरदायी  wart  ही

 प्रजातंत्र  की  पहचान  है  ।  प्रशासन  लोकप्रिय
 की  जाती  क्योंकि  हमारे  राज्य  का  कार्यक्षेत्र

 बढ़ता जा  रहा  है  ।  सैनिक  सेवक  को  अब
 तथा  उत्तरदायी  तभी  बन  सकता  है  कौर

 औद्योगिक  सम  याय  का  प्रबन्धक  भी  बनना  पड़ता
 लोगां  के  वास्तविक  हितों  की  रक्षा  तभी  कर

 है  ait  वितरण  तथा  विनिमय
 सकता  है  जब  शक्ति  के  प्रयोग  के  स्थान  पर

 सम्बन्धी  कौर  बहुत  से  कार्य  करने  पड़ते
 सेवा  करने  पर  ata  बल  दिया  जाये  ।

 आजकल  स्थायी  सेवा  वाले  व्यक्ति  यह  समझते
 रत  यहं  बहुत  आवश्यक  है  कि  उसे  ठीक

 प्रकार  प्रशिक्षित  किया  जाये  कौर  ठी  क  व्यक्तियों
 हैं  कि  उन  की  एक  war  ही  श्रेणी  है  उन  के

 को  भर्ती  किया  जायें  |
 पासਂ  देवी  बुद्धि  तथा  प्रतिभा  है  इसਂ  प्रतिभा

 कौर  योग्यता  के  कारण  ही  तो  उन्हें  सेवा  में  सब
 से  पहले  मंत्रियों  के  मन  में  ही  सुधार

 भर्ती
 किया  गया  परन्तु  उन्हें  यह  स्मरण

 होना  चाहिये  |  यह  बहुत  आवश्यक  है  ।

 रखना  चाहिये  कि  उन  की  प्रतिभा  तथा  बुद्धि  जब  तक  मंत्री  इस  विषय में  कोई

 राष्ट्र  को  समर्पित  है  ।  कुछ  मंत्री  स्वयं
 साहसपूर्ण  रंग  नहीं  तब  तकਂ  शासनतंत्र

 कारियों  की  ण  श्रहम्मन्यता  की  प्रवृत्ति  को  में  कोई  परिवर्तन  करना  संभव  नहीं  ।  वर्तमान

 प्रोत्साहन देते  दें  ।  मैं  उन  के  नाम  नहीं  लेना  शासनतंत्र  पुराना  कौर  सड़ा-गला  है  ौर  यह

 किन्तु  कुछ  मंत्री  मुझ  से  कह  रहे  थे  एक  प्रजातंत्र वादी राष्ट्र  के  नये  कत्तेव्यों तथा तथा

 fe  हम  तीन  या  चार  वर्ष  में  सब  कुछ  तो  सीख  दायित्वों  को  पुरा  नहीं  कर  सकता  ।  में

 नहीं  संकते  गर्त  हमें  रखने  सचिवों  तथा  स्थायी
 यह  कहता हूं  कि  माननीय गृह  मंत्री  को  अब

 कर्मचारियों  पर .  निर्भर  रहना  पड़ता है
 ।  area  छोड़  कर  afr  चुस्त  हो  जाना

 मान  लीजिये  हम  किसी  विषय  में  कड़ा  रुख  चाहिये  भ्र ौर  उदासीनता  को  त्याग  कर  इस

 तो  बुद्धिमान  सचिव  हमें  किसी  श्र  विषय  को  गम्भीरता  से  लेना  चाहिये  ।  उन्हें

 चीज  में  फंसा  सकते  हैं  ।  इसलिये  हम  सचिवों  इस
 बात

 को
 समझना  चाहिये  कि  जब  तक

 से  डरते  हैं  ।  बहुत  से  मंत्रियों  ने  इसी  प्रकार  प्रशासन  में  सुधार  नहीं  तब  तक  इस

 कहा है  ।
 देश  में  प्रजातंत्र नहीं  चल  सकता

 श्री  एस०  सी०  सामन्त :  मेरे  मित्र

 में  यह  भी  कहूंगा  कि  मंत्रियों  को  भी  एस०  एन०  दास
 ने

 जो
 संकल्प  प्रस्तुत  किया  है

 aga  हित  साधना  होता  है  वे  सचिवों  उसके  अधिकांश  उद्देश्यों  से  में  पूर्णतया  सहमत

 की  सद्भावना  पर  निर्भर  करते  ह  ।  इस  कारण  में  ने  इस  विषय  में  एक  संशोधन  रखा  है  कि

 वे  झपने  amy  को  सर्वशक्तिमान समझने  लगे  मेरे  मित्र  ने  जिन  विषयों at  उल्लेख  है

 हैं  ।  यह  प्रजाति नहों  ag  तो  उच्च तंत्र
 उन  विषय  में  मुझे  द  कौर  जांच  करने

 की

 भ्रमित  ऊपर  के  लोगों  की  सरकार  है  ।  कोई  श्रावद्यकता  नहीं  दिखाई  देती  ।  ज़ोरवाला

 में  यह  कहता  हुं  अपने  प्रशासन  का  समिति  तथा  एप्प्लबी  समिति  ये  दोनों  समिति



 रे५१५  केन्द्र
 में  प्रशासन  तंत्र  १७  अप्रैल  १९५४  तथा

 कार्यप्रणाली
 क  विषय  ३५१६

 में  संकल्प

 सरकारी
 प्रशसन  के  GtaqeF  में  पहले  हो  अपने

 हैं  प्रौढ़ ag  समझते  हें  कि  जब  तक  उन  पर

 प्रतिवेदन प्रस्तुत  कर  चुकीं  हूं  ।  हम  विधान  कोई  आक्रमण  न  करे  तब  तक  उन्हें  किसी  पर

 निर्माता  तथा  पदाधिकारी  दोनों  ही  पुराने
 ara  नहीं  करना  चाहिये

 |
 यहीं  सेना  की

 नियमों  तश्ना
 विनियमों

 को  बदलने  श्र  रहिसा  है  ।  स्वत  शासन  को  कुद लता पूर्ण

 प्रशासन  को  प्रजातंत्र वादी राष्ट्रीय  सरकार  के  बनाने
 के

 लिये  सरकार  को  अपने  कुशल

 भ्रनुरूप  बनाने  के  लिये  उत्सुक  हें
 ।

 मेरा  यह  शिकारियों  की  सहायता  से  ज़ोरवाला  तथा

 कहना  है  कि  जांच  में  ana  नष्ट  नहीं  किया  एप्पलबी  समितियों  के  प्रतिवेदनों  पर  तुरन्त

 जाना  चाहिये  ।  ऐसे  मंत्री  तथा  भ्रमण  विचार  करना  चाहिये जिस  से  शासनतंत्र में

 कारी  हैं  जो  कठिनाइयों  को  जानते  हें
 ।
 में  आवश्यक परिवर्तन  किये  जा  सकें  ।

 श्री  सहाय  की  इस  बात  को  नहीं  मानता  किਂ  मण्डलों  द्वारा  निर्मित  अधिनियमों  का  सुचारू

 अ्रधिकांश  सरकारी  नौकर  अच्छी  प्रकार  ज  रूप  से  क्रियान्वित  किया  जाना  प्रशासन  पर

 नहों  कर  रहे  हैँ  |  सब  जगह  बुरे  दोनों
 ही  निर्भर  करता  है  ।  लोक  सेवा  अ्रायोग

 Lat  के  व्यक्ति  होते  किन्तु  उन  में  से  को  योग्य  व्यक्तियों  को  भर्ती  करना  चाहिये  ।

 अधिकांश  बुरे  नहीं  हें  ।  यदि  ऐसी  बात  होती
 लोक  सेवा  शभ्रायोग  के  नियमों  में  भी  कुछ

 तो  प्रयास  चल  ही  नहीं  संकता  ।  कार्यकुशल  परिवर्तन  करने  की  शभ्रावश्यकता है  ।  जिन

 पदाधिकारी  प्रशासन  को  कुशलता  से  चलाना
 लोगों

 को
 हम  महत्वपूर्ण  पद  देते  हूं  उन  के  गुणों

 भी  चाहते  किन्तु  वर्तमान  नियम  ai  तथा  शिक्षा  के  साथ  साथ  हृदय  को  भी  देखना

 विनियम  तथा  प्रथा यें  उन  के  मार्ग  में  बाधक
 चाहिये  ।  हमारा  भविष्य  उन्हीं  पर  निसार

 मेरे  मित्र  श्री  दास  ने  इस  संकल्प  को
 करता है  ।

 प्रस्तुत कर  के  देश
 की

 बड़ी  भलाई  की  है  ।

 मेरे  मित्र  ने  सारी  बातें  प्रस्तुत  कर  दीਂ  हैं श्री  बेलायुघन  व

 रक्षित-अनुसूचित  क्या  सरकार  श्र  मेरी  केवल  यही  कि  सरकार  को

 इस  संकल्प  को  स्वीकार  कर  लेगी  ?  इन  बातों  पर  विचार कर  के  इस  विषय में

 श्री  एस०  ato  सामन्त :  इस  देश  में
 शीघ्र  ही  कोई  निश्चय  करना  चाहिये  ।

 विभिन्न  समयों  में  विभिन्न  प्रकार  के  प्रशासन

 श्री  सिहासन  सिंह  :  सभा नेत्री  जीजा
 हम  भारतीय  राष्ट्र जन अरब  इसे

 प्रस्ताव  इस  भवन  के  समने  मेरे  मित्र  ay
 भ्र पनी  इच्छानुसार  चलाना  चाहते  हें  ।

 हरणਂ  के  लिये  महात्मा  जी  रही  का  एस०  एन०  दास  ने  पेश  किया  है  वह  समय  के

 अ्रनुकूल है
 श्र  बहुत  gt  उचित  प्रस्ताव  है पादन करते  थे  शर  हमारी  सरकार  भी  यही

 करती है  )  ।  में  इस  बात  की  कौर  at  मुझे  उम्मीद  है  कौर  साथ  ही  प्रार्थना

 सदन  का  ध्यान  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  भी  है  कि  सरकार  इस  प्रस्ताव  को
 स्वीकार

 करेगी  झर  उस  केअनुसार  एक  कमीशन
 कि  स्वतंत्रता से  पूर्व  के  शभ्राजकल के

 बिठाने  का  निश्चय  करेगी  ।  प्रस्ताव  जिस सैनिकों में  बहुत  wert  हो  गया  है  ।  wa

 जहां  कहीं  कोई  आपत्ति  भाती  है  या  उद्देश्य से  इस  भवन  के  सामने  राया
 उसका

 खास  उद्देश्य  यह  है  कि  हमारे  देश  में  एक बाढ़  या  अकाल  ईत्यादि  पड़ता  है  तो  वहां  सेना

 को  सहायता  के  लिये  भेज  दिया  जाताहै  प्रगतिशील  शासक  वर्ग  क़ायम  किया  जाय

 सैनिक  खूब  सेवा  करते  हैं  ।  हमारे  समान
 वे

 जो  शासक वर्ग  ata  हमारे  देश  में  है  वह  उस

 भी  देश  की  रक्षा  करना  झपना  कर्त्तव्य  समझते  मशीनरी  का  बनाया  gat  है  जो  मशीनरी



 ३५१७  केन्द्र  म  प्रशासन  तंत्र  १७  १९५४  तथा  कार्यप्रणाली के
 विषय  ३५१८

 में  संकल्प

 सिंहासन

 हमारे  देश  को  की  जंजीर  में  बांधने  के  कि  यह  मतभेद  उठ  खड़ा  हो  गया  प्रौढ़  त्यागपत्र

 लिये  क़ायम
 की

 गई
 थी  |

 सन  १६४७ के  पहले  तक  दे  देने  की  नौबत  ar  गयी  थी  ।  एक  प्रणाली

 इन  सिविल  सर्विस  के  सरवेंट्स  को  ब्रिटिश  है  जिस  पर  यह  सब  झगड़ा  उठ  खड़ा  2.0  और

 गवर्नमेंट  अपना  स्टील  फ्रेम  कहा  करती  उस  सम्बन्ध  में  हमारे  प्रधानमंत्री  ने  जब

 वह  स्टील  फ्रेम  are  देश  के  लिये  उपयुक्त  है  वक्तव्य  दिया  at  उन्हों  ने  कहा  था  किਂ  हमें

 इस  पर  हम  को  श्र  श्राप  को  विचार  एक  नई  प्रणाली  क़ायम  करनी  एक  ऐसी

 करना  है  ।  उस  वक्त  जो  मशीनरी  बनी  थी  प्रणाली  जो  देश  के  श्रनुकूल  हो  शर  देश  को

 उस  का  खास  अ्रभिप्राय था  कि  देश में  जसे
 बढ़ा  सके

 |  इन  पहलुओं  हम  गौर  करें
 भी  हो  श्राज्यादी  की  लहर  न  फैलने  पावे  झ्र

 ग्र  देखें  कि  क्या  mw  का  जो  शासक  वर्ग

 वह  सौदा
 के

 लिये  मरंग्रेग्रों  की  गुलामी  की  जंजीर  है  वह  सही  ढंग  से  चल  रहा  है  या  नहीं ।  झ्र भी

 में  बंधा  उस  तरह  के  काम  के  लियें  वह  परसों  डाक्टर  साहब  नें  कर्नाटक
 मशीनरी  बहुत  उपयुक्त  थी  ।  wat  हमारे

 के  एक  सम्मेलन  का  उद्घाटन  करते  हुए  कहा
 माननीय  गृहमंत्री  नें  एक  सवाल  किया  कि  था  कि  किसी  देश  की  प्रगति  के  लिये  तीन  चीजें

 क्या  तब  यह  मशीनरी  अधिक  उपयुक्त  या  परमावश्यक  हैं  ।  देश  में  एकता  देश
 में

 अपने  कार्य  में  श्रमिक  कुदाल  कौर  तब  की  प्रगतिशीलता  हो  कौर  देश  का  शासक

 बनिस्बत  राज  यह  श्रकुदल  इसका  जवाब
 बहुत  ही  पवित्र  हो  ।  जिस  शासक  वर्ग

 की

 सच्चे  हृदय  से  हां  |  उस  यह  मद् लीन री  पवित्रता  में  थोड़ा  भी  सन्देह  हो  तो  वह  शासन

 उपयुक्त  थी  क्योंकि  यह  एक  उद्देश्य  ख़ास  से
 ah  काल  तंक  नहीं  चल  सकता  कौर  उस  का

 बनायी  गयी  थी  भ्र ौर  वह  उस  कार्य  के  लिये
 पतन  किसी

 न
 किसी  दिन  श्रव्य  हो  जाता है  ॥

 सर्वथा  उपयुक्त  थी  कौर  उपयुक्त  सिद्ध
 अभी  चीन  में  जो  पतन  उस

 का  मुख्य

 लेकिन  राज  हमारे  सामने  कार्य  दूसरा  है  ।
 कारण  यही  था  कि  वहां  का  शासक  at  ठीक

 उस  पीनसी  बनी  थी  देश  को  दबाने  के
 नहीं  था  शर  उस में  कप्तान  विद्यमान  था  i

 लिये  कौर  झ्राज़ादी  की  भावना  को  खत्म  करने
 हमारे  यहां  के  तत्कालीन चीनी  राजदूत

 के  लेकिन  राज  तो  हम  इस  बिगड़े  हुए  महोदय  कहा  करते  थे  कि  चीन  के  उस  शासन

 देश  को  एक  सुन्दर  उद्यान  बनाना  चाहते  हैं  में  करप्शन  ग्रोवर  ख़राबी  बहुत  ज्यादा  फैली

 शर  इसलिये  हमें  अराज  चतुर  माली  की
 हुई  थी  alt  हालत  यह  थी  कि  वहां

 का  जो

 ज़रूरत  है  जो  इस  देश को  सुन्दर  बना  सके
 प्रधान  मंत्री  था  वह  मिलों  का  मालिक  भी  था

 सवाल  इतना  सा  है  श्र  हमें इस  पर  गम्भीरता
 और  सरकार को  माल  लेने  की  ज़रूरत

 से  ग़ौर  करना
 है

 ।  भ्र भी  हाल  ही  में  थोड़ा  सा

 वायुमंडल
 ्  हो  गया  था  कौर  यह  वह  समय

 पड़ती थी  वह  एक  तरफ़  से  तो  चीन  के

 प्रधान  मंत्री  की  हैसियत  से  कौर  साथ  ही
 था  जिस  वक्त  कि  हमारे  वित्त  मंत्री  महोदय  ने

 मिल  के  डाइरेक्टर  की  जगह  पर  भी  वहीं

 त्यागपत्र  की  सूचना  दी  थी  ।  किन्हीं

 सम्बन्धी  मामलों  में  उन  का  मतभेद  हो  गया  कन्ट्रेकंट  पर  दस्तखत  कर  दिया  करते  थे  |

 तो  इस  तरह  का  घपला  प्रौढ़  गड़बड़  वहां  चलती

 किन्हीं  एक  महोदय  की  नियुक्ति  हो  गयी
 थी  शर  प्रधान  मंत्री  तक  वहां  का

 उसमें
 थी  दौर  उन्हों  ने  wot  एक  रिपोर्टे  बगैर

 पार्टी या  ।  वह  सुरत  तो  हमारे  यहां
 प्र् भी

 उनसे द्  हे  क्या  रिपोर्टे वहू  सब

 ठीक  नहीं
 लेकिन  वह  एक  नहीं  भाई  अलबत्ता यह  सुनने  में  जरूर

 जाता  है  कि  फलां का  लड़का  होनें  के  कारण  या का  चला  जिस  पर
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 रिश्तेदार  होने  के  कारण  उस  को  बरमक  पद  की  प्रकार  उस  का  ध्यान  नहीं
 था  ।

 उस  के  हृदय

 मिल  गया  या  कोई  खास  लाभ  पहुंचाया  गया  ।  में  तुरन्त  परिवर्तन हो  जाय  यह
 असम्भव  बात

 ary  इसे  देखिये  किसी  होटल  या  क्लब  में
 राज  ara  देखें  कि  हमारे  नासन  तंत्र

 जनता  में-कितना  सहयोग  एक  के  प्रति  दूसरे  जा  कर  ।  प्रभी  हाल  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने

 में  कितनी  प्रेम  सहानुभूति  ak  सहयोग  की  कॉकटेल  पार्टियों  का  जिक्र  किया  था

 काकटेल  पार्टियों  से  वह  घबरा  उठ  तंग  झा
 भावना  विद्यमान  है  ।

 राज  हम  ने
 जो

 बड़ी  बड़ी

 योजनाओं  बनायी  कम्यूनिटी  प्राजेक्टस  जो  गये हें  ।  प्रभी  हमारी  कांग्रस  पार्टी  की  तरफ  से

 एक  सेकुलर  निकला  है  कि  किसी  काकटेल खास  तौर  पर  भ्रमजाल  देहातों  में  फलाह
 पार्टी में  कोई  कांग्रेसी न  जाय  ।  इसी के

 गाहें  इस  की  प्रगति  कौर  इस  के  काम
 को

 देखें  तो  श्राप  को  मालूम  होगा  कि  उन  के
 रामस्वरूप  एक  पेपर  में  निकला  था  कि

 अ्रमरीका  के  जो  एम्बेसेडर  हे  उन्हों  ने  पार्टी कार्यकर्ताओं में  कौर  हम  में  बड़ा  भ्रातृ  है  ।

 रखी  वहां  साहबी  ठाठ ही  लगा  gar है  |
 दी  उस  में  उन्होंन  कह  दिया है  कि  शराब

 नहीं  खेलेगी  ।  काकटेल  पार्टी  में  ने  कभी जो  वहां  के  कार्यकर्ता हं  वह  जनता  .  में  घूल

 मिलकर  काम  की  व्यवस्था  कम  लेकिन  सुना  करता  हुं  कि  उन  में  ज्यादात्तर

 करते ंहें  वह  तभी  भी  जनता  को  दन  का  शराब  चलती  है  ।  हम  लोग  जहां  कहीं  जाते

 वहां  पर  बहुत  से  areal  मिलने को  aa  z काम  करते  हूं  कि  तुम को  GAT  |

 में  अपने  यहां  गोरखपुर  में  एक  कम्युनिटी  वह  कहते  &  कि  ड्राप  जा  कर  देखिये

 प्रोजैक्ट  का  काम  देखने  के  लिये  गया  |  हमारे
 गला डम या में  क्लबों  में  कि  वहां  क्या  क्या

 गांवों  में  एक  देहाती  कहावत  है  कि  हमारी  चलता  है  ।  यह  इस  लिय  चलता  हैਂ  कि  हम  wait

 पुरानी  चीज़
 की

 नई  चीज़  से  भ्रच्छी ।
 उन्हें  देश  भक्ति  की  भावना  दे  सक े।

 जिस  प्रणाली  को  वह  प्रंगरेजो  के  जमाने  में आप  का  तरीका  हमारा  मोटा  तरीका

 उसी  से  हम  काम  कराते  चले  ग्रा  रहे  हैं  |  चलाते  उसी  प्रणाली कौर  पालिसी  को

 एक  भाई  न  कहा  कि  a  दोनों  धान  तोल  वह  चालू  रखना  चाहते  ह  ।  हम  दूसरी  तरह

 लीजिये  कि  किस  का  ज्यादा  है  ।  हमारे  सामने  काम  करना  चाहते  हैं  वह  दूसरी  तरह  काम

 उसे  तोला  संयोगवश  उन  का  धान  ज्यादा  करना  चाहते  हे
 ।

 इसी  लिये  पूषा  हो  जाता  है

 art  संघ  मं  काम  ०५ प्राग  नहीं  बढ़ता  |
 निकला  कौर  नये  तरीके  से  पैदा  gar

 धान  कम  निकला ।  गांव  वाले  कहत ेहें  कि
 wat  हमारा  एक  प्लैनिंग  किसान  बना

 आप  हमें  काम  तो  बता  कर  चले  जाते  लेकिन
 प्लैनिंग  कमिशन  की  बात  कहते  हुए  मूझे

 काम  केसे  हो  यह  नहीं  बताते  हैं  ।  प्रभी  लोगों
 अफ़सोस  होता  है  भर  लज्जा  भी  art  है

 का  दृष्टिकोण  नहीं  उन  के  शभ्रन्दर  देश

 के  प्रति  प्रम  नहीं  उपजा  ।

 प्लैनिंग  कमिशन  ने  जितनी  भी

 उन  में  खास  यह  थी  कि  ग्रामोद्योग  की

 व्यवस्था  की  जल्दी  से  जल्दी  यह

 सवाल  यह  है  कि  जो  लोग  सरकार  में  काम  किया  जाय  ।  उस  प्लैनिंग  कमिशन

 काम  करने  प्राय  हूं  वे  नौकरी  की  गरज  से  आदमी कौन  से  थे
 ?
 प्लैनिंग कमिशन  में  थे

 me  नौकरी  इसलिये  नहीं  करते  कि  देश  में  हमारे  प्रधान  हमारे आ  मंत्री

 सेवा  की  भावना  उत्पन्न  हो  ।  हमारा  जो  हमारे  प्लैनिंग
 मंत्री  श्रीमती

 शासक  ay  था  वह  ब्रिटिश  सत्ता  के  नीचे  काम  दुर्गा बाई  लेकिन  we  वह  एक  संचालिका

 करता  था  नौकरी  के  इस  देश  के  उत्थान  हो  गई  इस  के  भ्र लावा  हमारे  कृष्णमाचारी
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 [att  सिंहासन

 |  भ्राज सन् १९६३० सन्  RERO  के  रूल्स जो  fe  उस  के  वाइस  प्रेज़िडन्ट  हें  ।

 इन  लोगों  ने  हर  एक  राज्यों  से  राय  लेने  के  प्रोसीजर  कॉन्डक्ट  रूल्स  बने  हुए  हें
 ।  गाज

 बाद  शीरानी  योजना  बनाई
 |

 किन्तु  राज  एक
 PEYs  हो  गया  है  ।  राज  स्वराज्य  के  बाद

 लोकहित  का  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  इस  लिये
 सवाल  का  जवाब  देते  हुए  हमारे  मंत्री  महोदय

 ने  कहा  कि  राइस  gad
 को

 बदलने  के  बारे  में
 दोनों  मिल  नहीं  पाते  ।  राज  दोनों का  मेल

 कराने की  जरुरत  है  ।  हम  ऐसीਂ  व्यवस्था
 बहुत  सी  स्टेट्स  एतराज  करती  हें  ।  राज्यों  ने

 बनावें  जो  कि  हमारा  देश  प्रगति  के  साथ  साथ इसਂ  का  विरोध  किया  है  ।  किन  किन  राज्यों  ने

 विरोध  यह  तो  बताया  लेकिन  चल  सके  ।

 में  कहना  चाहता  हुं  कि  जब  प्लैनिंग  कमिशन
 mat  गवर्नमेंट  ने  कहीं  कहीं  पर  थोड़े

 की  रिकमेन्ड  शन  आई  तो  सब  राज्यों  की  राय
 थोड़े  परिवर्तन किये  ।  हमें  बड़े  खेद  के

 साथ

 से  कराई  |  सभी  मंत्री  इस  की  कौंसिल  में  थे
 कहना  पड़ता  है  कि  जिसਂ  सरकार  केਂ  बड़े  बड़े

 जिन्हों ने  उस  को  एप्रूव  किया  था  पास
 सचिव  भ्र दा लत में  खड़े  उन  पर  घूसखोरी

 किया  था  ।  लेकिन  पास  हो  जाने  के  बाद  भी

 ae  चीज़ें  कभी  तक  लागू  नहीं  हुईं  ।  इस  का  के  मुकदमे  चल  रहे  किसी  राज्य  के
 सचिव

 घूसखोरी  के  मुकदमे  में  अदालत  के  सामने
 कारण  क्या  हो  सकता  है  ?  हम  तो  यही

 वह  सच  हों  या  न  इस  का  फंसला
 अनुमान  कर  सकते  ह  कि  हमारे  देश  का  शासक

 वग  शायद  इसे  पसन्द  नहीं  करता  |  वह  इसी
 at  अदालतें  लेकिन  मुकदमे

 यह  इस  बात  का  सबूत  है  कि  कहीं  न  कहीं  बड़ी
 विचार  में  हਂ  कि  यदि  इस  को  लागू  कर  दिया

 गड़बड़ी  है  ।  जहां  केਂ  बड़े  बड़े  सचिवों  पर  इस
 जायगा  तो  मिलें  बन्द  हो  जायेंगी  उन  को

 बन्द  नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  लिये  ग्रामोद्योगਂ
 प्रकार के  आरोप  मुकदमे  तो  बेचारी

 जनता  की  FAT  हालत  होगी  ?

 की जो  सिफारिश  है  वह  कोरे  काग़ज़  में  ही  है  ।

 कांग्रेसਂ  कमेटीਂ  ने  शिकायत  की  fe  गवर्नमेंट
 दूसरी  तरफ  यदि  किसी  शासक  वर्ग  से

 इस  को  इम्प्लीमेंट नहीं  करतीਂ  |  मुझे तो
 खुद  मिलिये  तो  वह  कहते  हें  कि  चलती

 होती है  कि  कौन  सिफारिश  करता  कौनਂ
 तो  उस  की  है  जिस  की  एप्रोच  जिस  की

 इम्प्लीमेंट  नहीं  करता  है  ale  कौन  शिकायतਂ
 पहुंच है  ।  में  समझता  हूं  कि  सब  से  कलंक  की

 करता  है  ।  जो  गोलमाल  हो  रहा  है  उस  का
 बात  यह  है  |  प्रत्येक  aH  समझता  है  कि

 उत्तरदायी  कौन  इस  पर  हम  यदि  जायें  तो
 जिस  की  पहुंच  होगी  उस  की  सुरक्षा

 हमें  मालूम  होगा  हमारी  शासन  व्यवस्था  इस

 में  उपयोगी  नहीं  हो  रही  है  ।  wat  हमारे
 चाहे  वह  कितना  ही  ईमानदार  क्यों

 गाडगिल  साहब  ने  कहा  कि  वही  लोग  वास्तविक  न  हो  |  इस  लिये  are  कल  ईमानदार  लोग
 पालिसी का  निर्णय  करते  हैं  ।  मै  तो  कहता हूं

 कि  पालिसीਂ  का  निर्णय  तो  गवर्नमेंट  करती  है  |
 भी  घाटे  में  रहते  लोग  कहते  हैं  कि  आजकल

 के  समय  में  ईमानदार  रहना  भी  बुरा  है
 |

 पालिसी  का  निर्णय  मंत्री  करते  हे  कि  हमारी
 हमारी  गल्ती  से  यह  भावना  फैली  या  उन  की

 पालिसी यह  होगी  ।  उस  पालिसी को  चालू
 गल्ती  से  यह  भावना  फैली  ।  यह  भावना

 करने  के  लिये  are  ः  है  ।  लेकिन  art
 ही  के  खिलाफ  फैली  है

 ।  जहां तक
 में

 सामन्त  साहब  ने  भी  कहा  कि  पालिसी को  जानता  हूं  इस  का  कारण  यह  है  कि
 जनता

 चालू  करने  में  पुरानें  तरीके  ही  बाधक  बने  के  सामने वही  वही  सुपरिटेंडेंट
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 प्राण  वही  सब इन्सपेक्टर  वहीं  करती  फिर  आगे  खिसकती  ही  नहीं  ।

 पटवारी  सब  जगह  जाते  हैं  [।  उन
 में  लिये  कुछ  परिवर्त्तन  नहीं  हो  सका  |  इसी

 कोई  परिवर्तन  नहीं  देखती  |  इन  चीज़ों  को  देखते  हुए  हम  सब  लोगों  की

 हम  कहते  हैं  कि  स्वराज्य at  गया  राय  मेरे  खयाल  में  इस  भवन  में  शायद  ही

 कोई  व्यक्ति  हो  जो  इस  राय  से  इत्तफाक  न are  हो  गये  जनता के
 लोग

 कहते  हे  कि  स्वराज्य हो  गया  होगा  दिल्ल  करता कि  एक  स्वतंत्र राज्य  के  मुताबिक

 स्वराज्य  हो  गया  होगा  लखनऊ  लेकिन  हमारी  गाड़ी  चलनी  भर  उसी के

 हमारे घर  में  वहीं  पटवारी साहब  मुताबिक  हमारा  सारा  शु  होना  चाहिये

 नाम  लिखाया  जाता  है  गिडवानी  साहब  का  शर  हमारे  शासन  में  परिवर्तन  होना  चाहिये  ।

 भर  लिखा  जाता  है  सरे  साहब  का
 ।

 तो  हम

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि तो  उसी  दिक्कत में  हें  ।  कचहरी में  जब  हम
 हमारे  संविधान में  दफा  ५०  है  जिस  के  अन्दर

 जाते  हें  तो  पहले ही  की  तरह  ज  को  घूस

 देनी  पड़ती  है  ।  वह  लोग  कहते  हें  कि
 लिखा  शुभ्रा  है  कि  हम  शासक  वर्ग  शर  न्याय  वर्ग

 को  करेंगे  |  लेकिन  तक  नहीं  किया  ।
 अमल  में  वही  पुराना  तरीका  है

 ।
 एक  नकल

 लेने  के  लिये  बीस  रुपये  wa  भी  देने  पड़ते  हैं  ।  ऐसा  प्रस्ताव  हो  गया  कि  एग्जिक्यूटिव को

 2.0
 से

 करेंगे
 |

 ऊपर  तो  अलग
 आखिर  स्वराज्य  ard  से  हमारे  लिय  क्या

 लेकिन  नीचे  की  श्रेणी  में  जहां  पर  कि  जनता को
 फर्क  उसे  ।  ग्रुप  यहां  हाइड्रोजन बम  को

 बातें  करते  है  ।  हमारे  देश  के  लोगों  के  लिय
 रोज़  काम  पड़ता है  वहां  पर  नहीं  है

 |

 एक  ही  आदमी  सिविल  आफिसर है  कौर
 पुरानीਂ  बातें  ही  हाइड्रोजन  बम  का  काम  कर

 क्रिमिनल  प्रोफेसर  भी  है  ।  वह  ला  भी  मेनटेन
 रही  हूं  ।  इसलिये  हम  सब  को  ठंडे  दिल  से

 करना  है  कि  हम  कौन  सा  उपाय
 करता  है  शर  सजा  भी  देता  है  ।  हमारी

 यू०  पी०  में  कुछ  परिवर्तन  सम्बन्ध  में  किया कौन  सा  तरीका  श्रपनावें  कि  हमारे  राज्य

 निर्माण में  सहायता  मिले  ।  ate  चारों  तरफ
 गया  जुडिशल  आफिसर  एग्जिक्यूटिव

 शिकायत  है  कि  यह  सिस्टम  ठीक  नहीं  देश
 अफसर  प्लग  wat  बना  दिये  लेकिन

 दोनों  चल  कर  कलेक्टर  के  ही  मातहत  हैं  |

 के  कार्यों  के  लिये  अच्छा  इन्तजाम
 ग्राम

 लागू

 नहीं है  ।  उस  में  जिस  प्रकार  परिवर्तन  हो  लेकिन  जब  वे  दोनों  कलक्टर  या  डिस्ट्रिक्ट

 वह  कार्य हम  करें  ।  मजिस्ट्रेट  के  मातहत  झ्र  अ्रपनी  तरक्की

 जहां  तक  मुझे  याद  एक  चुनाव  के  के  लिए  उस  का  मुंह  देखते  हूं  तो  वह  वैसा हीਂ

 काम  करते  हें  जैसा  किਂ  वह  चाहता  है  ।  इसलिए जमाने  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  एक  व्याख्यान

 देते  हुए  कहा  at  कि  हम  इस  प्रणाली  को  हम  ने  ज़ो  विधान  बनाया है  उसके  मुताबिक

 परिवर्तित  नियमों  को  परिवर्तित  भी  इस  बात  की  जरूरत  है  कि  हम  व्यवस्था

 करें  कि  न्याय  और  शासन  विभाग  दोनों करेंगे  ।  परिवर्तन  इस  प्रकार  करेंगे  किਂ  सन्देह

 पर  भी  अफसर  किया  जा  सके  लेकिन  अलग  अलग  हो  जायं  क्योंकि  जब  तक  ये

 राज  तक  वह  परिवर्तन  नहीं  झा  ।  परिवर्तन  विभाग  अलग  अलग  नहीं  होते  तब  तक  जनता

 के  लिये  कई  कमेटियां  गोरवाला  साहब  में  जो  कुहराम  मचा  है  वह  बन्द  नहीं  ष्ष् के

 की  रिपोर्ट  टेकचन्द  साहब  की  रिपोर्ट  सकता  |  इसलिए  में  ata  करूंगा  फि  इस

 बहुत  सी  रिपोर्टों  org  ate  कमेटियां

 t
 बनीं  |  प्रस्ताव  को  स्वीकार  किया  जाय  ।  में  जानता

 लेकिन बनने  के  बाद  कुछ  काल  तक  वह  काम  हूं  कि  अगर  सरकार  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार
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 [att  सिंहासन

 नहीं  यह  स्वीकार नहीं  होगा  अकुशल  सेवाओं  की  चट्टानों  से  टकरा  कर

 हालांकि  इस  समय  हर  मेम्बर  इस  के  सेन
 चूर-चूर  हो  सकता  है  ।  यदि  सेवायें  कार्य-कुशल

 सच्ची  अपने  कर्तव्यों  के  प्रति  सजग में  बोल  रहा  है  लेकिन  जब  वोट  देने  का  समय

 आ्रावेगा  तो  इस  के  खिलाफ वोट  करना  होगा  तो  राज्य  रूपी  जहाज  बड़ी  सरलता  से  शापने

 इसलिए  wa  चूंकि  श्र  भाई  भी  बोलना
 उद्देश्य  तक  पहुंच  सकता  है

 ।

 चाहते  हैं  मे ंविशेष समय  नहीं  लूंगा  झर  अपना

 पेश  करूंगा  ।  एक  बात  कहकर में
 मुझे  इस  बात  से  कुछ  निराशा हुई  है  कि

 इस  प्रकार  का  संकल्प  एक
 समाप्त  करूंगा  कि  जो  सेंट्रल स्टेट

 सरकारी  संकल्प  के  रूप  में  प्रस्तुत  किया  जाये  ।

 सर्विसेज  में  अन्तर  है  उस  को  दर  किया  जाय

 और  एक  तरह  की  सर्विस  बनायी  जाय  जो  कि
 यह  सरकार  का  काम  है  कि  इस  प्रकार  के

 उपाय  निकाले  जायें  जिस  से  सरकारी  नौकर
 स्टेट  में  भी  काम  करे  कौर  सेंटर  में  भी  रहे  ।

 mat में  ने  पेपर  में  पढ़ा  कि  एक  सचिवों की
 मंत्रिमण्डल  की  नीति  को  कुशलता  शीघ्रता

 से  कौर  सच्चाई  से  क्रियान्वित करें  ।
 कमेटी  बनी  है  उस  ने  सुझाव  दिया  है  कि

 राज्य से  जो  सेंटर  में  कराते  हे  उन  के  दुर्भाग्य  से  देश  के  सभी  वर्गों  में  यह  धारणा

 लिए  सन्  १९४७  से  पहले  का  नियम  लागू
 फेली  हुई  है  कि  सरकारी  नौकर  राष्ट्र  के

 किया  जाय  अर्थात्  वे  कुछ  समय  के  लिए  यहां  प्रति  अपना  कर्तव्य  पुरा  नहीं  कर  रहे  हैं

 ara  र  फिर  वापस  चले  जाया  करें  ।  आप
 घमण्डी हें  तथा  काम  में  विलम्ब  करते  ह्

 जानते  हैं  कि  arr  जो  अफसर  केन्द्र  में  यह  बड़े  खेद  की  बात  है  कि  इतना  महत्वपूर्ण

 जाता  है  वह  चाहता है  कि  किसी  न  किसी
 कार्य  करने  वाले  लोग  ऐसा  आचरण  करते  हैं

 प्रकार  यहां  बना  रहे  भ्र ौर  मुस्तकिल  हो  कि  सब  उन  पर  उंगलियां  उठाते  हें  ।

 क्योंकि यहां  कराने  के  बाद  उसे  यूरोप  जाने  के

 मौके  मिलते  हें  इसलिए  यहां  art  की  होड़  है  ।  योजना  बनाने  वालों  नें  बहुत  सी  चीज़ें

 हम  देखते  हूँ
 कि  भाई  ए०  एस० पी०

 बनाई  किन्तु  उन्हें  इस  का  स्वप्न  में  भी

 सी०  एस०  से  घृणा  करते  हें
 ।  अवस्था

 ध्यान  नहीं  था  कि  फीतेਂ  का  इतना  श्रमिक

 को  दूर  करना  चाहिए  ।  इसलिए  में
 ने

 अपना  उत्पादन  होने  लगेगा  |  सरकार  को  a  हित  के

 संशोधन  पेश  किया  है  प्रौढ़  उम्मीद  करता  हूं  लिये  ५  पदाधिकारियों पर  न  केवल  इस
 कि  प्रस्तावक  महोदय  इस  को  स्वीकार  करेंगे  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  वे  भ्रष्ट  न

 कौर  इसਂ  संशोधित  प्रस्ताव  को  जि गवनमन्ट
 हों  att  धन  की  चोरी  न  बल्कि  इस  बात

 स्वीकार  करेगी ।
 का  भी  कि  वे  राज्य  के  समय की  चोरी  न  करें  ।

 श्री  टेकचंद  न
 जानें  सब

 की
 यह  क्यों  धारणा  बनी  हुई  है  कि

 देश की  सेवाओं  को  चलाने  वालों  पर  बड़ा  हमारी  सेवाओं  में  प्रा वश्य कता  अधिक

 भारी  उत्तरदायित्व है  ।  देश  की  अच्छी  प्रकार  कमेंचारी हें  ।  जिस  काम  को  एक  योग्य  शौर

 सेवा  करना  या  सरकार  के  सारे  प्रयत्नों को  सचेत  कर्मचारी  कर  सकता  है  उस  के  लिये  हम  ने

 विफल  बनाना  पर  निभंर  करता  है  ।  चार
 या

 पांच
 बिल्कुल  निकम्मे  व्यक्ति  रखे  हुए

 यदि  सेवायें  प्रकार  काय  न  तो  हें  जो  समय  को  व्यर्थ  नष्ट  करते  हें  ।  यह  कहा

 हमारा  संविधान  कागज  का  टुकड़ा  ATA  जाता  है  कौर  सब  इसे  जानते  हैं  कि  देश  में  बहुत

 रह  जाये
 ।

 राज्य  रूपी  जहाज  भ्रष्ट  श्र
 भ्रष्टाचार  परन्तु  यदि  art  तो
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 क्या  इस  भ्रष्टाचार को  दूर  करने में  कोई  पहुंचा  है  ।  सच्चाई  से  काम  करने  वालों  को

 कठिनाई  है
 ?  म

 समझता  इस  में  कोई
 उस  का  फल  मिलना  चाहिये  ak  जो  सच्चाई

 कठिनाई नहीं  है  ।  जब  श्राप  किसी  पदाधिकारी
 से  काम  न  करें  उन्हें  उस  का  प्रतिफल  मिलना

 को  भर्ती  करें  तो  उस  से  उस  की  चल  तथा  चाहिये  ।  में  तथा  काम  को

 सम्पत्ति की  ब्यौरा  पुछ  लें  श्र  प्रति  पांच  ः  टाल  देनेਂ  को  भी  भ्रष्टाचार  ही  समझता  हूं  ।

 च्  उस
 की  जांच  कर  लिया  करें

 ।
 परन्तु

 लोक  लेखा  समिति  के  प्रतिवेदनों  से  लोगों  की

 जब  कोई  ८००  रुपये  वेतन  पाने  वाला  mia  खुल  जानी  चाहियें  ।

 कारी  सुन्दर  लाइमोसाइन  कारों  में  घूमे

 झ  खेले  तथा  खर्चीली क्लबों  में  मनोरंजन  अन्त  में  में  केवल  इतना  कहना  चाहूंगा

 करता  दाराब-पार्टिया ंदे  तो  क्या  कि  राज्य  के  कार्यों  का  उत्तरोत्तर  विस्तार

 यह  निष्कर्ष  निकलना कठिन  है  कि  अवद्य
 हो  रहा  है  wit  एक  लोकहितकारी  राज्य  में

 ऐसा  होना  भी  चाहिये  ।  इस  बात  का  ध्यान
 किसी  ने  उस  की  मुठी  गरम  की  होगी

 ?

 में  यह  कहता  हूं  कि  इस  सब  की  निगरानी
 रखना  चाहिये  कि  राज्यतंत्र  में  पूर्ण

 रखने  के  लिये  कि  किस  प्रकार  कार्य  हो  रहा  है
 एकता  कौर  सहयोग  बना  रहे

 ।  यदि  कहीं  कोई

 एक  विद्वेष  सरकारी  विभाग  होना
 रुकावट  होगी  तो  इस  से  राष्ट्र  की  हानि  होगी  ।

 जो  यह  देख  सके  कि  सब  सरकारी  कर्मचारी
 सरकारी  शासन  तंत्र  को

 चलाने  वाले

 व्यक्तियों  को  इस  बात  का  पुरा  ध्यान  रखना
 सच्चाई  से  काम  कर  रहे  हैं  ।

 चाहिये  कि  उन  के  भ्रादेशों  का  ae  प्रकार

 डा०
 काटज ू:  कौर  मेरे  विचार  में  इस  पालन  किया  जाये  !

 बात  का  ध्यान  रखनें  के  लिये  कि  वह  विभाग

 अच्छी  प्रकार  कार्य कर  रहा  है  एक  ate  विभाग  में  एक  बात  की  कौर  माननीय  मंत्री  का

 होना  चाहिये  ।  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  कि  समाज  के  उच्च

 वर्ग  के  लोगों  तथा  शिक्षित  ale  ग्रे

 श्री  टेकचंद :  श्रीमान  यदि  सरकारी  गठित  व्यवसाय  वाले  व्यक्तियों  के  मन
 में  भी

 नौकरों
 को  एक  बार  यह  पता  लग  जायेगा  कि  यह  धारणा  बनी  हुई  है  कि  ड्राप  के  पदाधिकारी

 उन्हें  किसी  को  उत्तर  देना  तो  वे  झपना  म्रशिष्ट  कौर  धृष्ट  हैं  ।  अपने  आत्म

 काम  सच्चाई  से  करेंगे  ।  ड्राप  के  ये  पदाधिकारी  सम्मान  को  weal  पहुंचाये  बिना  उन  के  पास
 न  केवल

 जन  साधारण  के  लिये  जिस  का  कि  जाना  कठिन  है  ।  ग्रामीण  तथा  जनसाधारण  की

 ये  उत्पीड़न  करते  हें  एक  स्थायी  कष्ट
 बात  तो  जानें  शिक्षित  व्यक्ति  भी

 डा०  ससंद  के  साधारण  सदस्य  उन  के  पास  जाने  में  झिझकते  हैं  ।  सरकारी

 के  लिये  नहीं  ।
 नौकरों  के  मन  में  वास्तविक  सेवा  की  भावना

 ४७  Ho  प०  जागृत  करना  बहुत  श्रावक  है  ।  वे  भारतीय

 असैनिक  सेवा  सी«  के  नौकरों
 श्री  टेकचन्द  '.  . .

 अपितु  वे  arg  की  जेसे  नहीं  होने  चाहियें  जिन  का  न  तो  दृष्टिकोण
 नीतियों  को  क्रियान्वित  करनें  में  भी  बाधक  हैं  |  भारतीय  न  उन  में  नागरिक  भावना  हो

 सरकारी  नौकर  इस  प्रकार  कार्य  कर  रहे  हैं  कौर न  ही  सेवा  भाव  हो  ।  इस  बात  के  बावजूद
 मानों  स्वराज  एकमात्र  उन्हें  ही  मिला  हो  ।

 भी  कि  वे  अब  विदेशी  सरकार  के  नौकर  नहीं

 श्राप  के  इन  अयोग्य  तथा  श्रनु्तरदायी  carfiz,  दुर्भाग्य  से  उन  की  परम्परा  चली  ar

 कारियों  को  ही  स्वराज  का  सब  से  अधिक  लाभ
 रही है  ।
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 श्री  ato  पी०  नायर  :  डा०  काटजू
 :

 में  इस  सामान्य करण '  का

 महोदया  इस  संकल्प  का  विस्तार  बहुत  अधिक
 विरोध  करता  हूं

 ।
 यह  बिल्कुल  निराधार  है  ।

 है  ।  अतएव  में  सानिया  प्रस्तावक  द्वारा  उठाई
 श्री  दी  ०  पी०  नायर  :  झप  इन्हें  निराधार

 गई  कुछेक  निश्चित  बातों  तथा

 अधिकारियों  शौर  अन्य  कर्मचारियों  के  भर्ती  कह  सकते  परन्तु  में  इन  का  पूरा  प्रमाण

 दे  सकता हूं  । के  नियमों  के  समान  में  ही  कुछ  कहूंगा
 ।

 डा०  काटजू
 :

 श्राप  जेसा  चाहें  कहें
 |

 पिछले  वर्ष  पुनर्वास  वित्त  प्रशासन  के  उपाध्यक्ष  महोदय  सामान्य करण  से

 कार्य संचालन  की  आलोचना  करते  समय  कोई  प्रयोजन  सिद्ध  नहीं  होता  है  तथा  प्रत्येक

 म॑  ने
 कुछेक  अधिकारियों  पर  भाई भतीजावाद  मंत्री  के  बारे  में  यहां  दोष  नहीं  लगाये  जाने

 के  आरोप  लगाये  थे  तथा  माननीय  मंत्री  ने  चाहिये ं।  श्राप  चर्चा  में  उदाहरण रूप  से

 उत्तर में  कहा  था  fe  उन  से  प्रत्येक  अधिकारी  एक  उच्च  अधिकारियों  के  बारे  में

 के  परिवार  के  सम्बन्ध  में  सुचना  प्राप्त  करने  की  निर्देश  कर  संकते  हैं  ।  अन्यथा  ay  इन  दोषों

 राणा  नहीं  की  जा  सकती है  ।  ग्राम  भी  श्री  की YT Tagaar = दें  ताकि  दूसरा  पक्ष  भी  प्रत्युत्तर

 डी०  सी०  शर्मा  को  देख  कर  मूझे  उन  का  दे  सके

 यह  वाक्य  याद  जाता  है  कि

 कर्षण  नियम  के  अन्तर्गत  कुछेक  कार्यालयों  में  श्री  वी  पी०  नायर :  yet  निश्चित

 उदाहरणों  के  देने  का  नहों  है  ।  परन्तु  जैसा  कि संम्बन्धी  ही  सम्बन्धी  खिंचे  चले  ore  हें  0.0

 आपका  विनिर्देश  में  STAT ART  में

 महोदय  पीठासीन  उलझना  नहों  चाहता  हूं  तथा  आवश्यकता

 ऐसी  स्थिति  लगभग  संभी  सरकारी  होने  पर  में  निश्चित  उदाहरण  दुंगा  |

 विभागों  की  है  ।  स्थिति  पहले  से  बिगड़  श्री  पनस  :  पहले जब  उस
 गई  है  ।  में  ने  बार  बार  इस  मामले  पर  प्रश्न  कौर  से  सामान्य  दोषारोपण  हो  रहा  था  तों

 पूछे  हूं  तथा  विभिन्न  मंत्रियों  ने  इन  आरोपों  माननीय  मंत्री  नें  कभी  विरोध  नहीं  किया

 को  स्वीकार  भी  किया  है  ।  उच्चतम  परन्तु  इस शभ्रोर से  कुछ  कहे  जाने
 पर

 ग्र धि कारियों  को  मंत्री  नियुक्त  वह  माननीय  सदस्य  के  भाषण  में  कठिनाई

 करते  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कोई  प्रक्रिया  निदिचत  उपस्थित  कर  रहे  हैं  ।

 नहीं  मेरे  पास  ऐसे  उदाहरण हें  जिन  में

 अपने  निकट  के  सम्बन्धियों  को  नियुक्त  कराने  डा०  काटजू  :  में  ग्रीन  भाषण  में

 में  मंत्रियों  का  हाथ  जान  पड़ता  है  ।  उत्पादन  ऊंगा  कि  इन  बातों  का  कोई  sare  नहीं  है  ।

 माननीय  सदस्य  उत्तेजना  aa  समस्त मंत्रालय  के  अधीन  एक  फैक्टरी  में  मंत्रिमंडल

 के  एक  सदस्य  के  एक  निकट  सम्बन्धी  को  सेवायों  पर  कीचड़  उछाल  रहे  हैं  ।  यह

 जनक बात  है  कि  उन्हो ंने  भारत  सरकार
 के नियुक्त  किया  गया  है  ।  मझे  इन  के  संम्बन्धी

 होने  पर  बल्कि  इस  बात  पर  अ्रापत्त  है  संभी  मंत्रियों  पर  अपने  सम्बन्धियों  को  नियुक्त

 कि  ea  व्यक्तियों  की  योग्यताएं  पर्याप्त  नहीं  करने  के  आरोप  लगाये  हूं  ।  माननीय  सदस्य

 होती  हैं  ।  कोई  भी  मंत्रालय  इस  दोष  से  मुक्त  भ्र पनी  स्थिति  से  लाभ  उठा  कर  ये  सब  बातें

 नही ंहै
 ।  सभी  मंत्रालयों  में  भाई भतीजावाद  कह  रहे  परन्तु  में

 अपने  भाषण
 में  इन  के

 टाचार  तथा  पक्षपात  का  दौर  दौरा  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  ।
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 म  सकल्प

 थ्रो
 ato  पी०  नायर

 :  में
 ने  यह  कभी

 अब  में  सेवा  की  विद्यमान  sat  के  बारे  में

 नहीं  कहा  कि  समस्त  मंत्री  भ्रष्ट  हैं  ।  मेंने ने  यह  कुछ  कहना  चाहता हूं  ।  माननीय  मंत्री  से  में
 कहा  है  कि  प्रत्येक  मंत्रालय  में  एक  न  एक

 पुछना  चाहता  हं  कि  क्या  अधीनस्थ  सेवाओं
 उदाहरण  दिखाया  जा  waar है  |

 के  सम्बन्ध में  के  किन्हीं  नियमों  को  निश्चित

 नहीं  किया  गया  है  ।  मुझे  सरकारी  सेवा  में
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  एक  बहुत  कठिन

 नियुक्त  क्लर्कों  जसे  अधीनस्थ
 मामला है  ।  प्रयास  में  मंत्री  कितना  भी  प्रयत्न

 कहीं  न  कहीं  एक  अघा  ऐसा  मामला  हो
 कर्मचारियों  कठिनाइयों का  पता  है  ।

 सरकार  के  सभी  नियमों का  निर्वचन
 ही  जाता  यह  काम  सदस्यों  का  है  कि  सरकार

 के  ध्यान  में  इन  मामलों  को  लायें  तथा  प्रशासन
 इस  प्रकार  से  किया  जाता  है  जिस  से  पदोन्नति

 को  बिल्कुल  शुद्ध  बनायें  ।  किसी  गो  से  भी  में  बेईमानी  का  अरथ  ईमानदारी तथा  अक्षमता

 का  प्रथ  क्षमता  लिया  जाता  है  ।  उन  की  सेवायें
 दियें  गये  सामान्य वक्तव्य  से  माननीय  मंत्री

 को  हो  सकती  है  तथा  वह  इस  का
 सुरक्षित नहीं  होती  हें  ।  उन  की  पदोन्नति

 वरिष्ट  अ्रधिकारियों  की  स्वेच्छा  पर  निभर
 उत्तर  बने  में  असमथ  हो  सकते  हें  ।  करता

 करती है  ।  ः  रात  को  दो  दो  बज  तक  यहां माननीय  सदस्य  इन  बुराइयों  को  दूर  कराने

 की  चेष्टा  में  बोलते  समय  सदन  की  गरिमा  को  दिल्ली  में  काम  करते  रहते  हें  तथा  चपरासियों

 ध्यान  म  रख  ।  की  ददा  तो  कौर  भी  खराब  है  ।  उन से  तो

 मानवता  का  व्यवहार  तक  नहीं  होता  है  ।

 श्री  भागवत  झा  व
 झूठ  या  नौ  वर्षों  तक  सेवा  करने  पर  भी  उन्हें

 संथाल  परगना )  यदि  किन्हीं  पदाधिकारियों
 सेवा  में  पक्का  नहीं  किया  है  ।  कार्यालय  के

 पर  दोष  लगाय  जायें  तो  उन  की  लंदन  में  काम  के  साथ  साथ  उन्हें  अ्रधिकारियों  के

 अ्रनपस्थिति  होने  से  उन  भ्रारोपों  को  नियमित
 घर  का  कम  भी  करना  पड़ता  है  ।  प्रंग्रे जों  के

 समझा  जाता है  ।  सामान्य  टिप्पणी  को  भी
 स्थान  पर  भारतीय  अधिकारियों  के  हो  जाने

 अनियमित समझा  जाता  है  ।  आप  कुछ  नमने
 के  सिवा  स्थिति  में  कुछ  ग्रस्त  नहीं  कराया  है

 ।

 के  उदाहरण दे  दें  जिस  से  इन  बातों को  सदन

 के  ध्यान  में  लाया  जा  सके  |
 सेवा की  समस्या के  कई  कौर  पहलू भी

 हैं  ।  विभिन्न  विभागों  में  कर्मचारियों  को  संस्था
 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  इस  सम्बन्ध  में

 नियम  संख्या  ३२०  का  निर्देश  करूंगा  ।  कोई
 बनाने  के  अधिकार  प्राप्त  नहीं  हें

 ।  fat

 माननीय  सदस्य  तके  पहुंच  करने  से  उन्हें सदस्य  सम्बन्धित  मंत्री  तथा  अध्यक्ष  महोदय
 सेवा  से  निकाल  दिया  जाता  है  ।  वे  सरकार के

 को  पुंवेंसुचना दिए  बिना  किसी  व्यक्ति  पर

 नहीं  लगा  सकता  है  तथा  भ्रध्यक्ष को
 सामने  अपने  अभ्यावेदन  नहीं  रख  संकते  हूं

 ।

 यदि  वे  मंत्री  महोदय  को  कोई  प्राथनापत्र

 अधिकार  है  कि  सदन  की  गरिमा  से  अ्रसंगत
 भेजते  हें  तो  उसे  नीचे  ही  दबा  दिया  जाता  है  ।

 होने  पर  ag  किसी  सदस्य  को  इस  प्रकार  का

 दोषारोपण  करने  से  मना  कर.दे  ।
 फिर  वे  अपनी  शिकायतें  कसे  ऊपर  पहुंचाये

 ?

 झाप  ने  उन्हें  ऐसी  स्वतन्त्रता  नहीं  दी  है  जिस
 से

 करण
 कर  के  नियम

 को
 टाला  नहीं  जा  fe  वे  अपने  अधिकारों को  मनवा रप

 सकता है  |  सरकार  उन्हें  केवल  काग़ज़  पर  ही  रियायतें

 श्री  ato  पी०  नायर  :  में  m9  विनिर्देश  देती  यदि  नियमों  के  किसी  उल्लंघन  को

 मानते  हुए  ब  सामान्य रूप  से  दोषारोपण  अधिकारियों  को  बताया  जाता  है  तो  इसका

 औचित्य  ओर  कई  प्रकार से  सिद्ध  करन  की नहीं  करूंगा ।
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 चेष्टा  की  जाती  है  ।  इस  प्रकार  से  अ।प  हमारे  श्री  go  क्या  गोपालन

 हजारों  agree  कर्मेंचाश्यों  से  व्यवहार  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  दूसरे  संकल्प  कों

 ara  ही  लिया  जायगा  या  इसे  कल  के  लिए
 करते हैं  ।

 रखा  जायगा  प्रिया  इस  सम्बन्ध  मेंਂ  फिर  से
 उपाध्यक्ष  महोदय :  आपਂ  नहीं  | ल ह

 इलाका  पद्धति  का  प्रयोग  किया  जायगा  ?

 कहिये  ।  इस  से  उत्तेजना  बढ़ती है  ।  साथ  ही

 तथ्यों  को  रखते  समय  श्राप  को  उपायों  का  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  पहले  गैर-सरकारी

 सुझाव wt  देना  चाहिय े|  दिनਂ में  प्रश्नों  के  घंटे को  BS  कर  चार  घंटें

 काम  किया  जाता  था  ।  अब
 हम

 दो
 श्री  बी०  पी०  नायर

 :
 ड्राप  के  सुझाव  के

 लिए  धन्यवाद  |  परन्तु  सरकार  ग्रसित  सिवाय  एक  शुक्रवार  छोड़  दूसरे  शुक्रवार  को--इसे

 किसी  को  बुद्धिमान  नहीं  समझती  है  ।  सरकार  Qu  घंटे  देते  हैं
 ।  मेरे  विचार  &  समिति  को

 हमारे  सुझावों  की  परवाह  नहीं  करती  है  ।  यह  सिफारिश  है  कि  दोनों  दिनों  के  सम्बन्ध  में

 पद्धति  का  एक  बार  ही  प्रयोग
 कर

 लिया
 सरकारी  सेवा  में  ऊपर  के  कुछ

 जाय  |  नियमों में  समूचित
 परिवर्तन  कर  feat

 कारियों  को  छोड़  कर  प्रत्येक  अधीनस्थ

 चारी  की  किसी  न  किसी  बारे  में  कोई  शिकायत  जायगा  ताकि  भविष्य  में  ऐसी  कोई  सुविधा

 न  हो  ।  रखी
 तो  वर्तमान  प्रक्रिया

 ही
 चलेगी

 |
 है

 ।
 यदि  श्राप  सैनिक उड्डयन  विभाग  के

 चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  क्वार्टरों  को
 श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर

 व

 देखें  तो  am  उन  को  मानवीय  निवास  के
 Brat

 :
 जनाब  डिप्टी  स्पीकर

 लिए  अनुपयुक्त  पायेंगे  |  कर्मचारियों  की
 यहां  पर  जो  व्याख्यान  हो  रहे  हैँ

 म

 अधिकांश  संख्या  के  प्रति  सरकार  के  इस
 बराबर  सर्विसेज  की  चर्चा  ही  रही  है

 ।
 सब  के

 व्यवहार  से  ही  सेवाओं  का  स्तर  नीचा  हो  रहा  सामने  सर्विसेज  का  सवाल  है
 ।

 मेरा  इरादा
 कर्मचारियों  में  काम  का  उत्साह  नहीं  पाया

 यह  है  कि  में  alae  का  मुकदमा  ले  कर  इस

 जाता है  ।  हमारे  कमंचारी संसार  के  किसी  हाउस  के  सामने  ate
 ।

 में
 समझती

 हूं  कि
 देश

 के
 कर्मचारियों

 से  योग्यता  में  कम  नहीं  हैं
 ।

 afaast  की  जो  हालत  है  वह  दुःखदायी  है

 कारण यह  है  कि  वे  अपनी  सेवा  को सुरक्षित  झर  तकलीफ़देह है  लेकिन  साथ ही
 साथ

 नहीं  समझते  हें  तथा  उन  में  यह  भावना  नहीं
 जब  में  इन  सर्विसेज़  को  देखती  हूं  तो  में  ब्

 रह  जाती  है  कोई  व्यक्ति  देश  प्रति
 श्राप को  भी  देखने  लगती  हूं

 ।
 में  देखती  हूं

 उन  की  सेवा  की  सराहना  करेगा  ।
 कि  क्या  मुझ  में  वह  सब  खूबियां वह  सब

 एक  बात  कौर  कहकर  मैं  प्रिया  श्रासन  बातें वह  सब  सचाई  रुपये  पैसे  का  या

 ग्रहण  करूंगा  ।  पिछड़े  वर्गों  के  अभागे  व्यक्तियों  बातचीत  में  कहीं  जरा  भी  करप्शन  नहीं  है  किं

 के  बारे  में  सहानुभूति  के  बहुत  से  शब्द  कहे  जो  में  यह  उम्मीद  करूं  कि  हमारी  जो  सर्विसेज

 जाते  हूं  ।  कई  बार  नौकरी  दफ्तर  द्वारा  भेजे  है ंवह॒  बहुत  ऊंचे  पाथे  की  हों
 ।  TA

 यहं

 गयें  व्यक्तियों  को  नौकरी  पर  नहीं  रखा  जाता  सामने  ara  है  कि  हम  में  वह  ख़राबियां  हैं

 है  तथा  उन  के  स्थान  पर  नियोजक  अधिकारी  या  नहीं  ।  जब  यह  प्रस्ताव पाया  तो  मुझे

 झपने  ही  सम्बन्धियों  को  लगा  लेते  हैं  ।  में
 खुशी  हुई  ate  में  यह  समझती  थी

 कि
 मेरे  भाई

 माननीय  मंत्री  को  ऐसे  एक  दर्जन  उदाहरण  सर्विसेज  की  चर्चा  नहीं  करेंगे  बल्कि  उस

 बता  सकता  हूं  ।  heady  की  कौर  उस  प्रिंसिपल  की  चर्चा
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 म  सकल्प

 करेंगे  कि  जिसकी  वजह  से  हमारी  यह  गाड़ी  सी०  एस०  के  हों  या  भाई  To  एस०  के  हों

 बीबी  ब्  बढ़  सके  ।  लेकिन  हम  वह  मक़सद
 सब

 को
 यह  कोशिश  करनी  चाहिये  कि

 तो  भूल  कौर  हरएक  की  fats  सर्विसेज  इस  गाड़ी  को  एक  तरफ़  ले  जावें  ।  लेकिन  जब

 के  ऊपर  हो  गयी  ।  कुछ  को  सुन  कर  तो  ऐसा  हम  श्राप  को  देखते  हें  तो  हम  को  क्या

 मालूम  होता  था  कि  किसी  के  सताये हुए  ह  |
 मालूम  होता  में  तो  साफ  कहना  चाहती  हुं  कि

 स्खलन  अलग  मेम्बरों  के  भाषण  का  मेरे  ऊपर  हम  कांग्रेस  वालो ंने  जिनकी  कि  art  गवन  मेंट

 अलग  अलग  पड़ा  ।  लेकिन  मेरा  कहना  प्राज्ञा दी  की  लड़ाई  लड़ी  है  भ्र ौर  हम  यहां

 तो  यह  है  कि  सब  से  पहले  हमें  यह  देखना  आय  लेकिन  वतन  को  भ्राता  करने

 चाहिये  कि  हमारा  ata  क्या  हमारा  के  बाद  हम  चाहते  हें  कि  हम  इस  को  at

 प्रिसिंपल  क्या  हमारी  पालिसी  क्या है  |  यह  बढ़ा
 ले

 जायं
 ।  लेकिन  हम  को  देखना  चाहिये

 सवाल  हमारे  सामने  सबसे  पहले  भ्राता है  प्रौढ़
 कि  यह  झ्राज्ञादी  के  दीवाने  जिन्हों  ने  कि  इस

 अगर  हम  इस  पर  विचार  कर  लें  कि  हमारी
 हुकूमत  को  लिया  है  जो  इस  गाड़ी  को

 पालिसी  क्या  होनी  चाहिये  तो  हमारा  मेथड
 राग  ले  जाना  चाहते  हे  उन  की  इस  गाडी  में

 साफ़  वक  क्या  होना  चाहिये  यह  पालिसी  केਂ
 ही  रंग  रूप  केਂ  घोड़े  लगे  हे  या  नहीं  4

 बाद  का  सवाल  है  ।  जो  हमारी  पालिसी  होगी
 लेकिन  मगर  हम  देखते  हें  कि  इन  घोडों  में

 वहीं  हमारे  देश  को  त्रांग  बढ़ाने  वाली  होगी
 wat  बदल  उन  के  एकਂ  area नहीं

 शर  उस  पालिसी  को  किस  तरह  से  काम  में
 गृह  उद्योग  वगैरह  के  बारे  में  उन  के  एक

 लाया  जाय  यह  नम्बर  २  सवाल  है  |
 ख्यालात  नहीं

 पर
 वह  यह  समझते  हैं

 इस  के  ave  जो  हमारे  कंपीटिटिव
 किः  जिन  ख्यालात  को  वह  ज़ाहिर  करना

 चाहते  हें  नहीं  कर
 तो  में  समझती इम्तहान  होते  हैं  उन  के  बारे  में  कहा  गया  कि

 लड़कों  में  इस  बात  का  विचार  नहीं  किया  जाता
 कि

 वह  गाड़ी  श्रागे  नहीं  बढ़ने  वाली  है  ।

 यह  सर्विसेज  बेचारी
 कया

 चीज  हें  ।  यह  गाड़ी कि  उन  के  राजनीतिक  विचार  क्या  ह  भ्र

 देश  के  बारे  में  उन  के  विचार  क्या  F  ।  लेकिन
 तो  तभी  ant  बढ़ेगी  जब  हम  में  एकता  होगी

 मं  यह  कहूं  कि  इतना  न  कर  के  यह  देखना  यह  नहीं  होगा-कि  एक  एक  तरफ़  जाता  है

 दूसरा  दूसरी  तरफ़  घसीटता  है  ।  सर्विस चाहियें  कि  इम्तिहानों  में  क्या  सबजेक्ट  हों  |

 ऐसे  सबजेक्ट  हों  जो  कि  मलक  को  अराग  ले  जान  वाले  इस  चीज़  को  देखते  हें  ।  इसलिये  जब  तक

 वाले  हों  /  बच्चों  को  ऐसी  शिक्षा  देनीਂ  चाहिये
 कि  श्राप  सब  एक  विचार  एक  ख़्यालात के

 किवे  भ्र पनी  खदी  को  भल  कर  देश  को  राग  नहीं  होंगे  कि  हम  को  इस  देश  को  प्राग  बढाना

 बढ़ाने  वाले  हों  ।  तबहम  देखेंगे  कि  हमारे  तब  तक  हमारा  देश
 प्राग

 नहीं  बढ़  सकता  है  ।

 हमारे  ऐसे  ख्यालात  होंगे  तो  में  नहीं  समझ बच्चे  इन  परिवारों  में  पूरे  उतरेंगे  ।  साथ  ही

 साथ  जब  हम  मिनिस्टर  या  डिप्टी  मिनिस्टर  सकती  कि  हमारे  सर्विस  वाले  क्यों  नहीं  हमारे

 हों  तो  हमारा  यह  फर्ज  होना  चाहिये  कि  हम  मुआफिक  चलेंगे
 |  म

 एक  बात  कह  द  कि  सर्विस

 अपने  देश  को  भाग  बढ़ाने  HT  प्रयत्न  करें  ।  बहुत  बुरी
 चीज

 है
 ।

 में  तो  नगर  किसी  लडके

 हमारे  सामने  पांच  साला  योजना  है  ।  इस  से  मिलती  हूं  तो  यही  कहती  हूं  कि  भाई  कुछ

 योजना  को  अराग  ले  जाने  के  लिए  हमारी
 भी

 काम
 कर  लेकिन

 सर्विस  बहुत  बरी

 सरकार  के  हर  महकमे  में  कोऑर्डिनेशन  होना  चीज  है  यह  मत  करना
 ।

 जब  में  इन  सर्विसेज

 चाहिये  कौर  इस  योजना  को  करना  ले  जानें  के  की  तरफ  ख्याल  करती  हुं
 तो

 में  देखती  हुं  कि

 लिए  हमारे सब  अफसरों को  चाहे वे  आई०  जब  सूरज  थे  तो
 इन्हों  ने  खूब  उन  की  बंधी
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 में  संकल्प

 उमा

 बजायी  ae  वहीं  किया  जो  वह  चाहते  थे
 ।  लेते

 हें  उन  के  लिए  सारी  दुनिया  संभल  जाती

 राज  कांग्रेस  की  गवर्नमेंट  है  लेकिन  अभी  उन  के  है  ।  तो  अगर  हमारी  यह  गाड़ी  संभलेगी  तो

 दिल  atte  दिमाग़
 कीं  हालत  नहीं  बदली  है

 ।  हमारी  सर्विसेज  ऊंची  से  ऊंची  हो  जायेंगी  ।  में

 लेकिन  उन  के  दिल  ate  दिमाग़  के
 तो  श्राप  समझती हुं  कि  में  ने  काफ़ी  समय  ले  लिया  i  साढ़े

 मालिक  उस  को  संभाल  सकते  हैं
 ।  सात  बज  गये  हैं  ।

 ane  हम  अपने  दिल
 भर

 दिमाग़  को  संभालें

 तो  हम  उन  को  भी  संभाल  सकते  हें
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय  सदस्या

 को  प्रौर  बोलना  है
 तो

 वह  कल
 भाषण

 जारी

 श्री  गिडवानी  :  लेकिन  शरीर  रखें  ।  अथवा  यदि  वह  एक  दो  मिनट  में  समाप्त

 दिमाग़  बिगड़  गया  हो  तो  क्या  हो  ?
 कर  दें

 तो
 में  प्राय  करता  हूं  कि  सदन

 उन
 कुछ

 मिनटों  के  लिए  बैठने
 को  तैयार  होगा  ।

 श्रीमती  उमा  नेहरू
 :

 नगर  मेरा  दिल
 व

 दक्षिणी  बिगड़  गया  है  तो  में  उम्मीद  करती  हूं
 कछ  माननीय  सदस्य

 :
 नहीं

 ।  कल

 पर  रहने दें  ।

 करेंगे  कौर मूझे  सही  रास्ता  वह  यह  श्रीमती उमा  नेहरू  :  में  समझतीਂ हूं  कि

 कोशिश  कभी  नहीं  करेंगे  कि  ग्राम  मेरा  दिमाग़  श्राप  मुझे  अगली  दफ़ा  अपनी  स्पीच  को

 जारी  रखने  की  इजाज़त  तो  ज्यादा

 बेहतर  होगा  ।

 इसलिये  मेरा  कहना  यह  है  कि  सर्विसेज़  का
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सभा  wae  स्थगित

 सवाल  तो  पीछे  जो  सब  से  पहले  विचार

 होती  है  तथा  सोमवार  को  दो  बजे  बाद  दोपहर

 करने  का  सवाल
 है  वह  है

 अपन
 को

 संभालना  |
 फिर  समवेत  होगी  ।

 जब  हम  अपने  amt को
 संभाल  लेंगे  तो  में

 श्राप  को  विश्वास  दिलाती
 हूं  कि

 सर्विसेज  अपने  इसके  च्  सभा  १९

 श्राप  संभल  जायंगी  ।  जो  अपने  श्राप  को  संभाल  १९५४ के  दो  बज़े  तक  के  लिए  स्थगित हुई
 ।


